
Учатились 
случаи 
спекуляций
Граждане торгуют 
валютой в соцсетях

Запрет на продажу наличной ва-
люты банками быстро привел к по-
явлению в России теневого ва-
лютного рынка. Так происходит 
в каждый кризис, меняются лишь 
формы — с учетом развития техно-
логий теперь нелегальный обмен 
валюты разворачивается в соцсе-
тях. Как и прежде, он несет высо-
кие риски для всех сторон, в том 
числе мошенничества. Эксперты 
предупреждают об администра-
тивной и уголовной ответственно-
сти за подобные операции.

В соцсетях стали появляться мно-
гочисленные каналы, группы и боты 
по обмену валюты. По запросам «об-
мен валюты», «купить доллары», «об-
мен валюты Москва» появляются 
десятки ТГ-каналов с соответству-
ющими предложениями. Большая 
часть из них создана или активизи-
ровалась в первые две недели марта.

Есть каналы, публикующие «акту-
альную информацию о возможных 
местах покупки доллара». К приме-
ру, в одном из них предлагается обра-
титься в обменник возле «Макдонал-
дса» на Киевской улице и купить 
доллары по 150 руб.

Есть также группы по городам, в ко-
торых люди обмениваются информа-
цией о том, сколько у кого есть валюты 
и по какой цене они готовы ее про-
дать или, наоборот, сколько валюты 
человеку необходимо и сколько он го-
тов заплатить. Чаще всего участники 
этих групп, предложения которых 
подошли друг другу, договаривают-
ся о встрече в центре города в отделе-
нии банка. Ценник достигает 200 руб. 
за доллар или евро. Группы с похожи-
ми предложениями есть и во «ВКон-
такте». Официальные курсы валют 
Банка России на 15 марта: евро — 
127,23 руб., доллар США — 115,2 руб. 
В банках курс покупки долларов до-
стигал 111 руб., евро — 117 руб.

Как и в любой кризисный пери-
од, формирование теневого рынка ва-
люты неизбежно, меняются лишь его 
формы, сходятся во мнении эксперты. 
«Если в 1990-х каждый знал точку в го-
роде, где собираются черные менялы, 
то теперь достаточно просто набрать 
запрос в поисковой строке»,— отме-
чает руководитель проекта «Общерос-
сийского народного фронта» «За права 
заемщиков» Евгения Лазарева.

«С точки зрения прецедентов 
и исторических выкладок теневой 
сегмент появляется всегда, когда на-
ступают кризисы, можно вспомнить 
2008 и 2014 годы. Тогда это могли 
быть друзья, знакомые, просто ин-
тернет-сайты. Сейчас — телеграм-ка-
налы. Форма меняется, а смысл нет. 
Как и то, что все эти действия проти-
возаконны»,— соглашается партнер 
коллегии адвокатов Pen & Paper Ста-
нислав Данилов.
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Цодразверстка
Дефицит вычислительных мощностей в государственном секторе  
могут закрыть за счет частного

Правительство готовится к  дефициту вы-
числительных мощностей, который уже 
в ближайшие месяцы может привес-
ти к проблемам в работе государствен-
ных информсистем. По данным „Ъ“, при 
необходимости власти готовы выкупать 
мощности у коммерческих центров обра-
ботки данных (ЦОД) и забирать в управле-
ние IT-ресурсы компаний, которые заяви-
ли об уходе из РФ. В Минцифры говорят, 
что пока «анализируют ситуацию». Опе-
раторы дата- центров подчеркивают, что 
сами  нуждаются в помощи: цены на систе-
мы  хранения и серверы взлетели в разы, 
банки не выдают кредиты, логистические 
 цепочки разрушены. Если государство 
все же решит теснить частников, полагают 
эксперты, первыми пострадают развлека-
тельные сервисы.

Источники „Ъ“ рассказали, что 9 марта 
в Минцифры прошло совещание с участи-
ем компаний, оперирующих существенным 
объемом вычислительных мощностей: «Сбе-
ра», МТС, Oxigen, «Ростелекома», «Атом-Даты» 
(структура «Росатома»), «Крока» и «Яндекса». Сто-
роны обсуждали перспективу дефицита систем 
хранения данных (СХД) и серверов, необходи-
мых для обеспечения работы государственных 
цифровых ресурсов.

По словам собеседника „Ъ“ в правительстве, 
знакомого с ситуацией, сейчас там проводят 
инвентаризацию вычислительной техники 
дата-центров, обеспечивающих бесперебой-
ную работу критически важных для властей 
систем. В случае нехватки мощностей, которая 
может наступить уже в течение двух месяцев, 
поясняет источник „Ъ“, власти хотят по упро-
щенной процедуре заключать контракты 
на аренду свободных мощностей у коммерче-
ских операторов ЦОД.

«Ситуация крайне серьезная, такого никто 
не ожидал, но реально существующих мощ-
ностей госсектору хватит максимум на полто-
ра месяца работы»,— подтверждает собесед-
ник „Ъ“, знакомый с деталями встречи. По его 
словам, все федеральные и региональные орга-
ны власти остались без возможности закупить 
оборудование. Также, уточняет источник „Ъ“, 
на встрече обсуждалась идея брать в управле-
ние серверные мощности компаний, которые 
заявили об уходе с российского рынка.

Собеседник „Ъ“ на IT-рынке объясняет, что 
из-за ухода зарубежных облачных сервисов, 
которые в том числе использовали некото-
рые ведомства, спрос в серверных мощностях 
«моментально вырос». Ситуация осложняется 
тем, что цены на китайское оборудование уве-
личились в несколько раз, логистика нарушена, а заказ-
чики зарубежной техники, которая уже ввезена в Россию, 
в ряде случаев не могут забрать ее со складов, говорят со-
беседники „Ъ“. «В страну въехали две фуры серверов зару-
бежного вендора, но выдавать нам их отказываются, ссы-
лаясь на санкции»,— говорит собеседник „Ъ“ в крупной 
IT-компании. Другой собеседник „Ъ“ утверждает, что Hua-

wei, в частности, приостановила продажи своей техники 
в Россию до 26 марта. В компании „Ъ“ не ответили.

• По предварительной оценке iKS-Consulting, на начало 2022 
года в коммерческих ЦОД в России введено в эксплуатацию 
62,8 тыс. стойко-мест. Доля бюджетных организаций и гос-
структур в доходах от услуг colocation (размещение оборудо-
вания заказчика на площадях подрядчика) составляет 7,1%. 

На рынке IaaS (сдача вычислительной инфраструк-
туры в аренду) их доля значительно выше — 14,2%.

В Минцифры „Ъ“ сообщили, что обсудили 
с госорганами и IT-компаниями «механизмы, 
о которых прежде не задумывались», добавив, 
что пока не видят критичных рисков дефици-
та мощностей и вводят «дополнительные ме-
ханизмы, направленные на повышение эф-
фективности». На вопрос „Ъ“ о том, планируют 
ли власти брать в управление вычислитель-
ные мощности покидающих страну компа-
ний, в министерстве ответили, что пока стоит 
задача проанализировать, сколько мощностей 
потенциально может высвободиться, если не-
которые компании окончательно уйдут: «Тог-
да можно будет говорить о правильном пере-
использовании ресурсов». В «Кроке», «Сбере», 
«Ростелекоме», «Яндексе», «Атом-Дате» и МТС от-
казались от комментариев. В Selectel и Oxygen 
на запросы „Ъ“ не ответили.

Западные санкции уже заставили россий-
ские власти ввести ограничения на вывоз 
из России широкой номенклатуры электрони-
ки и вычислительной техники. Эта мера долж-
на, с одной стороны, помешать зарубежным 
IT-компаниям и вендорам оборудования, объ-
явившим об уходе из России, вывезти свою тех-
нику, а с другой — остановить релокацию рос-
сийских IT-компаний (см. „Ъ“ от 11 марта).

По оценке консультанта iKS-Consulting Ста-
нислава Мирина, потребность госсектора в вы-
числительной технике (серверах и СХД) росла 
в среднем более чем на 20% в год: «Дело в том, 
что государственные сервисы требуют мно-
го ресурсов для хранения. Каждая новая функ-
ция „Госуслуг“ требует дополнительных мощ-
ностей. Программы „Умный“ или „Безопасный 
город“ также являются генераторами потреб-
ностей». Яркий пример, отмечает эксперт — го-
родские камеры видеонаблюдения, которые 
требуют огромный ресурс для хранения и об-
работки данных.

По мнению главы «Ассоциации участников 
отрасли ЦОД» Игоря Дорофеева, если власти 
начнут срочно выкупать мощности у операто-
ров ЦОД, которые уже обслуживают коммерче-
ские компании, первое время это не повлияет 
на пользователей сервисов: «Если же ситуация 
с дефицитом мощностей не изменится, придет-
ся тесниться. Скорее всего, это приведет к тому, 
что будет ограничена работа развлекательных 
сервисов: облачного гейминга, музыкального 
и видео стриминга».

В «Ассоциации участников отрасли ЦОД» от-
мечают, что отрасль сейчас сама остро нуждает-
ся в господдержке. В первую очередь, считает 
господин Дорофеев, необходимо определить, 

смогут ли участники рынка ЦОД попасть под анонсиро-
ванные правительством льготы. Вторая проблема — до-
ступ к деньгам, говорит он: «Цены на оборудование взле-
тели, поставщики требуют 100% аванса, а банки неохотно 
выдают кредиты. Льготное кредитование сейчас крайне 
необходимо».

Никита Королев, Юлия Тишина
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Прокатный стоп
ЕС ограничивает импорт  
черных металлов из России

ЕС принял решение отказаться от им-
порта российской стали. Точный пе-
речень товаров, подпадающих под 
запрет, пока не опубликован, но пред-
варительно он не включает полуфа-
брикаты, а также не касается цветных 
металлов, хотя такая опция и обсужда-
лась. Сильнее всего от санкций может 
пострадать НЛМК, тогда как «Север-
сталь» и так не может экспортировать 
продукцию в ЕС из-за санкций против 
своего владельца Алексея Мордашова. 
По мнению аналитиков, российские ме-
таллурги смогут перенаправить постав-
ки на Ближний Восток, так как местные 
производители начнут более активно 
поставлять в Европу.

ЕС запретит импорт части российской 
металлургической продукции. Санкции, 
согласно сообщению в Twitter французско-
го представительства в ЕС, были одобрены 
в понедельник и вступят в силу после пу-
бликации в официальном журнале ЕС. Точ-
ный перечень запрещенной к ввозу про-
дукции на момент сдачи номера в печать 
не был известен. Ранее 14 марта госсекре-
тарь при МИД Франции по европейским де-
лам Клеман Бон заявил, что, помимо чер-
ных металлов, обсуждается также запрет 
импорта российского алюминия, что ста-
ло бы тяжелым ударом для «Русала». Одна-
ко Bloomberg, ссылаясь на проект докумен-
та, указывает, что он не включает никакие 
цветные металлы, а также не распространя-

ется на руду и полупродукты черной метал-
лургии, такие как слябы и заготовка.

По итогам 2021 года «Русал» продал в Ев-
ропу 1,6 млн тонн металла, что составляет 
41% от всех продаж алюминия компани-
ей. Европа является крупнейшим рынком 
для компании: доля России и СНГ занима-
ет 27%, Азии — 24%, Америки — 8%. По дан-
ным ассоциации European Aluminium, в до-
ковидном 2019 году Европа импортировала 
13 млн тонн алюминия. Таким образом, Рос-
сия обеспечивала 12% поставок. Крупней-
шими поставщиками алюминия в ЕС явля-
ются Норвегия и Исландия. Кроме России 
поставки ведут ОАЭ и Мозамбик.

«Алюминий — глобально торгуемый 
металл, поставки со временем можно бу-
дет перенаправить на другие рынки, на-
пример в Азию,— считает Андрей Лобазов 
из „Атона“.— Для „Русала“ это может озна-
чать временный рост оборотного капита-
ла, а также большие расходы на транспорт 
и продажи».

Замещать российский алюминий Евро-
пе пришлось бы в условиях мирового де-
фицита металла, который на конец года 
оценивался в 1,2 млн тонн. Стоимость алю-
миния на LME в марте поднималась выше 
$4 тыс. Внутреннее производство ЕС сдер-
живается высокими ценами на газ и низки-
ми поставками электричества от возобнов-
ляемых источников энергии.
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Университеты 
заняли оборону
„Ъ“ разобрался, как политическая ситуация 
сказалась на образовательных контактах вузов РФ

Военная операция на Украине пока вре-
дит научным и образовательным свя-
зям российских вузов с зарубежными 
университетами меньше, чем внешне-
экономическим связям отечественных 
компаний, но процесс разрушения ака-
демических контактов запущен. Как вы-
яснил „Ъ“, ряд европейских учебных за-
ведений — в основном из Германии, 
Польши и Чехии — уже временно замо-
розили традиционные контакты с рос-
сийскими контрагентами по межвузов-
ским обменам до разрешения ситуации. 
В этой ситуации некоторые российские 
университеты задумались о смене векто-
ра академического сотрудничества: они 
уже планируют новые проекты и програм-
мы с государствами постсоветского про-
странства, а также с Индией и Китаем.

«Академическая наука 
и образование всегда были 
выше политических решений»
«Это было научное сотрудничество, нараба-
тываемое десятилетиями, а взамен началась 
травля, средневековье,— заявил „Ъ“ ректор 
Санкт-Петербургского государственного поли-
технического университета Андрей Рудской.— 
Сейчас в Европе все политизировано, но науч-
ные связи должны быть вне политики». По его 
словам, у вуза было более 200 связей с ино-

странными университетами, ряд которых по-
степенно разрывают партнерские отношения. 
«Больше не работают с нами университеты Ган-
новера, Берлина — немцы активно отказыва-
ются от сотрудничества. Из Лондона пока ти-
шина, но ждем»,— отметил господин Рудской.

В схожей ситуации оказались и другие 
вузы. В питерском Педагогическом универси-
тете имени Герцена „Ъ“ рассказали, что о вре-
менной приостановке сотрудничества объ-
явили Краковский университет в Польше, 
Фрайбургский университет в Германии, а так-
же международный университетский консор-
циум «Университет Арктики». Однако от ряда 
вузов-партнеров университет получил пись-
ма с подтверждением готовности продол-
жать сотрудничество и академические обме-
ны. В РАНХиГС „Ъ“ рассказали об обращениях 
от зарубежных партнеров о прекращении со-
трудничества, не уточнив, от каких именно: 
«С рядом из них были достигнуты договорен-
ности о временной приостановке проведения 
учебных проектов с последующим возможным 
возобновлением сотрудничества. Мы не вы-
ступаем инициаторами разрыва образователь-
ных и гуманитарных связей, который навязы-
вают университетам зарубежные политики. 
Академическая наука и образование всегда 
были выше политических решений». 
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,7

процента составило в феврале 2022 года снижение реального эффективного курса россий-
ского рубля (к валютам стран—основных торговых партнеров России с учетом инфляции) к предыдущему 
месяцу, сообщил Банк России. Таким образом, снижение реального курса в феврале продолжилось после 
сокращения в январе на 3,4% и роста на 0,3% в ноябре и декабре. По данным ЦБ, реальный курс националь-
ной валюты к доллару в прошедшем месяце в сравнении с январем снизился на 1,5%, к евро — на 1,7%. 
Средний же номинальный курс рубля в феврале был равен 77,34 руб./$ и 87,71 руб./€. За два первых меся-
ца 2022 года средний номинальный курс нацвалюты составил соответственно 76,6 руб./$ и 86,81 руб./€.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Санкции не остались  
незамеченными

После введения беспрецедент-
ных санкций из-за начала спецопе-
рации российской армии на Укра-
ине положение российских ком-
паний серьезно усугубилось: если 
под «старые», действовавшие до 
25 февраля, ограничения попада-
ла лишь четверть предпринимате-
лей, то сейчас уже 84%. Такие дан-
ные привел сегодня бизнес-омбу-
дсмен Борис Титов по результатам 
первого мониторинга состояния 
бизнеса в условиях санкций. Боль-
шинство опрошенных компаний (из 
6 тыс. по всей России) также сооб-
щили, что не успели еще восстано-
виться после коронакризиса: о воз-
вращении к «доковидному» уровню 
и улучшении состояния сообщили 
10% и 24% респондентов.

Проблемы предпринимателей 
осложняются высокой зависимо-
стью от импорта. Всего 73% ком-
паний сообщили об импортной со-

ставляющей свыше 10%, для тре-
ти доля импорта в бизнесе превы-
шает 50%, столько же сообщили 
о доле в 10–50%. Чаще всего речь 
идет о перепродаже импортных то-
варов (49%), закупках оборудова-
ния (44%) и сырья (33%), матери-
алов для офиса (23%) и программ-
ного обеспечения (18%). В резуль-
тате наиболее острой проблемой 
бизнес назвал рост закупочных цен 
(86% респондентов), 93% компа-
ний уверены, что он продолжит-
ся. Наиболее распространенными 
проблемами также стали падение 
выручки и курса рубля и сбои по-
ставок (см. график).

Правительственные меры по 
поддержке бизнеса в аппарате 
уполномоченного пока называют 
«косметическими» — в их числе, на-
помним, налоговые отсрочки, мора-
торий на проверки и льготное кре-
дитование (см. „Ъ“ от 12 марта). По 
данным опроса, бизнес заинтере-
сован в снижении ставки страхо-
вых взносов, субсидиях на сохране-
ние занятости, снятии карантинных 
ограничений и отказе от новых регу-
ляторных требований. Ключевым же 
вопросом остается предпринима-
тельская свобода. «Мы сегодня на 
развилке — либо будем и дальше 
развивать экономику, либо можем 
скатиться в советское прошлое»,— 
отреагировал на возникающие 
у властей идеи о госрегулировании 
цен господин Титов. В Минэконо-
мики уже отметили приверженность 
рыночному ценообразованию. «При 
таких колебаниях валютного курса, 
безусловно, потребуется время на 
то, чтобы цены подстроились под 
новые условия, под новую структу-
ру спроса и предложения»,— отме-
тил глава ведомства Максим Решет-
ников. В Минпромторге, впрочем, 
допустили, что правительство при-
бегнет к фиксации цен на продук-
ты питания.

Диана Галиева

ТОП-10  ПРОБЛЕМ РОССИЙСКОГО 
БИЗНЕСА (% НАЗВАВШИХ)

Рост закупочных 
цен 87

Сокращение 
выручки

Падение курса 
рубля

Разрыв цепочек 
поставок

Невозможность
импорта

Рост кредитной 
нагрузки

Разрыв международ-
ных контрактов

Проблемы 
с расчетами
Работа парализована 
иностранными 
совладельцами
Невозможность
экспорта

62

61

40

15
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9

6

1

8
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Индекс реального эффективного 
курса рубля 

–1,7

февральянварьдекабрь

2021 2022

ноябрь

(% к предыдущему месяцу)

О том, как изменили работу исполнительной  власти 
в России реформа контроля и надзора, пандемия 
 коронавируса и мобилизация в контрсанкционной 
 работе, как Белый дом оценивает свою помощь биз-
несу и экономике, чего ждет от чиновников, и о том, 
на  какие принципы опирается мировоззрение прави-
тельственной команды технократов, в интервью „Ъ“ 
рассказывает глава аппарата правительства, куриру-
ющий финансовый и контрольный блок, вице-премьер 
Дмитрий  Григоренко.

— Вы докладывали президенту об итогах реформы кон-
трольно-надзорной деятельности. Насколько оценка из-
быточной КНД как одной из главных проблем россий-
ской экономики релевантна сегодня и чего здесь бизне-
су ждать?
— Актуальность реформы контроля и надзора в нынешних 
условиях никуда не делась. Более того, сегодняшняя контр-
санкционная работа правительства во многом опирается и на 
опыт взаимодействия властей с бизнесом при наведении по-
рядка в регуляторике, и на извлеченные из него уроки и соз-
данные в процессе механизмы.

Важный вопрос, который тогда был решен: как инвента-
ризировать и как оценивать требования государства к биз-
несу. Мы пошли по пути совместной работы, который сейчас 
крайне востребован: создали 43 отраслевые рабочие группы 
по всем сферам предпринимательской деятельности, в них 
вошли представители бизнеса и власти. Совместными уси-
лиями было рассмотрено более 300 тыс. требований. 143 тыс. 
требований, почти половину, отменили, а 55 тыс. обновили. 
— Насколько в контрольно-надзорных ведомствах при-
жился риск-ориентированный подход к проверкам?
— У контролеров должны быть критерии риска, критерии 
того, насколько осмыслен их контроль. Они должны стре-
миться проверять те области, где риски высоки. С момента, 
когда заработала новая система с риск-ориентированным 
подходом, то есть с 1 июля 2021 года, у нас количество прове-
рок, если год к году брать (я не беру 2020-й, когда мораторий 
был, беру к 2019-му), рухнуло более чем в два раза, с 1,5 млн 
до чуть более 700 тыс., хотя проверки не запрещались.

— Правительство заметно продвинулось в цифровиза-
ции, под вашим руководством создан цифровой офис, 
в котором, говорят, все «летает». Какова глубина ее про-
никновения в систему управления госаппаратом?
— Объем документооборота в органах власти никто никогда не 
оценивал, но он колоссален. Мы проанализировали его в ап-
парате правительства — это около 1,7 млн документов в год, 
и это без учета министерств и ведомств, их территориальных 
органов, органов власти 85 субъектов федерации, более 20 тыс. 
муниципальных органов и так далее. Одним из первых пору-
чений председателя правительства было оцифровать все до-

кументы, потому что эффективно управлять таким массивом 
можно только с использованием современных технологий. Он 
лично контролировал исполнение поручения.

На первом этапе была запущена информационная систе-
ма мониторинга реализации ключевых задач. Она позволи-
ла систематизировать данные из всех информсистем и отобра-
жать их в виде дашбордов. Сейчас оперативно отслеживается 
исполнение поручений президента, председателя правитель-
ства и его заместителей, в том числе в разрезе событий и меро-
приятий и с указанием исполнителей.
— Вопрос о нынешней ситуации. Правительство объяви-
ло о принимаемых мерах. Очевидно, бизнес традиционно 
будет жаловаться на недостаточность господдержки. Как, 
кем и на базе каких данных принимаются решения о рас-
ходовании публичных финансов?
— Во-первых, бизнес принимает участие в обсуждении вопро-
сов поддержки — и через общественные организации, и на-
прямую. Мы запустили автоматизированную систему сбора 
информации о существующих проблемах и предложений о не-
обходимых мерах поддержки. 

Второй момент — важна скорость принятия решений. Мы пе-
ренастроили систему госаппарата, то есть не только в аппарате 
правительства, но и в ведомствах, так, что документы готовят-
ся и принимаются в рекордные сроки, практически мгновенно. 

Но что принципиально — решения принимаются на осно-
ве данных, содержащихся в государственных базах, не на гипо-
тезах. Мы детально знаем проблемные точки, четко понимаем, 
где нужна помощь и какая именно. Как бы это парадоксально 
ни звучало, но помогла пандемия, во время которой мы отлади-
ли все процессы: от постановки задач до мониторинга исполне-
ния. Мы работаем в тесном диалоге с бизнесом, мониторим си-
туацию в различных сферах, донастраиваем свои базы. Потому 
что, помогая бизнесу, мы работаем на общий результат.
— А что вы считаете результатом?
— Решение сегодняшних проблем в экономике и возврат на 
траекторию 5-процентного роста ВВП.

Интервью подготовил Олег Сапожков
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«Оптимизация не обязательно  
должна сопровождаться резкими движениями»
Дмитрий Григоренко о том, как видит свою работу аппарат Белого дома

Вчера Белый дом отправил в Госдуму оче-
редной антисанкционный законопроект, 
предполагающий послабления в экологи-
ческом регулировании экономической де-
ятельности. В частности, предполагается 
незначительная отсрочка запуска основ-
ных элементов системы технологическо-
го нормирования экологической нагрузки 
промышленности, расширения нацпроек-
та «Чистый воздух» и запуска ЕГАИС учета 
древесины. По данным „Ъ“, в Белом доме 
не исключают отсрочки и других ужесто-
чений экологического регулирования, но 
обещают, что действующие требования 
смягчать не будут. В РСПП же (как и во вре-
мя пандемии COVID-19) надеются на мас-
штабные послабления.

В очередном антисанкционном пакете Бе-
лого дома, внесенном вчера в Госдуму (это „Ъ“ 
подтвердил источник в правительстве), значи-
тельно расширен список отсроченных требо-

ваний и ужесточений экологического регули-
рования. Если первый пакет «контрсанкцион-
ных» мер на год (до сентября 2023 года) сдви-
нул срок десятикратного повышения ответ-
ственности за загрязнения при перевалке угля 
в портах, то новым законопроектом «предлага-
ется перенос сроков вступления в силу законо-
дательных актов, содержащих наиболее обре-
менительные обязательные требования, кото-
рые не могут быть соблюдены, в том числе вви-
ду технологических ограничений»,— говорит-
ся в пояснительной записке.

В частности, до 31 декабря 2024 года прод-
левается срок направления заявок на получе-
ние комплексных экологических разрешений 
(КЭР) 300 наиболее экологически неблагопо-
лучными предприятиями (см. „Ъ“ 12 декабря 
2021 года). На два года отложено введение обя-
зательного автоматизированного экологиче-
ского контроля на таких предприятиях, полу-
чивших КЭР до 15 марта 2022 года. На год (до 

сентября 2023 года) сдвинуто расширение пе-
речня территорий—участников эксперимен-
та по квотированию выбросов загрязняющих 
веществ в атмосферу (см. „Ъ“ от 31 января), а за-
вершение эксперимента отложено на два года 
(до начала 2027 года). С такой же паузой будет 
вводиться в эксплуатацию ЛесЕГАИС (инфор-
мационная система учета древесины). Кроме 
того, правительство намерено определить пе-
речень отраслевых административных норм, 
обременяющих бизнес, которые не будут при-
менять в 2022 году.

На этом фоне РСПП уже направило в прави-
тельство обширный список (три пакета на 21 
странице) своих пожеланий о смягчении эко-
логических требований, который содержит не 
только предложения об отсрочках их ужесто-
чения, но и надежды на заметные послабле-
ния. Схожие по духу предложения промыш-
ленники выдвигали в начале эпидемии COV-
ID-19, говоря в том числе о возможной прио-

становке экологического контроля (см. „Ъ“ от 
21 апреля 2020 года). Теперь же в РСПП не толь-
ко предлагают до 2025 года автоматом про-
длить все действующие разрешения на вы-
бросы, сбросы, отходы и КЭР, но и прекратить 
все плановые и внеплановые проверки бизне-
са до 2023 года. Кроме того, предприниматели 
и работодатели просят разрешить размещать 
людей, медицинские и фельдшерские объек-
ты, производство, переработку и хранение аг-
ропродукции (при условии контроля ее каче-
ства и состава почв) в рамках санитарно-защит-
ных зон для экономии средств.

Хотя второй пакет послаблений правитель-
ства отчасти удовлетворяет просьбы РСПП (на-
пример, в отношении КЭР и «Чистого возду-
ха»), источник „Ъ“ в Белом доме заверяет, что 
в третьем пакете возможны лишь отсрочки но-
вовведений — речи об ослаблении действую-
щих требований не идет.

Алексей Шаповалов

Озеленение лишают кнута
Белый дом и РСПП смягчают экологические требования

Правительство анонсировало применение  стандартной 
антикризисной меры в отношении бюджета на 2022–
2024 годы — перераспределения федеральных расходов 
в размере 10%. Вряд ли эта схема доживет в неизменно-
сти до апреля-мая, когда Минфин предполагал реализо-
вать первую правку трехлетнего бюджета: лишь к концу 
апреля 2022 года появятся первые макроданные для но-
вых бюджетных доходов и расходов.

Минфин через информационные агентства вчера распро-
странил сообщение о сборе до 15 марта в рамках рабочей груп-
пы по вопросам бюджетной устойчивости инициативных пред-
ложений главных распорядителей бюджетной системы по со-
кращению «невозможных» или «нецелесообразных» федераль-
ных расходов на 2022 год и по их увеличению для «преодоления 
санкционного давления». Границы оптимизации, как и в 2020 
году при старте коронавирусной пандемии,— не менее 10% со-
кращения и увеличение предельно в том же объеме, то есть речь 
идет о чистом перераспределении расходов 2022 года или сни-
жении расходов за пределами бюджетных обязательств. Пока 
известна лишь одна инициатива предположительно в этом клю-
че — идея Минпромторга (сообщение источников в нем «Интер-
факсу» 14 марта) вложить дополнительно в капитал «Ростеха» 

и в Фонд развития промышленности в сумме около 250 млрд 
руб. в 2022 году и сравнимые суммы в 2023–2024 годах.

Теоретически из этих действий правительства следует наме-
рение сохранить и «бюджетное правило», ограничивающее рас-
ходование нефтегазовых доходов бюджета, и базовые параме-
тры бюджета на 2022–2024 годы, не исключает эта схема и до-
полнительную бюджетную консолидацию, и даже дополнитель-
ное наращивание социальных расходов. Впрочем, обстоятель-
ства, в которых собираются оптимизационные инициативы 
(они в практике последних лет практически недобровольны — 
после запуска процедуры Минфин в общем случае настаивает 
на 10-процентном сокращении расходов ГРБС, используя около 
1,5–2 трлн руб. допрезерва на другие цели), нестандартны. Опти-
мизация накладывается на обычный с 2022 года (и существовав-
ший до 2020-го) порядок весенней правки в трехлетний бюджет, 
который также сейчас реализуется Минфином. 

Пока неизвестно, будет ли Белый дом действовать по этой 
процедуре весной 2022 года. Конец апреля — самые ранние 
даты, в которые возможно будет хотя бы приблизительно оце-
нить, какие именно правки бюджета необходимы. Централь-
ным документом для общей бюджетной правки должен стать 
макропрогноз Минэкономики на 2022–2024 годы. Для него не-

обходимы детальные прогнозы инфляции, в том числе отрас-
левых индексов, достоверные прогнозы безработицы и дохо-
дов физлиц, торгового и платежного баланса. В первом случае 
все неочевидно: даже при общем согласии с оценкой инфля-
ции в 2022 году на уровне 20% и выше экспортные ограниче-
ния для металлов и топлива могут быть фактором стабильных 
цен в госзаказе. Для безработицы главный вопрос — масштабы 
ее всплеска из-за ухода иностранных работодателей и проблем 
с экспортным промпроизводством российских. Наконец, состо-
яние торгового баланса РФ, как уже писал „Ъ“, может быть зна-
чительно лучше ожидаемого. Представители МВФ вчера отказа-
лись представлять даже общие параметры прогнозной динами-
ки ВВП России, дав их только для Украины (не менее 13,5% спа-
да в 2022 году).

Возможные 10% сокращения ВВП РФ в 2022 году при этом 
вряд ли требуют радикального пересмотра бюджета именно вес-
ной 2022-го. Обсуждение же вопроса о «бюджетном правиле», 
ФНБ, среднесрочной ДКП ЦБ в новых условиях, инвестмодели 
и модели соцполитики, уровня военных расходов может быть 
перенесено на вторую половину года: содержательные аргумен-
ты по таким решениям раньше вряд ли появятся.

Дмитрий Бутрин

Бюджет со всеми неизвестными
Минфин начал предварительный пересмотр госдоходов и госрасходов этого года
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18 марта, в восьмую годовщину 
присоединения Крыма, в рос-
сийских регионах пройдут ми-
тинги-концерты, участники кото-
рых также выступят в поддержку 
Донбасса и российской армии, 
проводящей спецоперацию на 
Украине. Празднование пройдет 
под тремя общими лозунгами: 
«Za Мир», «Za Россию» и «Za пре-
зидента». По словам источников 
„Ъ“, окончательно план меро-
приятий еще не утвержден, 
но наиболее вероятный вариант 
предполагает «консенсусный 
сценарий», при котором в глав-
ном митинге, как и в марте 2014 
года, примут участие лидеры 
всех парламентских партий. 
В вопросе о том, наблюдается ли 
такой же консенсус и в россий-
ском обществе, мнения экспер-
тов разошлись.

Как стало известно „Ъ“, 18 мар-
та в регионах планируется проведе-
ние серии торжественных меропри-
ятий, участники которых не только 
отпразднуют очередную годовщину 
присоединения Крыма, но и высту-
пят в поддержку «освобождения Дон-
басса» и действий российской армии 
на Украине. Источник „Ъ“, близкий 
к администрации президента, утвер-
ждает, что регионы получили от фе-
деральных властей техническое за-
дание по празднованию этой даты. 
«В этом году мы не только праздну-
ем „Крымскую весну“, но и выража-
ем свою поддержку жителям Донбас-
са, ставшим свободными и независи-
мыми»,— передает собеседник „Ъ“ 
содержание документа. Организато-
рам мероприятий также советуют ис-
пользовать общие хештеги и анало-
гичные лозунги: #ZaМир, #ZaРоссию 
и #ZaПрезидента. В задании гово-
рится, что запланированные акции 
должны иметь региональный и фе-
деральный масштаб, а не районный 
или муниципальный. По словам 
источника, регионы получили спи-
сок активностей и флешмобов, но 
вправе предлагать и собственные 
форматы «поддержки российской ар-
мии и жителей Донбасса».

Большой митинг-концерт в Мо-
скве 18 марта анонсировал лидер 
столичных единороссов Петр Тол-
стой. Он также сообщил, что меро-
приятие пройдет на Поклонной 
горе, но позже федеральный источ-
ник, знакомый с ходом организа-
ции концерта, уточнил „Ъ“, что его 
проведение предварительно плани-
руется на стадионе «Лужники». По 
информации „Ъ“, в нем может при-
нять участие и Владимир Путин. Его 
пресс-секретарь Дмитрий Песков на 
соответствующий вопрос „Ъ“ отве-
тил: «Если он примет решение, мы 
вам сообщим».

В Брянске на центральной пло-
щади, как ожидается, соберутся до 
1,5 тыс. человек. «Пока наши друзья, 
братья, сыновья и отцы учувствуют 
в спецоперации, наша задача — по-
казать, что мы в них верим и тыл над-
ежно защищен»,— заявил председа-
тель комитета Брянской облдумы по 
молодежной политике Александр 
Постоялко. В пресс-службе брянско-
го губернатора „Ъ“ пояснили, что ор-
ганизатором мероприятия выступа-
ет военно-патриотическое движе-

ние «Отечество». В Ульяновске заяв-
ку на проведение митинга-концер-
та на 4 тыс. участников подало реги-
ональное отделение «Боевого братст-
ва». Он пройдет под лозунгом «Своих 
не бросаем», пояснил „Ъ“ глава отде-
ления, депутат гордумы Николай Ла-
зарев. В муниципалитетах Свердлов-
ской области планируют выстроить 
букву Z из неравнодушных граждан. 
А вице-губернатор Санкт-Петербурга 
Борис Пиотровский «слышал» о про-
ведении аналогичного концерта 
в своем городе.

Источник в руководстве «Единой 
России» подтвердил „Ъ“, что партий-
цы примут участие в митинге-кон-
церте в «Лужниках». А в пресс-служ-
бе «Единой России» добавили, что 
партия также будет проводить кон-
церты, митинги и автопробеги в Са-
марской, Томской, Ульяновской, Ро-
стовской, Пензенской, Новосибир-
ской областях, Чувашии, Удмуртии, 
Калмыкии и ряде других регионов. 
Например, автоколонна из 200 ма-
шин проедет по «знаковым улицам» 
Нижнего Новгорода, после чего бу-
дет организован флешмоб на Чка-
ловской лестнице, подсвеченной 
цветами триколора. Активисты со-
чинского отделения «Единой Рос-
сии» планируют проехать на маши-
нах через весь город и в завершение 
выстроиться в букву Z у стелы «По-
двиг во имя жизни». Аналогичная 
акция состоится в Чеченской Респу-
блике, а также в Великом Новгороде 
и Иркутске.

По словам двух источников „Ъ“, 
знакомых с ходом подготовки меро-
приятия, окончательного сценария 
проведения митинга-концерта еще 
нет, но он действительно может стать 
«консенсусным», то есть собрать пред-
ставителей всех парламентских пар-
тий. О таком варианте слышал и со-
беседник „Ъ“ в одной из оппозици-
онных думских фракций. Источник 

„Ъ“ в ЛДПР тоже называет это наибо-
лее вероятным сценарием: по его сло-
вам, либерал-демократы точно гото-
вы поддержать российскую армию. 
Зампред ЦК КПРФ Владимир Кашин 
сообщил „Ъ“, что коммунисты, «без-
условно, будут праздновать годовщи-
ну присоединения Крыма», но не со-
бираются «вставать к кому-то в хвост». 
Первый замглавы фракции «Справед-
ливая Россия — За правду» Дмитрий 
Гусев подтвердил „Ъ“, что партийцы 
будут участвовать в общем меропри-
ятии по празднованию крымской го-
довщины вместе с другими парла-
ментскими партиями.

Напомним, что присоединение 
Крыма в 2014 году положило начало 
так называемому крымскому кон-
сенсусу, который на политическом 
уровне выражался в безусловной 
поддержке всеми парламентскими 
партиями как действий Кремля в от-
ношении Крыма, так и внешней по-
литики президента Владимира Пу-
тина в целом. Вплоть до 2016 года 
представители всех думских партий 
ежегодно участвовали в «крымских» 
митингах-концертах, демонстрируя 
свое единство, и только в 2017 году 
традиция была нарушена лидером 
КПРФ Геннадием Зюгановым, кото-
рый отказался участвовать в очеред-
ном таком мероприятии. В то же вре-
мя термин «крымский консенсус» 
использовали и социологи, описы-
вая последовавший за этим резкий 
рост рейтингов власти, сменивший-
ся снижением после пенсионной ре-
формы 2018 года.

Впрочем, эксперты считают, что 
сравнивать 2014 год с 2022-м пока 
не стоит. В марте 2014-го у лоялистов 
уже было ощущение достигнутой 
победы, а сейчас — в лучшем случае 
чувство ее предвкушения, отмечает 
глава фонда «Петербургская поли-
тика» Михаил Виноградов: «Концер-
ты должны стать своего рода тим-

билдингом для сторонников воен-
ной операции и создать ощущение, 
что победа уже достигнута. Но здесь 
возникают два потенциальных кон-
траргумента: уместность меропри-
ятия в условиях продолжающего-
ся кровопролития и подчеркнутый 
контраст с запретом массовых ак-
ций для противников». Кроме того, 
эффект политизации, которая мо-
билизует и сторонников, и против-
ников, может привести к тому, что 
часть людей, «выдавленных из про-
странства закрытых соцсетей», мо-
жет оказаться на другом полюсе, тог-
да как раньше «устойчивость бази-
ровалась на том, что второго полюса 
нет или он быстро рассыпается», до-
бавляет эксперт.

Директор по политическому ана-
лизу ИНСОМАР Виктор Потурем-
ский считает, что сопоставлять дан-
ные социологических опросов о под-
держке решений о присоединении 
Крыма и о проведении спецопера-
ции некорректно, поскольку «ситуа-
ция другая, страна другая». При этом 
он подчеркивает, что, согласно заме-
рам ВЦИОМа, поддержка решения 
о проведении военной операции на 
Украине носит консенсусный харак-
тер: «Да, есть страх, ситуация чрезвы-
чайная, и многие говорят, что ниче-
го подобного никогда не было. Но, 
безусловно, большинство граждан 
понимают и принимают это реше-
ние». Что же касается совместно-
го мероприятия с участием разных 
партий, то оно будет своего рода по-
литической декларацией, полагает 
эксперт: «Партии хотят послать свое-
му избирателю сигнал по этому кон-
кретному вопросу».

Андрей Винокуров,  
Ксения Веретенникова, 
Андрей Прах,  
Елена Рожкова,  
Мария Макутина;  
корсеть „Ъ“

Донбасс присоединяют к Крыму
В России пройдут митинги-концерты в поддержку спецоперации на Украине

В понедельник переговорщики от РФ и Украины про-
вели — в этот раз не в Белоруссии, а по видеосвязи — 
новую встречу, но о каких-либо конкретных результа-
тах по ее итогам объявлено не было. В Киеве лишь за-
явили, что стороны взяли до вторника «техническую 
паузу». С военной же точки зрения в центре внимания 
в понедельник оказался удар по центру Донецка, про-
изведенный украинской стороной при помощи такти-
ческой ракеты «Точка У». Комментируя произошед-
шее, в Минобороны РФ анонсировали новые «опера-
тивные меры по выводу из строя предприятий обо-
ронно-промышленного комплекса Украины».

«Ежедневно, без выходных, в формате ВКС (видео-кон-
ференц-связи.— „Ъ“) проходят переговоры с делегаци-
ей Украины. Этот формат сильно экономит время и сред-
ства. Стремимся делать все возможное для выполнения 
поставленных Владимиром Путиным задач, для мирно-
го будущего России»,— написал в понедельник вечером 
в Telegram-канале помощник президента РФ, глава рос-
сийской делегации на переговорах с Украиной Влади-
мир Мединский.

«Стороны активно высказывают свои позиции, уже 
уточненные. Коммуникация тяжело, но идет. Причина 
разногласий в том, что мы имеем очень разные поли-
тические системы»,— отметил, в свою очередь, в поне-
дельник днем советник главы Офиса президента Укра-
ины Михаил Подоляк. А спустя несколько часов он зая-
вил, что в переговорах «взята техническая пауза» до втор-
ника — «для дополнительной работы в рабочих подгруп-
пах и уточнения отдельных определений».

Переговоры проходили в понедельник на фоне про-
должающихся столкновений. В новом отчете украинско-
го Генштаба, например, говорилось о продолжающихся 
боях на Николаевском и Криворожском направлениях, 
а также об обороне городов Буча и Ирпень под Киевом — 
там противостояние продолжается буквально с первых 
дней «спецоперации».

В Минобороны РФ же, среди прочего, рассказали, 
что «подразделения российских вооруженных сил, 

продолжая наступление, овладели населенным пун-
ктом Степное» (Луганская область), и, кроме того, отчи-
тались, что авиация РФ 14 марта уничтожила 86 объек-
тов войск Украины.

Наиболее резонансным событием понедельника стал 
удар ракеты «Точка У» по Донецку. Представитель Народ-
ной милиции ДНР Эдуард Басурин сообщил в эфире про-
граммы «Соловьев Live»: погибли 20 человек, 36 — полу-
чили ранения. Представитель Минобороны России Игорь 
Конашенков заявил: «Применение такого оружия по горо-
ду, где нет никаких огневых позиций вооруженных сил, 
то есть заведомо по мирному населению, является воен-
ным преступлением». В этой связи господин Конашенков 
пообещал: «Вооруженные силы Российской Федерации 
примут оперативные меры по выводу из строя предприя-
тий оборонно-промышленного комплекса Украины, осу-
ществляющих производство, ремонт и восстановление 
вооружений, которые националисты используют для со-
вершения военных преступлений». «Похоже, что, исполь-
зуя ракетное оружие против ни в чем не повинных людей, 
Киев пытается мстить за свои поражения в ходе проводи-
мой Россией специальной военной операции по защите 
ДНР и ЛНР. Налицо все признаки агонии украинской влас-
ти»,— отметили, в свою очередь, в МИД РФ.

Произошедшее не осталось незамеченным в ООН. 
«Я видел новости об этом инциденте. И я должен ска-
зать, что наша позиция четкая: любой удар по граждан-
ским лицам или гражданской инфраструктуре вызыва-
ет сожаление, если происходит по случайности, и заслу-
живает осуждения, если совершен умышленно»,— ска-
зал генсек всемирной организации Антониу Гутерриш. 
Но при этом он добавил: «Большая часть потерь среди 
мирного населения и ущерба гражданской инфраструк-
туре произошла в контексте военных действий, кото-
рые ведут российские силы».

По данным Управления верховного комиссара ООН 
по правам человека, которые были обнародованы в по-
недельник, с 24 февраля (дата начала российской «спецо-
перации») и по полночь 13 марта на Украине была под-

тверждена гибель 636 и ранение 1125 мирных жителей. 
В Донецкой и Луганской областях, на контролируемой 
киевским правительством территории, зафиксировано 
122 случая гибели мирных жителей, 442 человека были 

ранены. Статистика на территории ДНР и ЛНР следую-
щая: 26 погибших мирных жителей и 130 раненых.

Павел Тарасенко, Кирилл Кривошеев,  
Елена Черненко; Анастасия Бойко, Донецк

В переговорах России и Украины не ставят «Точку У»
Встречи перешли в онлайн-формат и в ежедневный режим

Спонтанные акции партий в поддержку операции на Украине (на фото — «Z-Концерт»,  
организованный в Москве 9 марта «Справедливой Россией — За правду») должны закончиться 
18 марта единым «консенсусным» митингом-концертом   ФОТО КОММЕРСАНТЪ

Отказ суда общей юрисдикции 
пересматривать дело о снятии 
кандидата с выборов в связи с ре-
шением Конституционного суда 
(КС), который дал новое толкова-
ние оспоренным нормам, не на-
рушает конституционных прав 
заявителя. Об этом говорится 
в отказном определении КС по 
жалобе коммуниста из подмо-
сковного Видного Михаила Серя-
пова. В 2020 году он выиграл 
дело о лишении кандидатской 
регистрации в Конституционном 
суде, но добиться компенсации 
это ему не помогло.

Поводом для долгого судебно-
го разбирательства в судах несколь-
ких инстанций стало снятие с выбо-
ров в Совет депутатов Ленинского 
городского округа Московской об-
ласти в 2019 году Видновским город-
ским судом сразу 17 кандидатов из 
«команды Грудинина». На прошед-
ших в 2018 году президентских вы-
борах подмосковный предпринима-
тель Павел Грудинин занял второе 
место как кандидат от КПРФ, и его 
сторонники претендовали как ми-
нимум на то, чтобы получить контр-
оль над советом городского округа, 
где расположен руководимый биз-
несменом «Совхоз им. Ленина». Од-
нако в 17 из 30 округов кандидаты 
от КПРФ были сняты с выборов по 
искам соперников, и в числе лишив-
шихся регистрации оказался и Ми-
хаил Серяпов.

Предлогом для отмены регистра-
ции стало то, что КПРФ голосовала 
тайно по каждой кандидатуре в спи-
ске отдельно, но не проголосовала за 
весь список. Оспаривая такое реше-
ние, господин Серяпов дошел до КС, 
который признал, что заявителя сня-
ли с выборов без достаточных осно-
ваний. При этом нарушений в самом 
законе о выборах КС не нашел: оспо-
ренные положения, по мнению суда, 
не подразумевают требования к пар-
тии представлять отдельный список 
кандидатов, а потому не противоре-
чат Конституции. В своем постанов-
лении КС также оговорил, что его ре-
шение не может служить основани-
ем для пересмотра итогов выборов, 
но сам заявитель для защиты своих 
прав может использовать компенса-
торные механизмы и требовать воз-
мещения государством вреда, при-
чиненного незаконными действия-
ми органов государственной власти.

Получив постановление КС, Ми-
хаил Серяпов обратился в суд об-
щей юрисдикции за пересмотром 
его дела по новым обстоятельствам, 
рассказал „Ъ“ юрист экс-кандида-
та Алексей Рыбин. В этом случае он 
получил бы возможность взыскать 
свои убытки с конкурента, добив-
шегося снятия коммуниста с выбо-
ров. Но в пересмотре дела ему было 
отказано. По мнению Видновского 
горсуда, оговорка КС о том, что его 
постановление не затрагивает ре-
зультаты выборов, исключает и пе-
ресмотр решения о снятии кандида-
тов, так как в деле не возникает но-
вых обстоятельств.

Тогда господин Серяпов снова 
пошел в КС, на этот раз с жалобой 
на нормы Кодекса административ-

ного судопроизводства, на которые 
ссылались отказавшие ему суды. Но 
теперь КС решил, что суды общей 
юрисдикции правы, а вред заяви-
тель может взыскать и с государст-
ва. Однако в деле есть один нюанс, 
отмечает господин Рыбин: «Госу-
дарство в этом случае — это общие 
суды, которые неправильно приме-
няли закон, и уже есть неудачная по-
пытка Елены Русаковой (экс-канди-
дат в Мосгордуму от „Яблока“.— „Ъ“) 
в такой же ситуации взыскать вред 
с Российской Федерации в лице Ми-
нистерства финансов на основании 
того, что суды неправильно при-
меняли закон. Естественно, суды 
ей отказали: они не унтер-офицер-
ская вдова». Фактически в данном 
случае КС расписался в собствен-
ном бессилии, считает юрист: «По 
новым обстоятельствам дело пере-
смотреть нельзя, вред с причините-
ля взыскать нельзя, вред с государ-
ства взыскать нельзя. Серяпову оста-
ется радоваться, что он что-то вроде 
бы выиграл в КС, но на самом деле 
он выиграл фантом, который нель-
зя потрогать».

Исполнение решений КС ниже-
стоящими судами действительно ча-
сто становится проблемой, признает 
Виталий Исаков из Института права 
и публичной политики (внесен Ми-
нюстом в список НКО-иноагентов). 
Годами не исполняются даже те ре-
шения, которые содержат ясные 
и недвусмысленные требования — 
как, например, решение о жилье 
для детей репрессированных, напо-
минает эксперт. Это проблема сло-
жившейся вертикали судебной влас-
ти, уверен господин Исаков: судьи 
не столько ориентируются на право-
вой смысл, сколько переживают за 
устойчивость своих решений.

Статистики о том, как пересма-
триваются дела по решениям КС, не 
существует, отмечает доцент Россий-
ского госуниверситета правосудия 
Ольга Кряжкова. Но известно немало 
случаев, когда люди, получившие ре-
шение КС в свою пользу, снова при-
ходят в КС с вопросом уже об испол-
нении этого решения — и чаще все-
го по таким запросам КС отказывает, 
добавляет она.

На самом деле даже компенса-
ция, если ее удастся получить, при-
носит мало удовлетворения, при-
знается адвокат Игорь Трунов. В 2017 
году он успешно оспорил в КС нор-
мы избирательного законодательст-
ва, которые позволили снять с выбо-
ров за нарушения в отдельных окру-
гах весь список Российской партии 
пенсионеров за справедливость. По-
лучив это решение КС, господин Тру-
нов обратился в суд с иском о ком-
пенсации, но в итоге экс-кандида-
там присудили по 3–5 тыс. руб., ко-
торые они даже получать не стали по 
причине смехотворности этих сумм, 
вспоминает адвокат. По-настоящему 
восстановить справедливость мог-
ло бы назначение новых выборов, 
в данном же случае даже серьезной 
штрафной санкции не получилось, 
поэтому эффективность судебного 
решения оказалась близка к нулю, 
полагает Игорь Трунов.

Анастасия Корня

Сам себе не указ
КС разрешил суду не пересматривать дело, 
по которому сам же вынес решение  
в пользу заявителя
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Как стало известно „Ъ“, Хоро-
шевский суд Москвы, рассмо-
трев в особом порядке уголовное 
дело бывшего советника экс-пре-
мьера Украины Николая Азарова 
Игоря Сосновского, приговорил 
его к трем годам лишения сво-
боды условно с испытательным 
сроком. Господин Сосновский 
обвинялся в покушении на мошен-
ничество — попытке за $5 млн че-
рез ФСБ прекратить уголовное 
преследование бывшего главы 
«Рэйлтрансхолдинга» (РТХ) Сер-
гея Шпака. Второй фигурант это-
го дела — бывший вице-премьер 
и герой Донецкой народной ре-
спублики (ДНР) Александр Ти-
мофеев, не признающий вину — 
просил, чтобы его выпустили из 
СИЗО и отправили на спецопера-
цию на Украину, но вместо  этого 
 генерал-майор вскоре также 
предстанет перед судом.

Уголовное дело Игоря Сосновско-
го, в разное время возглавлявшего 
управление министерства доходов 
и сборов по Сумской области, Государ-
ственную налоговую службу Украины 
и являвшегося советником экс-премь-
ера этой страны Николая Азарова, Хо-
рошевский райсуд Москвы рассмо-
трел за пару заседаний. Дело в том, 
что еще на стадии следствия госпо-

дин Сосновский полностью признал 
свою вину в покушении на мошенни-
чество в особо крупном размере (ст. 30 
и ч. 4 ст. 159 УК РФ), заключил со сто-
личной прокуратурой досудебное со-
глашение о сотрудничестве, которое 

полностью выполнил, дав показания, 
изобличающие второго фигуранта 
расследования — бывшего чиновни-
ка ДНР Александра Тимофеева.

В результате дело в отношении го-
сподина Сосновского было выделено 
в отдельное производство и рассмот-
рено по его ходатайству в особом по-
рядке судопроизводства, то есть без 
проведения судебного следствия. На 
первое заседание экс-чиновник был 
доставлен сотрудниками ФСИН из 
коттеджного поселка в Подмосковье, 

где он с октября прошлого года нахо-
дился под домашним арестом. В ходе 
первого слушания было оглашено об-
винительное заключение, которое 
фигурант полностью признал. А уже 
на втором — приговор.

С учетом оказанной помощи след-
ствию, показаний на своего подель-
ника Александра Тимофеева, со-
стояния здоровья и проч. господин 
Сосновский был приговорен к трем 
годам колонии общего режима услов-
но и трем годам испытательного сро-
ка. Свой приговор господин Соснов-
ский обжаловать не стал.

Бывший советник экс-премье-
ра Украины Сосновский был задер-
жан сотрудниками столичного УФСБ 
в апреле прошлого года и передан 
следователям ГСУ СКР по Москве, 
возбудившим в отношении него уго-
ловное дело о покушении на мошен-
ничество. Поводом для этого стало за-
явление от главы РТХ Сергея Шпака, 
скрывавшегося одно время от право-
охранительных органов во Франции, 
а в настоящее время на Украине.

По версии следствия и самого за-
явителя, Игорь Сосновский, давно 
и хорошо знавший бывшего генди-
ректора РТХ, пытался «кинуть» его 
на $5 млн, предложив заочно обви-
няемому в хищении 1,8 млрд руб. 
у «ВЭБ-Лизинга» за вагоны, кото-

рые он не поставил, уладить вопрос 
о его уголовном преследовании с по-
мощью компетентных органов. За 
$500 тыс. господин Сосновский для 
начала обещал господину Шпаку ор-
ганизовать письмо за подписью ди-
ректора ФСБ Александра Бортнико-
ва в адрес министра внутренних дел 
Владимира Колокольцева, с тем что-
бы уголовное дело передали из след-
ственного департамента МВД в про-
изводство СУ ФСБ. А затем, уже за 
$4,5 млн, господина Шпака, по сло-
вам господина Сосновского, долж-
ны были снять с международного 
розыска, исключить из списка обви-
няемых и, наконец, прекратить его 
уголовное преследование за отсутст-
вием состава преступления. Однако 
господин Шпак, сделав вид, что со-
гласен на «заманчивое предложение» 
старого знакомого, через своего пред-
ставителя обратился в ФСБ с заявле-
нием о готовящемся преступлении.

Игорь Сосновский был задержан 
при получении $15 тыс. и муляжа, 
имитировавшего $485 тыс., в столич-
ном ресторане «Урюк». Обвиняемый 
практически сразу начал активно со-
трудничать со следствием, дав показа-
ния о том, что организатором аферы 
в отношении господина Шпака явля-
ется государственный деятель и герой 
ДНР генерал-майор Александр Тимо-

феев, известный также как Ташкент 
(учился в Ташкентском высшем об-
щевойсковом командном училище, 
получив соответствующий радиопо-
зывной). По результатам проверки 
показаний господина Сосновского 
Ташкента в июле 2021 года задержа-
ли, обвинили в мошеннических дей-
ствиях и арестовали решением Прес-
ненского райсуда.

Адвокат Дмитрий Дорохин сооб-
щил „Ъ“, что инициатива о решении 
вопроса о прекращении уголовного 
преследования гендиректора «Рэй-
лтрансхолдинга», в отличие от офи-
циальной версии, принадлежит са-
мому господину Шпаку. По словам 
адвоката, именно он через доверен-
ное лицо лично обсуждал эту тему со 
своим приятелем Сосновским, о де-
талях которой господин Тимофеев не 
был осведомлен.

«Ознакомившись с материала-
ми уголовного дела, мы убедились, 
что оно построено на домыслах Иго-
ря Сосновского. Генерал не раз про-
сил прекратить дело и отправить его 
на Украину в составе вооруженных 
сил России. Он просто рвался в бой, 
однако вместо этого предстанет пе-
ред Хорошевским райсудом, где нам 
и предстоит повоевать»,— заключил 
адвокат Дорохин.

Юрий Сенаторов

Вице-премьером мог и быть, но подсудимым быть обязан 
Закончены уголовные дела о вымогательстве денег  
у бывшего главы «Рэйлтрансхолдинга», скрывающегося за границей

Как стало известно „Ъ“, Таганский суд Москвы 
приговорил к 4,5 года колонии бывшего директо-
ра департамента металлургии и строительных ма-
териалов Министерства промышленности и тор-
говли РФ (Минпромторг) Павла Серватинского. 
Суд посчитал доказанным, что в 2018 году чинов-
ник способствовал выдаче бюджетной субсидии 
компании из Кабардино-Балкарии якобы на воз-
мещение произведенных фирмой затрат на науч-
но-исследовательскую деятельность, хотя знал, 
что та подала в министерство поддельные доку-
менты. Помимо назначения Павлу Серватинскому 
срока суд удовлетворил иск министерства к подсу-
димому на 31,7 млн руб. Сам Павел Серватинский 
вины не признал, а его защита намерена обжало-
вать приговор.

Материалы уголовного дела бывшего главы депар-
тамента Минпромторга Таганский райсуд рассматри-
вал полгода. Выступая накануне вынесения приговора 
в прениях, гособвинитель попросил признать экс-чи-
новника виновным в превышении должностных пол-
номочий (ст. 286 УК РФ) и приговорить его к шести годам 
колонии общего режима. Также прокуратура предло-
жила в качестве дополнительного наказания лишить 
подсудимого права занимать руководящие должности 
в госорганах в течение трех лет после освобождения. 
Назначенный господину Серватинскому срок оказал-
ся несколько меньше — 4,5 года колонии, а в остальном 
суд с гособвинением согласился. В том числе и с требо-
ванием прокуратуры, сообщили „Ъ“ в суде, полностью 
удовлетворить гражданский иск министерства к свое-
му бывшему сотруднику на всю сумму причиненного 
тем ущерба — 31,7 млн руб. Экс-чиновник вины так и не 
признал. Его защита, настаивавшая в ходе процесса на 

невиновности своего клиента, намерена опротестовать 
решение суда в апелляционной инстанции.

Как ранее сообщал „Ъ“, директор департамента метал-
лургии и стройматериалов Минпромторга Павел Серва-
тинский был задержан оперативниками ФСБ 1 апреля 
прошлого года в своем кабинете, расположенном в ком-
плексе «Москва-Сити». После завершения обысков, про-
веденных на рабочем месте и в квартире чиновника, 
оперативники доставили его в управление СКР по Цент-
ральному округу Москвы, где несколько часов спустя го-
сподину Серватинскому было предъявлено обвинение 
по ч. 3 ст. 286 УК РФ (превышение должностных полно-
мочий с причинением тяжких последствий). Интересно, 
что само уголовное дело было возбуждено в январе 2021 
года отделом по расследованию особо важных дел управ-
ления СКР по ЦАО по гораздо более мягкой — 1-й части 
ст. 286 УК РФ, которая дает возможность обвиняемому от-
делаться штрафом.

По ходу расследования не только была ужесточена 
квалификация предполагаемого преступления, но рез-
ко возросла сумма ущерба по делу: если при задержании 
Павла Серватинского в материалах следствия речь шла 
о 13,5 млн руб., то позже — уже о 31,7 млн руб.

Сама же фабула дела не изменилась. В нем речь идет об 
одном эпизоде, имевшем место, по версии правоохрани-
телей, в 2017 году. Тогда, говорится в деле, гендиректор за-
регистрированного в Кабардино-Балкарии ООО «Исток» 
Тембулат Касумов подал в Минпромторг документы о яко-
бы произведенных его фирмой научно-исследователь-
ских и конструкторских работах (НИОКР). Судя по их опи-
санию, работы якобы были связаны с «приоритетными 
направлениями промышленности в рамках комплекс-
ных инвестиционных проектов». Подобный вид НИОКР 
попадает под постановление правительства РФ от 30 де-

кабря 2013 года, в соответствии с которым затраты на та-
кого рода деятельность компенсируются из госбюджета.

После рассмотрения документов, подтверждающих 
проведение НИОКР, заявка «Истока» была удовлетворе-
на. Вскоре Павел Серватинский подписал с гендиректо-
ром компании-заявителя соглашение о выделении бюд-
жетной субсидии на общую сумму 50 млн руб.

Однако встречная проверка компании-заявителя, 
проведенная работниками того же департамента ме-
таллургии министерства, вскоре выявила, что «Исток» 
представил в Минпромторг поддельные документы. 
В частности, проверяющими было выявлено сокры-
тие заявителем своей задолженности по налогам. А по-
сле того как эту информацию официально подтвердил 
проверяющим глава ИФНС №2 по городу Нальчику, 
она была доведена сотрудниками департамента до сво-

его руководителя. Однако господин Серватинский, по 
данным следствия, выявленный факт проигнорировал 
и, уже зная о поддельных документах, отдал распоряже-
ние главе отдела стратегического планирования и ма-
териаловедения министерства перечислить «Истоку» 
обещанные деньги. Интересно, что финансовые доку-
менты, связанные с первым платежом в 13,5 млн руб., го-
сподин Серватинский подписал единолично.

Стоит отметить, что арест главы департамента стал 
финальным аккордом в череде задержаний сотрудников 
министерства в рамках различных уголовных дел, кото-
рая продолжалась более полугода. Павел Серватинский 
стал в итоге самым высокопоставленным сотрудником 
ведомства из задержанных оперативниками ФСБ, чье 
дело было доведено до суда.

Владислав Трифонов

Исследовательская деятельность не сошлась с документами
Бывший чиновник Минпромторга осужден за выделение бюджетной субсидии

Мосгорсуд приговорил к длительным срокам заключения бывше-
го заместителя начальника управления по раскрытию резонансных 
преступлений прошлых лет МВД РФ Евгения Кузина и экс-замести-
теля начальника отдела управления «К» ФСБ РФ Игоря Фролова. Пол-
ковники, как было установлено судом, по сути, вынудили московско-
го бизнесмена Миро Амадяна отдать им в качестве взятки $300 тыс. 
и участок земли в Подмосковье стоимостью около $500 тыс., угрожая 
в противном случае «посадить» его за занятие высшего положения 
в преступной иерархии. Интересно, что сейчас у правоохранителей 
нет претензий к господину Амадяну, однако и вернуть свои активы он 
не сможет. Ведь в делах о взятках, как напомнил „Ъ“ один из участни-
ков суда, не бывает потерпевших.

В понедельник Мосгорсуд приговорил полковника МВД Кузина к 11 го-
дам колонии строгого режима и штрафу в 83,9 млн руб., соответствующе-
му троекратному размеру полученной им взятки. Полицейский был лишен 
своего звания, а кроме того, получил запрет на занятие руководящих долж-
ностей на госслужбе после отсидки. Его сообщник, уже отставной на мо-
мент совершения преступления заместитель начальника отдела ФСБ Фро-
лов в том же процессе получил девять с половиной лет колонии. При этом 
звания отставника не лишили, а совершенное преступление ему придется 
«оплатить» в двойном размере — из расчета около 55,9 млн руб.

Одновременно с наказанием виновных суд решил и судьбу фигурирую-
щих в уголовном деле вещдоков. Защитнику Мирону Дауди, представлявше-
му на процессе интересы свидетеля Амадяна, суд отказал в ходатайстве о воз-
врате его клиенту утраченной после общения с двумя полковниками земли. 
Не было рассмотрено, впрочем, и представление сотрудника Моспрокура-
туры, попросившего обратить эту землю в доход государства — суд пореко-
мендовал прокурору обсудить этот вопрос в другом, гражданском процессе. 
Таким образом спорный участок под застройку в Дмитровском городском 
округе Мособласти площадью 5 га и рыночной стоимостью около $500 тыс. 
пока остался под арестом.

Как пояснил „Ъ“ один из участников процесса, вернуть его бывший хозя-
ин Миро Амадян вряд ли сможет. Ведь в уголовном деле и процессе он фигу-
рировал не в качестве потерпевшего, а в качестве взяткодателя, доброволь-
но сообщившего о своем участии в преступлении и освобожденного в связи 
с этим от ответственности. Таким образом, все фигурирующее в уголовном 
деле имущество господина Амадяна, как и его денежные средства, изъятые 
у осужденных, скорее всего, будут национализированы.

Обсуждать с „Ъ“ вынесенное решение адвокаты всех участников процес-
са отказались, сославшись на секретность самого разбирательства. В суде 
пришлось обсуждать методы работы одного из самых закрытых в системе 
МВД, 8-го управления Главного управления угрозыска (ГУУР), специализи-
рующегося на раскрытии преступлений прошлых лет, совершенных преи-
мущественно бандами из 1990-х годов, поэтому материалы уголовного дела, 
а вслед за ними — и судебный процесс засекретили.

По данным источников „Ъ“, свидетель Миро Амадян сказал в суде, что 
не радуется приговору, поскольку никому не желает оказаться в заключе-
нии, однако и не сочувствует осужденным, которые «сами выбрали свою 
дорогу». Осужденный Евгений Кузин, услышав решение судьи, заявил, что 
был готов к любому обвинению, но только не во взяточничестве, посколь-
ку считает это преступление предательством. «А службу и товарищей я не 

предавал!» — заявил суду уже бывший полковник. Следует отметить, что 
до задержания он являлся одним из ведущих сотрудников министерства. 
Был отмечен государственными и ведомственными наградами за участие 
в раскрытии громких преступлений, в том числе убийство обозревателя 
«Новой газеты» Анны Политковской. Его защитник Роман Пиягин сооб-
щил „Ъ“, что после консультаций с доверителем вынесенное решение Мос-
горсуда обязательно будет обжаловано.

Напомним, отставной и разжалованный теперь полковники обвиня-
лись ГСУ СКР по Москве в получении особо крупной взятки от бизнесме-
на, совладельца нескольких агропредприятий, отелей, сети кофеен и са-
харного завода Миро Амадяна. По версии следствия, осенью 2019 года 
давний друг коммерсанта, отставной полковник ФСБ Фролов познако-
мил господина Амадяна с другим своим приятелем — действующим за-
мначальника управления ГУУР Кузиным. Последний, как было установ-
лено судом, попросил бизнесмена свести его с Георгием Жаворонковым, 
входившим ранее в оргпреступную группировку из Пушкинского райо-
на Подмосковья. На состоявшейся приватной встрече оперативник стал 
то ли «раскручивать» Жору Ивантеевского на совершенное еще в 2014 году 
убийство предпринимателя, то ли вымогать у «авторитета» деньги за не-
привлечение его к уголовной ответственности. Так или иначе разговор 
у них не получился, и, более того, о нем узнало руководство ГУУР МВД.

Виновником своего провала полковник Кузин счел посредника Амадяна 
и дал ему понять, что может «сделать» и самого бизнесмена причастным не 
только к старому «пушкинскому» убийству, но и, например, к занятию выс-
шего положения в преступной иерархии (ст. 210.1 УК РФ). Как пояснил поли-
цейский, его находящиеся под арестом «клиенты» готовы будут дать любые 
показания против Миро Амадяна ради крохотной поблажки в предъявлен-
ных им обвинениях.

Свободу «провинившегося» полковник Кузин и полковник Фролов, взяв-
шийся исполнять роль посредника между двумя своими друзьями, оценили 
в $1 млн, а поскольку такой суммы у Миро Амадяна не было, расплачиваться 
с офицерами ему пришлось частями. Вынужденный взяткодатель отдал сна-
чала $200 тыс., затем еще $100 тыс., переоформил свою землю в Подмоско-
вье, но и после этого правоохранители потребовали «добить, как договари-
вались, до единички». Поскольку на сбор «оставшегося долга» Миро Амадяну 
дали всего два дня, ему пришлось обращаться с заявлением в управление 
«М» ФСБ РФ, сотрудники которого занимаются борьбой с коррупцией в пра-
воохранительной системе. Чекисты снабдили заявителя звукозаписываю-
щей аппаратурой скрытого ношения и мечеными рублевыми купюрами, 
которые в январе 2020 года в ресторане «Босфор» на Арбате Миро Амадян пе-
редал своему другу Игорю Фролову. День спустя оперативники управления 
«М» задержали бывшего чекиста и полицейского прямо в служебном кабине-
те Евгения Кузина в главном здании МВД РФ на Житной улице — подельники 
так и не успели разделить последний транш взятки размером в 4,5 млн руб.

Сергей Машкин

Сели не в службу, а в дружбу
Вынесен приговор по делу о взятке полковников МВД и ФСБ

Александра Тимофеева 
 отдали под суд,  отклонив 
его ходатайство об освобо-
ждении для участия в спе-
цоперации на Украине   
ФОТО ВАЛЕНТИНА СПРИНЧАКА / 

ТАСС

Евгений Кузин, участвовавший в раскрытии убийства 
 журналистки Политковской, приговорен к 11-летнему сроку   
ФОТО МВД РФ
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С 15 марта в Москве из-за «стабильного 
улучшения» эпидемической ситуации 
с коронавирусом отменяется обязатель-
ное ношение масок. Мэр города Сергей 
Собянин назвал это свое решение «дол-
гожданным». Вслед за столицей масоч-
ный режим отменяют в Тамбовской и Ке-
меровской областях. Раздумывает о не-
обходимости масок губернатор Улья-
новской области. А первой от ковидных 
ограничений отказалась Чеченская Рес-
публика: индивидуальные средства за-
щиты там не используют с 10 февраля.

«Стабильное улучшение эпидемиологи-
ческой ситуации позволяет принять долго-
жданное решение. Со вторника, 15 марта 
2022 года, мы отменяем требования по ис-
пользованию защитных масок»,— обратил-
ся к москвичам мэр города Сергей Собянин. 
Господин Собянин уточнил, что отменяют-
ся и другие обязательные антиковидные 
меры на предприятиях и в организациях: 
регулярная термометрия работников, уста-
новка разделительных перегородок на ра-
бочих местах. «В нынешних условиях это ре-
шение еще и поддержит бизнес, испытыва-
ющий и без того серьезное санкционное дав-
ление»,— добавил мэр.

Ранее об улучшении эпидситуации в сто-
лице доложила заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального развития Анас-
тасия Ракова. По ее словам, за последнюю 
неделю заболеваемость COVID-19 и уро-
вень госпитализаций в столице снизили-
сь еще на 40% (14 марта оперштаб отчитал-
ся о 957 вновь заразившихся москвичах, на-
кануне сообщалось о 1437 инфицирован-
ных). Всего более 4 тыс. коек в московских 
больницах вернулись к оказанию плановой 
и специализированной помощи. «Еще три 
КТ-центра, организованных для диагности-
ки пациентов с COVID-19, после проведе-
ния дезинфекции помещений и оборудова-
ния возобновили плановый прием»,— до-
бавила госпожа Ракова.

В целом в РФ, согласно официальным 
данным, эпидситуация также стабилизиру-
ется. 14 марта федеральный оперштаб сооб-
щил о 41 055 новых случаях коронавируса. 
Таким образом, показатели заболеваемости 
за неделю снизились более чем на 40%. Ко-
личество госпитализаций за сутки уменьши-
лось на 15% и составило 2712 человек. Сни-

жается и число летальных исходов: 14 мар-
та сообщалось о 533 умерших, еще неделю 
назад этот показатель держался на отметке 
700–800 смертей.

Вслед за Москвой обязательное ноше-
ние масок с 15 марта отменяют в Кемеров-
ской и Тамбовской областях. В распоряже-
нии правительства Кузбасса отмечается, 
что теперь также нет необходимости соблю-
дать социальную дистанцию. Согласно по-
становлению врио главы Тамбовской обла-
сти Максима Егорова, «утрачивает силу» не 
только масочный режим, но и запрет на ку-
рение кальянов в ресторанах, барах, кафе 

и иных общественных местах, соблюдение 
социального дистанцирования.

В администрации губернатора Ульянов-
ской области подтвердили, что сейчас идет 
обсуждение возможной отмены масочного 
режима, «но решение будет принято только 
после получения рекомендации региональ-
ного управления Роспотребнадзора и мне-
ния регионального минздрава». «Во втор-
ник управление РПН на видеоселекторном 
совещании будет обсуждать этот вопрос с фе-
деральным руководством, после чего будет 
приниматься решение»,— сказали „Ъ“ в ад-
министрации губернатора.

Отметим, первым регионом, в котором 
отменили антиковидные меры, стала Чечен-
ская Республика. Ношение масок там необя-

зательно еще с 10 февраля, а 11 марта в ре-
гионе сняли все ограничения по COVID-19.

С начала года от обязательного ношения 
масок отказались уже в ряде европейских 
стран, в том числе в Великобритании, Норве-
гии, Швейцарии, Дании, Румынии, Венгрии, 
Сербии. При этом именно антимасочные 
протесты в мире стали символом борьбы с ог-
раничениями власти, вызванными пандеми-
ей коронавируса. В России наберется десяток 
случаев, когда граждане пытались оспорить 
необходимость ношения масок в суде, заяв-
ляя о неэффективности этого метода защиты. 
В апреле 2021 года „Ъ“ рассказывал, как Вер-
ховный суд РФ отказался признать незакон-
ным введенный в стране из-за пандемии ко-
ронавируса обязательный масочный режим. 

Важность использования индивидуаль-
ных средств защиты никогда не являлась 
предметом дискуссии в профессиональной 
медицинской среде, говорит доцент кафе-
дры инфекционных болезней у детей РНИ-
МУ им. Н. И. Пирогова Иван Коновалов. По 
его словам, российский и мировой опыт де-
монстрирует, что маски эффективно работа-
ют при сезонном подъеме заболеваемости 
респираторными инфекциями. Решение от-
казаться от их обязательного ношения сей-
час тем не менее объяснимо. «Массовая цир-
куляция „омикрон“-штамма характеризова-
лась быстрым повышением заразности COV-
ID-19. Соответственно, с учетом анализа дан-
ных по заболеваемости тяжелыми формами, 
необходимости госпитализаций решался во-
прос о применении тех или иных средств 
защиты. Было показано, что маски имеют 
меньшее значение в сравнении со своевре-
менной вакцинацией и ревакцинацией»,— 
комментирует Иван Коновалов. 

Большинство россиян «довольно прене-
брежительно» относились к ношению ма-
сок в течение всей пандемии, поэтому сама 
по себе мера была малоэффективна, счи-
тает эпидемиолог, руководитель Институ-
та междисциплинарных медицинских ис-
следований Европейского университета 
в Санкт-Петербурге Антон Барчук. Именно 
поэтому, по его словам, и сама отмена сей-
час становится формальной. «В Европе сей-
час начинаются новые пики заболеваемо-
сти на фоне „омикрона“. Что будет в Рос-
сии, мы пока не знаем, потому что немного 
разный состав населения у нас и в европей-
ских странах,— продолжает господин Бар-
чук.— Там гораздо больше вакцинирован-
ных и не так много переболевших, а в Рос-
сии — наоборот. Во всяком случае, мы пони-
маем, что смертность уже, вероятно, не бу-
дет такой высокой».

Иван Коновалов также напоминает, что 
вирус продолжает циркулировать. По его 
мнению, вероятно развитие сценария, ког-
да подъемы заболеваемости COVID-19 со вре-
менем обретут сезонность. В случае же, если 
появится новый вариант вируса, против ко-
торого будет гораздо хуже работать и искус-
ственный, и естественный иммунитет, вста-
нет вопрос адаптации вакцин.

Наталья Костарнова;  
Сергей Титов, Ульяновск

Падение масочного режима
Регионы начинают отменять обязательное ношение масок

Маски больше не понадобятся 
как защита от коронавируса 
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Строительство бизнес-центра в окруже-
нии палат XVII века на Ивановской горке 
в центре Москвы обернулось скандалом. 
Застройщику разрешили вручную разо-
брать в Колпачном переулке здание 
1939 года, но в Мосгосстройнадзоре об-
наружили, что работы ведутся тяжелой 
техникой с «обрушением» старой по-
стройки. Ранее жители пытались оспо-
рить историко-культурную экспертизу 
проекта в судах, доказывая, что вся тер-
ритория квартала входит в объединен-
ную охранную зону, где строить почти 
ничего нельзя. Но в Мосгорнаследии 
уверяли, что работы на территории 
не нанесут вреда памятникам. «Снос об-
рушением» грозит виновным штрафом 
максимум в 300 тыс. руб., дали понять 
в Мосгосстройнадзоре.

На нарушения при сносе здания в Колпач-
ном переулке обратили внимание в «Архнад-
зоре». По словам общественников, строение 
демонтируют с нарушением «согласованных 
проектом мер по обеспечению сохранности 
объектов культурного наследия» — с исполь-
зованием техники вместо ручной разборки 
и предварительного демонтажа крыши. «Все 
делается в стиле блиц»,— жаловались в «Ар-
хнадзоре», указывая на близость восьми объ-
ектов культурного наследия. В их числе — 
палаты дьяка Украинцева XVII века, город-
ская усадьба Юргенсона 1912 года и жилой 
дом служителей Московского архива колле-
гии иностранных дел 1808 года.

На этом месте планируется строительст-
во офисного комплекса на 7 тыс. кв. м. В мае 
2020 года компания AB Development заявила 
о намерении вложить в стройку $15 млн. По 
проекту пятиэтажное офисное здание с двумя 
подземными этажами должны построить пу-
тем «реконструкции существующего нежило-
го здания» с демонтажем последнего до фун-
дамента (эти данные фигурировали в акте го-
сударственной историко-культурной экспер-
тизы на стройку — ГИКЭ). Бизнес-центр долж-
ны возвести взамен четырехэтажного Инсти-
тута социологии РАН 1939 года постройки. 

Информацию о нарушениях при сно-
се „Ъ“ подтвердили в Мосгосстройнадзо-
ре. Застройщику направлено предостере-
жение «о недопустимости нарушения обя-
зательных требований»: выполнить демон-
таж по проектной документации, прекра-
тив «разборку обрушением» и обустроив 
строительные леса с сеткой «для исключе-
ния зоны развала». «Вместо ручного демон-
тажа на участке работала техника. Сейчас 
работы по демонтажу прекращены», — заве-
рили в Мосгосстройнадзоре, добавив, что на 
участке остался лишь один убирающий му-
сор экскаватор.

Строительство в Колпачном переулке уже 
было предметом разбирательств. В 2020 году 
в «Архнадзоре» заявили о «беспрецедентном 
вторжении» в Ивановскую горку как в один 
из самых ценных по степени сохранности 
зданий старинных районов города. Местные 
жители оспаривали в Бутырском райсуде Мо-
сквы акт ГИКЭ. Они ссылались на ст. 5.1 зако-
на «Об объектах культурного наследия наро-
дов РФ» и то, что участок застройки входит 
в объединенную зону охраны памятников 
истории и культуры №69, где возможно лишь 
строительство, «направленное на сохранение 
и регенерацию историко-культурной среды» 
(сейчас дело слушается во Втором кассацион-
ном суде общей юрисдикции). Застройщик 
парировал, что речь идет как раз о разрешен-
ной законом регенерации здания. В Мосгор-
наследии уверяли, что строительство не на-
несет вреда соседним памятникам.

В Мосгорнаследии 14 марта не ответили 
на запрос „Ъ“ о нарушениях технологий сно-
са и возможных санкциях к застройщику, по-
обещав сделать это в течение недели. 

В сентябре 2021 года издание «Ведомости» 
сообщало, что «управляющая компания „Де-
ловой мир“» (владелец проекта офисного 
комплекса в Колпачном переулке) была про-
дана AB Development фирме «Правда реал 
эстейт оппортьюнити корпорейшн». По дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», эта компания за-
регистрирована на Британских Виргин-
ских островах. «Ведомости» сообщали о свя-
зи нового владельца здания с арбитражным 
фондом «Правда», созданным выходцами из 
А1 (инвестиционное подразделение «Аль-
фа-групп»). В фонде «Правда» сообщили о по-
лучении запроса „Ъ“ (с просьбой пояснить 
претензии властей) и «работе» над запросом, 
но 14 марта на него не ответили. Примеча-
тельно, что предостережение Мосгосстрой-
надзора вынесено в адрес ООО «Ретерра», со-
зданного тремя физлицами. Речь, видимо, 
о субподрядчике проекта: на сайте «Ретерры» 
говорится, что компания осуществляет «про-
фессиональный снос и демонтаж зданий».

Советник коллегии адвокатов «Регионсер-
вис» Анна Жолобова говорит, что гл. 6.4 Гра-
достроительного кодекса РФ предусматри-
вает разработку проекта организации работ 
по сносу зданий, а «изменение метода сно-
са застройщиком» влечет административ-
ные санкции по ст. 9.4 КоАП РФ (штрафы до 
600 тыс. руб. или приостановление деятель-
ности на срок до 60 суток). Отмена действую-
щего разрешения на строительство как санк-
ция при этом не предусматривается, уточняет 
эксперт. В Мосгосстройнадзоре дали понять, 
что в этом случае речь может идти о штрафах 
в размере от 100 тыс. до 300 тыс. руб.

Александр Воронов

Ивановскую горку 
подправляют 
экскаваторами
Застройка старинного квартала Москвы 
обернулась новым скандалом

С Российским университетом транспор-
та заморозили контакты ряд немецких вузов 
и один вуз из Чехии. Тайм-аут взяли и ино-
странные партнеры Российского нового 
университета из Германии, Японии и Фин-
ляндии. НИУ МЭИ также получили офици-
альное заявление о прекращении совмест-
ной программы сотрудничества от одного из 
европейских вузов. 

Как сообщили „Ъ“ в пресс-службе Перм-
ского государственного национального ис-
следовательского университета, все евро-
пейские партнеры университета взяли пау-
зу по студенческим стажировкам и програм-
мам. В частности, Оксфордский университет 
сообщил о приостановке подготовки к про-
ведению летней школы, сославшись на ре-
комендации МИД Великобритании и выска-
зав надежду на продолжение сотрудничест-
ва в будущем.

Казанский федеральный университет со-
общил, что «всего» три-четыре партнерских 
вуза Чехии и Германии направили письма 
о приостановлении или прекращении науч-
но-образовательного сотрудничества и ака-
демических обменов. Среди них — Чеш-
ский технический университет в Праге, Ма-
сариков университет, Университет Менде-
ля. В Уральский федеральный университет 
(УрФУ) «поступают единичные заявления от 
различных европейских вузов, где говорит-
ся, что они приостанавливают взаимодейст-
вие до разрешения кризиса». Прежде всего 
это университеты Чехии и стран Прибалти-
ки. «Такая позиция не носит массовый харак-
тер — у УрФУ за рубежом более 400 партне-
ров»,— говорят там. 

Как рассказали в Ижевском государствен-
ном техническом университете им. М. Т. Ка-
лашникова, взаимодействие на неопреде-
ленный срок приостановили только чеш-
ские вузы. У ИжГТУ около 50 вузов-партнеров 
из Европы, Ближнего Востока и Северной 
Африки. Что касается европейских стран, 
университет продолжает сотрудничать 
с Бельгией, Хорватией, Австрией, Испани-
ей, Францией, Словакией, Италией, Герма-
нией, Венгрией и Болгарией. В пресс-службе 
Новосибирского государственного универ-
ситета „Ъ“ пояснили: из более чем 150 меж-
дународных партнеров университета управ-
ление экспорта образования НГУ получило 
уведомление о приостановлении сотрудни-
чества только от Европейского университета 
Виадрина (Германия). 

По словам начальника управления ме-
ждународной деятельности Казанского на-
ционального исследовательского техно-
логического университета (КНИТУ-КХТИ) 
Анны Эбель, приостановлены заявки Уни-
верситета Мерзебурга по программе Герман-
ской службы академического обмена DAAD 
на проведение летней школы для студентов 
из Германии и России. При этом не прекра-
щен прием заявлений по индивидуальным 
грантам студентов из России на обучение 
в Германии. По данным вуза, академические 
обмены с российскими и белорусскими уни-
верситетами приостановил партнерский 

Йенский университет из Германии, «вклю-
чая любые виды академической мобильно-
сти, деловые и учебные поездки, исследова-
тельские проекты». Партнерские универси-
теты Германии предупредили, что ограни-
чения будут действовать на ближайшие лет-
ний и зимний семестры. Также «до выясне-
ния обстоятельств конфликта» перенесли на 
год грант на поездку преподавателей КНИТУ 
по программе академической мобильности 
«Эрасмус» турецкие вузы. 

Ряд зарубежных вузов-партнеров Иркут-
ского национального исследовательского 
технического университета также заявили 
о приостановлении программ сотрудниче-
ства. «В частности, это Вроцлавский техни-
ческий университет (Польша),— заявил „Ъ“ 
проректор вуза Степан Быков.— Похожая 
ситуация и по вузам Германии: все крупней-
шие программы поддержки научных связей, 
прежде всего стипендиальные программы 
DAAD, приостановлены. Но, как показала 
практика, если получателем гранта являет-
ся физическое лицо, то шансы на получение 
стипендии сохраняются».

В МГУ имени Ломоносова в очередной раз 
не ответили на запрос „Ъ“. 

Отметим, в этой ситуации ряд вузов обсу-
ждают не сворачивание, а смену вектора ака-
демического сотрудничества с зарубежными 
коллегами. Так, ННГУ им. Н. И. Лобачевско-
го прорабатывают новые образовательные 
проекты с партнерами в Индии, Казахстане, 
Китае, Узбекистане и других странах. Питер-
ский Политех вместо европейских вузов, по 
словам Андрея Рудского, уже начал устанав-
ливать связи с университетами Казахстана. 
«Акцент на новые направления и страны» 
планируют сделать и в РАНХиГС. «Наше ме-
ждународное сотрудничество не ограничи-
вается странами Западной Европы,— заявил 
„Ъ“ ректор МЭИ Николай Рогалев.— Мы ши-
роко ориентированы на выполнение про-
грамм в партнерстве с вузами Центральной 
Азии, странами ближневосточного и дальне-
восточного региона, государствами Африки 
и Латинской Америки. Незначительное чи-
сло программ обмена будет сокращено. Это 
позволит нам переориентировать наши ре-
сурсы в том числе на расширение совмест-
ных программ с университетами стран—
членов Шанхайской организации сотрудни-
чества». Российский университет транспор-
та получил от Китая новые предложения на 
проведение новых совместных проектов 
и сейчас договаривается о сотрудничестве. 
В Воронежском государственном техниче-
ском университете указывают, что сотрудни-
чество в Белоруссии, Таджикистане, Узбекис-
тане, Казахстане, Вьетнаме и КНР «сохранено 
в полном объеме, а по некоторым програм-
мам будет только наращиваться»: «Планиру-
ется открытие представительств в Казахста-
не и Таджикистане».

Встречные образовательные 
тенденции 
Между тем студенты-иностранцы, обуча-
ющиеся в российских вузах, а также при-
глашенные преподаватели стали задумы-
ваться об отъезде из страны. «К глубокому 

сожалению, обучающиеся в университете 
стажеры, студенты, приглашенные препо-
даватели из Бельгии, Великобритании, Гер-
мании, Италии, Испании, Франции были 
вынуждены по рекомендации своих по-
сольств возвращаться на родину, что пре-
рывает их обучение, срывает отлаженный 
учебный процесс»,— рассказали в Пяти-
горском госуниверситете. Ряд обучающих-
ся в УрФУ по программам обмена и часть 
обучающихся на основных программах из 
Франции, Италии, Чехии, Бельгии также 
покинули стены вуза. «Они сделали это по-
тому, что получили однозначные рекомен-
дации от своего Министерства иностран-
ных дел или университета покинуть Рос-
сию,— объясняют в пресс-службе вуза.— 
Они не хотят уезжать, их устраивает обра-
зовательный процесс, отношение к ним, 
и они с огромным сожалением покидают 
Россию. Мы предлагаем им перейти на об-
учение в формате онлайн или взять акаде-
мический отпуск для того, чтобы вернуться 
к учебе спустя время».

Начальник отдела международных свя-
зей в нижегородском кампусе НИУ ВШЭ 
Анна Шиловская предположила, что абиту-
риенты из Европы и США, которые ранее по-
ступали на англоязычные программы маги-
стратуры, не будут заинтересованы в обуче-
нии в России в этом году. Проректор по ме-
ждународной деятельности Иркутского на-
ционального исследовательского техниче-
ского университета Степан Быков полагает, 
что вузы столкнутся с трудностями во время 
очередного набора иностранных студентов: 
«Им сейчас объективно сложнее будет в пла-
не организации финансовых потоков, ведь 
карты иностранных банков не будут обслу-
живаться в России, трансграничные плате-
жи тоже затруднены. Но через какое-то вре-
мя эти схемы будут заново налажены».

В конце февраля уполномоченная по пра-
вам человека в России Татьяна Москалько-
ва заявила об отчислениях российских сту-
дентов из европейских вузов в связи с ситу-
ацией на Украине. В Минобрнауки заявили, 
что в ведомство обратились 157 человек с во-
просами о переводе из зарубежных вузов 
в Россию. Большинство обращений студен-
тов зарегистрировано из Чехии, Германии, 
Польши. В НИУ ВШЭ „Ъ“ заявили, что туда 
поступило 108 заявлений от российских 
студентов о переводе из зарубежных вузов. 
В их числе студенты, обучающиеся в уни-
верситетах Чехии, Польши, Германии, Ав-
стрии, США, Нидерландов, Франции, Сло-
вении, Испании и других стран. В вузе об-
ещают, что они будут приняты или на бюд-
жетные места, или на места за счет средств 
университета. В ряд других вузов, опрошен-
ных „Ъ“, поступило по несколько подобных 
обращений.

Впрочем, многие российские универси-
теты заявляют, что их студенты, которые сей-
час обучаются за рубежом в рамках стипен-
дий, грантов или совместных программ, 
с ущемлением своих прав не сталкиваются 
и продолжают учебу в обычном режиме.

Анна Васильева; 
корреспондентская сеть „Ъ“ 

Университеты заняли оборону
с1
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Беспрецедентные санкции, введен-
ные США и их западными союзни-
ками против России, уже окрести-
ли мировой войной в экономике. 
Страны, которые ввели санкции, по-
пали в утвержденный правительст-
вом РФ перечень иностранных госу-
дарств и территорий, совершающих 
в отношении России недружест-
венные действия. Список оказался 
весьма внушительным. Среди 48 го-
сударств не только США, Великобри-
тания и страны ЕС, но и крошечное 
Сан-Марино, которое еще в февра-
ле прошлого года выглядело впол-
не дружественным. Пойдя против 
европейского мейнстрима, оно про-
вело прививочную кампанию от CO-
VID-19 с использованием «Спутни-
ка V», чему мы так радовались.

Страны, попавшие в список не-
дружественных России, получили не 
черную, но серую метку. Российское 
государство, граждане и компании, 
имеющие валютные обязательства 
перед зарубежными кредиторами 
из списка недружественных стран, 
теперь могут расплачиваться с ними 
в рублях. Все сделки с гражданами 
и компаниями из недружественных 
государств должна будет одобрять 
правительственная комиссия.

Есть в этом списке и четкий сиг-
нал, направленный не только недру-
жественным странам, но и россий-
скому обществу: посмотрите на тех, 
кто не с нами. Запомните и сделайте 
выводы.

Попадание в список недружест-
венных стало «ответкой» за санкции. 
Как аукнется, так и откликнется. Од-
нако не все так просто.

Фактически список делится на 
две группы государств, вступивших 
в войну санкций по принципиально 
разным причинам.

Одна группа — это мотор санкци-
онной политики Запада, который со-
ставляют США и Великобритания, не 
заинтересованные в сотрудничестве 
с Россией и подталкивающие дру-
гих к тому, чтобы сжечь все мосты. 
В их сторону дрейфуют лидеры ЕС — 
Франция и Германия.

Однако есть другая категория 
стран, которые еще недавно выгля-
дели вполне дружественными или 
по крайней мере не токсичными. 
Эти страны присоединились к санк-
циям поневоле, повинуясь зашка-
ливающему давлению, которое спо-
собны выдержать не все. Венгрия, 
Греция, Черногория — неужели 
и вправду такие недружественные? 
А Южная Корея, с которой мы только 
в прошлом году с большой помпой 
отмечали 30-летие дипотношений? 
А Сингапур, всего два года назад под-
писавший с Евразийским экономи-
ческим союзом соглашение о зоне 
свободной торговли? Не забудем, не 
простим, вычеркнем из списка парт-
неров? Но тогда с кем же мы останем-
ся? С одним Китаем, который теперь 
будет наше все? Или все-таки дожи-
вем до возвращения блудных друзей 
(враги же останутся врагами)?

Наиболее интересная интрига 
складывается вокруг Южной Кореи, 
которая на днях обрела нового пре-
зидента. Им стал оппозиционный 
кандидат Юн Сок Ель, не скрываю-
щий стремления продолжать сбли-
жение с США, осудивший Россию за 
операцию на Украине, однако уже 
назвавший одним из своих приори-
тетов сотрудничество с Пекином — 
главным партнером Москвы.

После победы Юн Сок Еля на вы-
борах Владимир Путин послал ему 
поздравительную телеграмму, на-
помнив о «значительном опыте кон-
структивного сотрудничества в раз-
личных сферах, взаимодействия 
в решении актуальных вопросов ме-
ждународной повестки дня».

Получается, не все потеряно.
Из 48 недружественных нами по-

теряны не все.

В список недру
жественных стран  
попали и те, которые 
присоединились  
к санкциям поневоле, 
повинуясь зашкалива
ющему давлению,  
которое способны  
выдержать не все

Сергей Строкань, 
обозреватель „Ъ“

Список  
вражеских  
друзей

Катар присоединился к числу по-
средников, прилагающих усилия 
в урегулировании украинского кри-
зиса. Глава МИД Катара Мухаммед 
бен Абдеррахман Аль Тани прибыл 
в Москву после разговора с госсе-
кретарем США Энтони Блинкеном, 
а также визитов в Париж и Берлин, 
где обсуждались в том числе собы-
тия на Украине. Пока Катар не отка-
зывается от инвестиций в Россию 
и не планирует конкурировать с ней 
на рынке европейского газа.

Доха считает недопустимым при-
менение силы и посягательство на 
суверенитет и территориальную це-
лостность, религиозные и культурные 
ценности государств. Об этом заявил 
вице-премьер и глава МИД Катара Му-
хаммед бен Абдеррахман Аль Тани по 
итогам переговоров в Москве со сво-
им коллегой Сергеем Лавровым. По 
его словам, Доха «не пожалеет усилий 
в том, что касается содействия скорей-
шему урегулированию ситуации на 
Украине во взаимодействии с различ-
ными международными партнерами». 
«Катар всегда придерживается дипло-
матического урегулирования всех кри-
зисов»,— подчеркнул он, напомнив 
о необходимости соблюдения положе-
ний Устава ООН и принципов между-
народного права.

Накануне визита в Москву глава 
МИД Катара побеседовал с госсекрета-
рем США Энтони Блинкеном. Согласно 
заявлению Госдепартамента, стороны 
подтвердили свою поддержку украин-
скому народу. Кроме того, шейх Мухам-
мед посетил на прошлой неделе Париж 
и Берлин. О содержании своих бесед 
с западными партнерами катарский 
министр рассказал Сергею Лаврову.

«Ценим внимание катарского руко-
водства (лично эмира Тамима бен Ха-
мада Аль Тани) к нынешней ситуации. 
Катар желает и старается использо-
вать свои возможности, чтобы помочь 
достичь согласия по вопросам, стоя-
щим на повестке дня, с учетом интере-
сов общеевропейской безопасности 
(включая безопасность России, Украи-
ны) и необходимости сделать так, что-
бы с территории Украины не исходило никаких угроз для 
Российской Федерации, для людей, желающих защитить 
русский язык, культуру, традиции (включая традиции Рус-
ской православной церкви) и жить в стране, не подвергаясь 
какой-либо дискриминации, тем более связанной с неона-
цистскими проявлениями»,— сказал Сергей Лавров.

Публичной критики в адрес Москвы в ходе состоявше-
гося визита не прозвучало, но Доха явно чувствует себя не 
в своей тарелке. Пресс-конференции по итогам переговоров 
не состоялось: очевидно, катарская сторона пыталась избе-
жать неудобных вопросов, в том числе испытывает ли она 
давление со стороны США, пытающихся заставить ее отка-
заться от инвестиционного сотрудничества с Россией, а так-
же есть ли шанс, что западные партнеры Дохи уговорят ее 
составить конкуренцию Москве на европейском рынке 
газа. Пока Катар действует очень осторожно и не торопит-
ся с громкими заявлениями относительно перспектив сво-
его сотрудничества с Россией. Но здесь бросается в глаза тот 
факт, что за время начала российской «спецоперации» эмир 
Катара Тамим бен Хамад Аль Тани дважды говорил с прези-
дентом Украины Владимиром Зеленским (правда, по прось-

бе украинской стороны) и ни разу не пообщался с россий-
ским президентом Владимиром Путиным, хотя они хорошо 
знакомы. В то же время глава МИД Катара в эти дни поддер-
живал телефонные контакты как с украинским коллегой 
Дмитрием Кулебой, так и с Сергеем Лавровым. И тогда в Дохе 
также звучали слова об уважении «суверенитета, независи-
мости и территориальной целостности государств».

Визит шейха Мухаммеда в Москву состоялся по иници-
ативе российской стороны. Приветствуя гостя, Сергей Лав-
ров несколько раз повторил, как он рад его видеть. В послед-
ние годы между Россией и Катаром сложились достаточно 
тесные связи. Несмотря на различные подходы к конфликту 
в Сирии, Москва и Доха все же находили общий язык по мно-
гим региональным проблемам, таким как безопасность Пер-
сидского залива, кризис в Ливии, Афганистан. Но что более 
важно, Катар — один из крупнейших инвесторов в россий-
скую экономику. Так, Доха и Российский фонд прямых инве-
стиций (РФПИ) через совместный инвестфонд вложили более 
$2,5 млрд в проекты в РФ. Инвестиции Катара весьма разноо-
бразны. Это и российские розничные продуктовые сети «Маг-
нит» и «Лента», компании АЛРОСА, «Фосагро», аэропорт Пул-

ково. Кроме того, катарский фонд QIA 
владеет 18,93% компании «Роснефть».

В прошлом году на Петербургском 
международном экономическом фо-
руме, где Катар присутствовал в стату-
се страны-гостя, было подписано свы-
ше 60 двусторонних документов — от 
меморандумов о взаимопонимании до 
конкретных соглашений. Среди них 
договор купли-продажи доли Западно-
го скоростного диаметра (ЗСД) в Петер-
бурге между ВТБ и Суверенным фон-
дом Катара, а также соглашение между 
компанией «Бизон» и фондом Invest 
Qatar о создании регионального цен-
тра кибербезопасности в Дохе. Сдел-
ка по ЗСД была завершена буквально 
в середине февраля. ООО «ВТБ Инфра-
структурный холдинг» продало QIA 
24,99% доли в ООО «Холдинг МСС», кон-
цессионере ЗСД. Сейчас с учетом того, 
что часть инвестиционных проектов 
осуществлялась через РФПИ, который 
попал в конце февраля под санкции 
США, их судьба под вопросом. В РФПИ 
перспективы своего сотрудничества 
с Дохой не комментируют.

Но пока контакты между двумя 
странами не прерываются. «Не буду 
скрывать, что определенная насторо-
женность у Катара на фоне конфлик-
та имеется, это нормальная реакция, 
однако мы, наоборот, наблюдаем по-
вышенную готовность развивать 
определенные направления сотрудни-
чества»,— сказал „Ъ“ генеральный ди-
ректор работающей с Дохой консалтин-
говой компании Moscow Policy Group 
Алексей Потемкин. По его словам, су-
ществует интерес в привлечении част-
ных инвестиций в Катар, Доха также 
готова предоставлять российским ком-
паниям свою юрисдикцию для релока-
ции завязанного на международные 
трансакции бизнеса, а физическим ли-
цам — резидентство, возможность ин-
вестировать в недвижимость.

Обнадеживающими для Москвы 
выглядят и слова министра энергети-
ки Катара Саада аль-Кааби, который за 
два дня до начала «спецоперации» зая-
вил, что никто не способен заменить 
Россию на европейском рынке газа. Он 

напомнил, что российский газ занимает 30–40% газа в Ев-
ропе. «К сожалению, пока у нас нет таких объемов поста-
вок СПГ»,— сказал он, но не исключил, что при благоприят-
ных условиях Катар может начать поставлять и производить 
большие объемы газа. Катар продает более 90% своего СПГ 
по долгосрочным контрактам в основном в Азию, поэтому 
не может сам перенаправить эти объемы в Европу. Это воз-
можно только по соглашению с азиатскими покупателями, 
на которые они вряд ли пойдут в условиях текущих сверхвы-
соких цен на СПГ. Тем не менее европейские страны продол-
жают вести переговоры о покупке катарского газа.

Однако Сергей Лавров не выглядел встревоженным. Его 
слова о двустороннем сотрудничестве с Дохой звучали об-
надеживающе. «У нас хорошие перспективы и общая за-
интересованность в продолжении координации на миро-
вом рынке энергоносителей, в том числе в рамках Форума 
стран—экспортеров газа. Российский фонд прямых инвес-
тиций сотрудничает с Катарским инвестиционным агент-
ством, реализует солидный пакет совместных проектов»,— 
сказал глава МИД РФ.

Марианна Беленькая

Доха обошла острые углы
Глава МИД Катара на переговорах в Москве был подчеркнуто сдержан по теме Украины

В ходе переговоров с главой МИД Катара Мухаммедом бен Абдеррахманом Аль Тани 
(справа) Сергей Лавров сделал особый акцент на заинтересованности двух стран 
в «координации на мировом рынке энергоносителей». И это хороший знак для России   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Помощник президента США по национальной безопас-
ности Джейк Салливан и член политбюро ЦК Компар-
тии Китая Ян Цзечи в понедельник провели переговоры 
в Риме, обсудив ситуацию вокруг Украины и ее влияние 
на региональную и глобальную безопасность. Первая 
американо-китайская встреча высокого уровня после 
начала российской «спецоперации» на Украине прев-
ратилась в жесткий торг. США выдвинули ультима-
тум Пекину, грозя покарать его за нежелание свернуть 
сотрудничество с Россией. В свою очередь, не имея 
предложения, которое могло бы заставить его пере-
смотреть свою позицию, Китай не поддается давле-
нию и ведет дипломатическое контрнаступление, тре-
буя от США раскрыть информацию о биолабораториях 
на Украине.

Встреча высокопоставленных делегаций США и Китая 
в Риме стала первой попыткой сторон договориться о но-
вых правилах игры, учитывая те перемены, которые про-
изошли в мире после начала российской «спецоперации» 
на Украине.

Весьма символично, что помощник президента США по 
национальной безопасности Джейк Салливан и член по-
литбюро ЦК Компартии Китая, глава канцелярии комиссии 
ЦК КПК по иностранным делам Ян Цзечи ровно год назад, 
18 марта 2021 года, уже встречались в Анкоридже (Аляска). 
Тогда попытка наладить диалог двух сверхдержав с треском 
провалилась. Участники встречи, на которой американскую 
сторону представлял также госсекретарь США Энтони Блин-
кен, а китайскую — глава МИД КНР Ван И, вели разговор на 
повышенных тонах, обменялись обвинениями и разъеха-
лись ни с чем. После этого американская сторона пригрози-
ла продолжить политику санкций против Китая.

Между тем если год назад главным обвиняемым для Ва-
шингтона стал Пекин, которому был предъявлен длин-
ный счет за кибератаки, нарушения прав человека, ситуа-
цию в Гонконге и Синьцзян-Уйгурском автономном районе 
и создание угроз безопасности Тайваню и государствам Ин-
до-Тихоокеанского региона, то спустя год ситуация карди-
нально изменилась.

После начала боевых действий на Украине угрозой номер 
один для США и их западных союзников была признана уже 
Москва, а не Пекин. В связи с этим опробованную на Китае 
стратегию санкций, но в гораздо большем масштабе адми-
нистрация США применила к России, введя против нее ка-
рательные меры, не имеющие аналогов в истории мировой 
политики. Неудивительно, что на переговорах в Риме преды-
дущие раздражители американо-китайских отношений ото-

шли на второй план. Задачей американской делегации во гла-
ве с Джейком Салливаном, в которую вошли представители 
Совета национальной безопасности и Госдепа США, стало об-
суждение возможности лишения России ее главного «китай-
ского козыря» в разворачивающейся войне санкций.

«Стороны обсудят усилия по регулированию конкурен-
ции между двумя странами и воздействие войны России 
против Украины на региональную и глобальную безопас-
ность»,— разъяснила американскую позицию накануне пе-
реговоров в Риме официальный представитель Совета наци-
ональной безопасности Белого дома Эмили Хорн, указав на 
необходимость «поддерживать открытыми каналы комму-
никации между Соединенными Штатами и КНР».

В свою очередь, чего ждет Вашингтон от Пекина, расска-
зал в интервью телеканалу CNN глава американской деле-
гации в Риме Джейк Салливан. «Мы внимательно следим за 
тем, в какой степени Китай оказывает материальную и эко-
номическую поддержку России. Мы не потерпим и не допу-
стим, чтобы какая-либо страна пыталась компенсировать 
России ее экономические потери»,— предупредил Джейк 
Салливан. Уйдя от ответа на уточняющий вопрос, о каких ме-
рах против Пекина может идти речь, помощник президен-
та США дал понять, что не намерен обсуждать это публично. 
«Мы напрямую и конфиденциально доводим до сведения 
Пекина, что обязательно будут последствия,— многозначи-
тельно заметил он и добавил: — Мы не позволим России по-
лучить спасательный круг от экономических санкций со сто-
роны любой страны в любой точке мира».

Уже после того, как интервью Джейка Салливана телека-
налу CNN вышло в эфир в воскресенье вечером, ведущие 
американские СМИ со ссылкой на неназванного предста-
вителя администрации США сообщили, что Москва яко-
бы обратилась к Пекину за военной помощью, не уточнив, 
о поставках какой техники или снаряжения идет речь. 
Взорвавшая информационное пространство новость о воз-
можности китайской военной поддержки России заста-
ла китайскую сторону врасплох. «Я впервые об этом слы-
шу»,— с недоумением заявил представитель китайского 
посольства в Вашингтоне.

В свою очередь, официальный представитель МИД КНР 
Чжао Лицзянь на брифинге в Пекине в понедельник заявил 
журналистам, что США «распространяют дезинформацию 
против Китая по украинскому вопросу, преследуя злонаме-
ренные цели».

Китайский дипломат перевел мяч на поле Вашингтона, 
призвав США проявить открытость по вопросу биологиче-
ских лабораторий на территории Украины. По его словам, 

военно-биологическая деятельность на Украине вызыва-
ет обеспокоенность мирового сообщества, учитывая, что 
в стране были созданы десятки биолабораторий, которые 
действуют в интересах Минобороны США, инвестировав-
ших в них $200 млн. «Американская сторона всегда рекла-
мировала так называемые открытость и прозрачность. Если 
эта информация ложная, почему бы не опубликовать под-
робную информацию, чтобы доказать свою искренность. 
Почему бы не открыть эти биолаборатории для независи-
мого исследования международными экспертами?» — доба-
вил Чжао Лицзянь.

Ранее китайская сторона неоднократно заявляла, что от-
ношения Москвы и Пекина «прочны, как скала» (определе-
ние главы МИД КНР Ван И), а политика санкций против Рос-
сии будет иметь катастрофичные последствия для мировой 
экономики, включая стабильность глобальных финансов 
и поставок энергоресурсов (см. „Ъ“ от 9 марта).

Однако американо-китайские переговоры в Риме сви-
детельствуют о том, что давление на Китай, который спо-
собен смягчить санкционный удар по России, будет усили-
ваться. «Все, что сегодня происходит вокруг России,— это 
тревожный звонок для Китая. На самом деле теоретически 
у США и их союзников может найтись немало инструмен-
тов, чтобы наказать Пекин, если целенаправленно занять-
ся их поиском. Так, Китай хранит $1 трлн в американских 
казначейских обязательствах. Если в определенный момент 
признать, что никаких правил больше нет, то Америка мо-
жет заморозить и эти активы, как она заморозила активы 
Центробанка РФ. Кроме того, китайские авиакомпании, как 
и российские перевозчики, летают на аэробусах и боингах. 
При необходимости коллективный Запад может призем-
лить китайскую гражданскую авиацию за несколько недель. 
Блокада морских коммуникаций и запрет на заход в китай-
ские порты для международных транспортных компаний 
могли бы поставить Китай перед угрозой энергетического 
кризиса»,— перечисляет возможные угрозы и риски заме-
ститель директора ИМЭМО РАН Александр Ломанов.

Впрочем, по словам эксперта, все эти сценарии пока сле-
дует рассматривать исключительно гипотетически, учиты-
вая, что меры против Китая могут вызвать такие потрясения, 
которые мировая экономика просто не выдержит. «Все это 
станет возможным только в том случае, если администрация 
президента Байдена в своем давлении на Россию решится 
пойти ва-банк. Китай же будет и дальше сопротивляться дав-
лению, учитывая, что Вашингтон не может предложить ему 
ничего, кроме угроз»,— резюмирует Александр Ломанов.

Сергей Строкань

Штурм Великой Китайской стены
Вашингтон грозит покарать Пекин за неучастие в санкционной войне против России
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Nikkei 225 25307,85 (+145,07)
РТС — (–)
FTSE 100 7193,47 (+37,83)

DAX 30 13929,11 (+301,00)
DJIA 32865,62 (-78,57)
NASDAQ Composite 12592,14 (-251,67)

На 20:42.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.03.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.03.22
Австралийский доллар 83,5173
Английский фунт 151,5177
Белорусский рубль 34,9971
Датская крона 17,0950

Доллар США 115,1963
Евро 127,2343
Индийская рупия** 15,0926
Казахский тенге** 22,4903

Канадский доллар 89,8147
Китайский юань 18,2218
Норвежская крона* 12,8646
СДР 159,3464

Сингапурский доллар 84,7593
Новая турецкая лира* 78,1294
Украинская гривна* 38,1758
Шведская крона* 11,8163

Швейцарский франк 124,2544
Японская иена** 99,4486
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

У китайских машин начинается прайс-период
Haval повышает цены на автомобили российской сборки

Китайский Haval в полтора раза повы-
шает цены на автомобили, которые сей-
час сходят с конвейера завода в Туле. 
Столь резкое подорожание — редкость 
в истории российского рынка. Даже 
на фоне серьезной девальвации рубля 
раньше моментально издержки в цены 
перекладывал лишь GM, что в итоге уда-
рило по продажам, говорят аналити-
ки. Однако сейчас ситуация другая: по-
мимо Haval в массовом сегменте в РФ 
выпускаются лишь модели Lada и рабо-
тает часть конвейера «Автотора», поэто-
му предложение ограничено запасами 
складов. Haval, говорят источники „Ъ“, 
столкнулся со сложностями с логисти-
кой и дефицитом комплектующих.

Haval поднимает цены на автомобили, ко-
торые сейчас сходят с конвейера, почти на 
50%, рассказали собеседники „Ъ“ на авторын-
ке, подчеркивая нетрадиционность такого 
шага. „Ъ“ ознакомился с прайс-листом, сфор-
мированным компанией, согласно которому 
цены на модельный ряд бренда поднимаются 
на 950–980 тыс. руб., или на 40–50%.

Автозавод Haval в Туле — один из нем-
ногих, кто продолжает сборку машин в РФ 
в легковом сегменте, несмотря на сложности 
с логистикой. Более того, как сообщалось на 
форуме рабочих, завод работал в три смены. 
Однако сейчас, рассказывает источник „Ъ“ на 
авторынке, площадка перешла к работе в две 
смены и, как и другие предприятия, столкну-
лась со сложностями с доставкой комплекту-
ющих, отгрузки по морю остановились. Запа-
сов запчастей хватит на полтора месяца, но 
компания «планирует наладить цепочки», 
 говорит собеседник „Ъ“.

Другие китайские автомобили импорти-
руются в РФ. Geely ведет сборку в Белоруссии 
(СП Geely и БелАЗа «Белджи»), но площадка 
уже ушла во внеплановый простой с 16 мар-
та до 1 апреля. Как писал Onliner, проблема — 

в нарушении логистических связей и перебо-
ях в поставках материалов и комплектующих.

На модели Haval, которые уже есть на скла-
дах дилеров, цены на прошлой неделе вы-
росли на 20%, говорят источники „Ъ“. Это 
в целом в пределах повышений по остальным 
брендам. Рост на 50% произойдет, если курсы 
на нынешнем уровне продержатся еще неде-
лю, когда машины будут отгружены, говорит 
один из собеседников „Ъ“. В Haval не ответили 
на вопросы „Ъ“.

Собеседник „Ъ“ в Уфе, связанный с авто-
рынком, подтвердил, что стоимость автомо-
билей Haval выросла на 50–60%. В воронеж-
ском дилерском центре Haval сообщили, что 
цены выросли на 50%, в саратовском — что 
пока продажи и отгрузка автомобилей по-
ставлены на паузу: «Повышать цены само-
стоятельно мы не имеем права, ждем, когда 
пришлют новый прайс». В Крыму, сообщили 
„Ъ“ представители дилера Haval, новые ав-
томобили марки подорожали примерно на 

40%, других китайских производителей — 
Geely, Chery, Changan — на 20–30%.

При этом дилеры не дают прогнозов, от-
мечая, что цены на автомобили поднимают-
ся «буквально каждый день». Проверить ре-
комендованные розничные цены на сайте 
Haval оказалось невозможно: они скрыты 
для всех моделей. Собеседник „Ъ“ говорит, 
что концерн пошел на такой шаг осознанно 
из-за частого пересмотра.

Источники „Ъ“ в автоконцернах, которые 
давно работают на российском рынке, пояс-
няют, что «обычно бренды так не делают», 
размазывая подорожание». Однако в целом 
повышение неизбежно, полагают дилеры. 
Так, замгендиректора по продажам новых 
автомобилей «Авилона» Алексей Стариков 
отмечает, что цены на новые автомобили бу-
дут пересчитаны и скорректированы с уче-
том роста курсов валют после того, как они 
зафиксируются, и прогнозирует предель-
ный рост в 50%.

Сергей Удалов из «Автостата» отмечает, 
что традиционно действительно цены рас-
тут плавно. «Даже после девальвации в кон-
це 2014 года дистрибуторы и импортеры их 
сдерживали, размазывая повышение,— го-
ворит он.— А те, кто так не делал, например 
Opel и Chevrolet, сталкивались с останов-
кой продаж». Тогда моментально наценки 
в основном вводили дилеры, добавляет он. 
Однако сейчас ситуация иная, говорит ана-
литик: непонятно, когда массово новые ав-
томобили появятся у дилеров. При этом 
производство работает лишь у отдельных 
заводов, в числе которых Haval, и издержки 
на доставку постоянно растут.

Ольга Никитина;  
Булат Баширов, Уфа;  
Сергей Петунин, Саратов; 
Александр Дремлюгин, 
Симферополь;  
Сергей Толмачев, Воронеж

Коммерсантъ   l   Вторник 15 марта 2022 №43   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Новые условия жизни, в которых 
страна оказалась после 23 февраля, 
заставляют нас всех вспоминать опыт 
начала 1990-х годов. Например, тогда, 
сразу после первых этапов привати-
зации, сложно было однозначно ска-
зать, кому принадлежат те или иные 
крупные активы в делавшей первые 
шаги российской экономике. Зача-
стую права собственности были офор-
млены через офшорные компании 
с неясными бенефициарами, а порой 
(как мы впоследствии узнали из круп-
ных судебных тяжб в Высоком суде 
Лондона) они базировались просто на 
устных договоренностях или нефор-
мальных обязательствах.

В 2000-х годах для крупного биз-
неса уже стало неприличным не рас-
крывать собственников: пример 
«Сургутнефтегаза», реальные владель-
цы которого неизвестны до сих пор, 
выглядел очевидным анахронизмом.

Теперь мы видим стремительный 
откат обратно, к «диким 1990-м». За по-
следнюю неделю целый ряд крупных 
российских бизнесменов, попавших 
под санкции ЕС, отказались от конт-
роля над своими активами: Андрей 
Мельниченко перестал быть бенефи-
циаром «Еврохима» и СУЭК, Дмитрий 
Мазепин — «Уралхима», Дмитрий 
Пумпянский — ТМК и «Синары», Ва-
дим Мошкович — «Русагро», а 14 мар-
та об аналогичных шагах объявили 
акционеры УГМК и «Кузбассразрезу-
гля» Искандар Махмудов и Андрей 
Бокарев. Причем никто не уточнил, 
кому теперь принадлежат доли.

Едва ли подобное молчание уди-
вительно в условиях растущих санк-
ций, но факт остается фактом — мы 
не знаем, кто сейчас контролирует 
крупнейшие российские химиче-
ские, угольные и трубную компании. 
Можно было ожидать, что компа-
нии рано или поздно раскроют эти 
данные, но 14 марта правительство 
разрешило им не выпускать отчет-
ность и не сообщать о существенных 
фактах, если это грозит введением 
 санкций.

Теперь мне и моим коллегам по-
неволе придется опираться на слухи 
и подбирать уместные эвфемизмы, 
так и сяк склоняя выражения «близ-
кий к» и «связанный с» для описания 
структуры собственности крупней-
ших игроков российской экономики. 
И это не условность: в наши дни, ког-
да правила игры не просто меняются, 
а стираются начисто за один день, пе-
редача значительных пакетов в ком-
паниях номинальным держателям 
и доверенным лицам содержит в себе 
зародыш будущих крупных корпора-
тивных конфликтов, как это и проис-
ходило в 1990-е годы.

Интересно и то, как трансформи-
руется в новых условиях представ-
ление о деловой элите. В прежней 
реальности принадлежность к ней 
определялась в том числе тем, полу-
чал ли владелец соответствующей 
компании приглашение на ежегод-
ную встречу крупного бизнеса с пре-
зидентом РФ. Учитывая, что список 
таких лиц с каждым днем все больше 
совпадает с санкционным списком 
ЕС, крайне любопытно, как будет вы-
глядеть состав участников новой та-
кой встречи, если она состоится.

Факт остается  
фактом —  
мы не знаем, кто  
сейчас контролирует 
крупнейшие россий-
ские химические, 
угольные и трубную 
компании

Уголь отстал от поезда
На восток приоритетно поедут несырьевые грузы

ОАО РЖД ввело временный 
 порядок перевозок на Восточ-
ном полигоне, по которому 
экспортный уголь из Кузбас-
са, Хакассии, Бурятии и Тувы 
перенесен в менее приори-
тетную категорию, нежели 
многие другие грузы. Уголь-
щики и эксперты отмечают, 
что это нарушит сложившуюся 
на сети технологическую схе-
му и снизит общую эффектив-
ность перевозок. Но участники 
других рынков подчеркивают, 
что сейчас важно перенапра-
вить на восток несырьевые 
 потоки.

После временной отмены до 
1 июля правил недискриминацион-
ного доступа (ПНД), определяющих 
порядок доступа к дефицитным 
провозным мощностям Восточно-
го полигона (см. „Ъ“ от 4 и 8 марта), 
правление ОАО РЖД ввело новый 
порядок. Уточненные правила, по-
ясняют в монополии, «более деталь-
но описывают приоритетность при-
ема грузов к перевозке с акцентом 

на социально значимые грузы и гру-
зы для внутренних нужд страны».

Первыми все так же едут воин-
ские грузы и грузы для ликвида-
ции ЧС, потом осуществляются пе-
ревозки на основании поручений 
президента и субсидируемые. Но 
пятая категория — перевозки гру-
зов, требующих высокой скорости 
и надежности, во внутригосудар-
ственном сообщении, экспортных 
несырьевых грузов, сырьевых гру-
зов в специализированном под-
вижном составе, зерновых и продо-
вольственных грузов — составлена 
теперь иначе.

Внутри нее первыми идут гру-
зы для нужд силовых ведомств (Ми-
нобороны, ФСБ, МЧС и т. д.), но не 
относящиеся к военным или спе-
циальным. Следом — социально 
значимые грузы по перечню, ут-
вержденному в феврале 2021 года. 
Далее — грузы для ЖКХ, энергети-
ки и посевной. Следом выделена 
очередь для грузов по долгосроч-
ным договорам. Потом — грузы для 
предприятий непрерывного про-

изводства, продукция моногоро-
дов и перевозки для обеспечения 
нацпроектов. Следующей очере-
дью перевозится сырьевой экспорт 
в специализированном подвижном 
составе (например, в цистернах), 
далее идут внутрироссийские мар-
шрутные перевозки, грузовые экс-
прессы и контейнерные грузы во 
внутреннем и экспортно-импорт-
ном сообщении. Далее — несырье-
вой, зерновой, продовольственный 
экспорт и следом за ним — контей-
нерный транзит.

И только в предпоследнюю оче-
редь, где ранее присутствовал толь-
ко угольный экспорт, не охвачен-
ный поручениями президента, 
теперь попал экспорт угля из Куз-
басса, Хакасии, Бурятии и Тувы, 
который ранее занимал основ-
ные мощности Восточного поли-
гона. Именно его предлагали сдви-
нуть в очередности контейнерные 
операторы, и правительство рас-
сматривало такую возможность, 
чтобы пропустить более высокодо-
ходные грузы (см. „Ъ“ от 4 марта). 

Теперь первым среди предпослед-
них стал экспорт из этих регионов 
коксующегося угля и антрацита, за 
ним — поставки их же из осталь-
ных регионов, а далее идет экс-
порт из перечисленных регионов 
энергетического угля (за ним — 
из  остальных).

Источник в отрасли говорит, что 
новый документ осложняет работу 
экспортеров угля: налицо дискри-
минация регионов, не описаны 
критерии, регламент планирова-
ния не позволит нормально зака-
зывать вагоны. Другой собеседник 
„Ъ“ полагает, что ОАО РЖД потеряет 
те преимущества оптимизации, ко-
торых достигло за последние годы 
в сфере экспорта угля. При этом 
цены на уголь на востоке за месяц 
выросли на 30%, до $260 за тонну.

«Приостановка ПНД и пере-
смотр приоритетов под текущие 
нужды — понятный шаг,— гово-
рят в ЕСП (объединяет контейнер-
ных операторов).— Вперед нужно 
пропускать то, что необходимо эко-
номике прямо сейчас, а это значи-

тельный объем товаров народного 
потребления, продукция несырь-
евого характера. Если были бы со-
хранены в полном объеме прио-
ритеты для отправок на вывоз того 
же энергетического угля из Кузбас-
са, то в нынешних чрезвычайных 
условиях это существенно застопо-
рило бы все остальные грузопото-
ки. В том числе и контейнерные пе-
ревозки». Сложившаяся ситуация, 
полагают в ЕСП, диктует значитель-
ную переориентацию международ-
ных перевозок всех видов грузов 
в направлении Восточного полиго-
на уже сейчас.

Большой вопрос, какой объем 
грузов попадет под те или иные 
распоряжения, уточняет глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. Он подчеркивает, что те-
кущая технология оптимизирова-
на под угольные грузы, а с новыми 
приоритетами давление на узкие 
места в инфраструктуре может уси-
литься, как и дефицит локомотив-
ных бригад.

Наталья Скорлыгина

Аптеки пошли за лекарствами
Фармритейлеры увеличивают закупки из-за выросшего спроса

Ажиотажный спрос на лекарства при-
вел к тому, что аптечные сети стали 
закупать по предоплате или с мень-
шим сроком отсрочки платежей пре-
параты, которые могут оказаться де-
фицитными. У фармрозницы на это 
есть финансовые ресурсы: их выруч-
ка за две недели выросла в среднем 
на 50%. Участники рынка прогнози-
руют, что высокий спрос на лекарства 
 продлится до апреля. 

Из-за ажиотажного спроса на лекарст-
ва фармритейлеры закупают средства у ди-
стрибуторов на любых условиях, включая 
предоплату и сокращение сроков отсроч-
ки. Так, у рязанской «Аптека Фарма» в нача-
ле марта отсрочка по закупкам у «Протека» 
изменилась до семи дней, хотя раньше было 
45 дней. «Мы выбрали этот вариант, так как 
в этом случае у поставщика доступны для 
заказа больше востребованных препара-
тов»,— говорит гендиректор «Аптека Фарма» 
 Александр Миронов.

Некоторые сети закупают лекарства по 
предоплате из-за исчерпания лимитов по бан-
ковским гарантиям, без чего нельзя получить 
отсрочку у дистрибутора, поясняет президент 
«Монастырев.РФ» Александр Монастырев. Во-
ронежская «Фармия» тоже закупала часть то-
варных позиций по предоплате, говорит ру-
ководитель сети Роман Кубанев.

Фармритейлеры соглашаются на условия 
дистрибуторов и производителей из-за ажи-
отажного спроса на лекарства в последние 
две недели после начала военной операции 
на Украине. «К 11 часам у поставщиков мало 
что найдешь, поэтому менеджеры по закуп-
кам начинают делать заказы уже в шесть часов 
утра»,— говорит руководитель красноярской 
СИА Наталья Протасова. Она указывает, что, 
например, дистрибутор «Пульс» вводил ежед-
невные лимиты отгрузок, чтобы у одних се-
тей не было излишек товара в ущерб другим.

В «Протеке» заявили „Ъ“, что не меняли 
подходы в работе с розницей, все отсрочки 
остались на прежнем уровне. В «Пульсе» отме-

тили, что не прекращают поставки и весь то-
вар есть в наличии. В «Катрене», «Гранд Капи-
тале» на запрос „Ъ“ не ответили.

За последние две недели обороты аптеч-
ных сетей резко выросли и при таком спросе 
смысла работать с поставщиками в условиях 
отсрочки нет, считает гендиректор DSM Group 
Сергей Шуляк. Аптечные сети подтверждают 
рост выручки за первые недели марта. У «Мо-
настырев.РФ» в традиционных аптеках она 
выросла вдвое по сравнению с тем же перио-
дом февраля, в онлайне — втрое. 

«У сети вырос и средний чек,— говорит 
Александр Монастырев.— В офлайне — с 700 
до 1 тыс. руб., в онлайне — с 1,5 тыс. до 3 тыс. 
руб.». В «Аптека Фарма» выручка за две неде-
ли марта увеличилась на 45–50%, в воронеж-
ской «Фармии» — на 20–90% в зависимости от 
региона.

Цены выросли даже с учетом ограничений 
по предельной стоимости ЖНВЛП: 10–15% ле-
карств из этого перечня продаются по верх-
ней границе, говорят опрошенные „Ъ“ фар-

мритейлеры. По их словам, россияне скупают 
импортные рецептурные лекарства для лече-
ния хронических заболеваний, формируя за-
пасы на несколько месяцев.

Повышенный спрос уже привел к исчез-
новению из аптек некоторых лекарств, вклю-
чая левотироксин натрия (используется па-
циентами с раком щитовидной железы) от 
Berlin-Chemie (L-тироксин) и немецкой Mer-
ck (эутирокс). Производители не успевают 
восполнить выкупаемые объемы. Недель-
ные продажи L-тироксина в марте выросли 
в десять раз по сравнению с февралем, зна-
ет источник „Ъ“, близкий к производителю. 
Впрочем, в Merck заявили „Ъ“, что поставляют 
эутирокс дистрибуторам «в полном объеме».

Такой ажиотаж на лекарства сохранится до 
апреля—мая, а затем последует спад продаж 
на 30%, прогнозируют в «Фармии». Потреби-
тели закончат формировать запасы в ближай-
шие две-три недели, считает директор по раз-
витию RNC Pharma Николай Беспалов.

Полина Гриценко

декабрьдекабрьдекабрь январьянварьянварь январь январь февральфевральфевральфевральфевраль декабрьдекабрьноябрь

50,0 135,0

50

67

84

101

118

135руб. ● 115,1963

1,33%
1,0 1,20

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,0972

0,56%
1,5 5,0

1,5

2,2

2,9

3,6

4,3

5,0тыс. пунктов ● 2,470

20,04%
50,0 150,0

50

70

90

110

130

150$ / баррель

6,33%
20,5 40,5

20,5

24,5

28,5

32,5

36,5

40,5

0,24%

● 106,87тыс. пунктов ● 32,865

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

правила  
игры

разглядывает в потемках  
редактор отдела бизнеса

Юрий Барсуков

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В



8 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l  Вторник 15 марта 2022 №43   l   Коммерсантъ

деловые новости

декабрь январь февральфевральфевральфевральфевраль январьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь январь

2,5

5,1

7,7

10,3

12,9

15,5

0,0 1,0

0,0

0,2

0,4

0,6

0,8

1,0% ● 0,8260

2,88%
2,5 15,5

13,07%
0 500,0

0

100

200

300

400

500
млрд руб. ● 189,35

1,2 2,2

1,2

1,4

1,6

1,8

2,0

2,2тыс. $ / тр. унц.

0

80

160

240

320

400

0 400
26,12%23,20% 1,42%

● 1,957$ млрд ● 147,07тыс. пунктов ● 6,405

1,20 1,45 1,70 1,95 2,200 400
0,0 0,8 5,5 15,5 0 500

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

деловые новости

Правительство позволило эми-
тентам не раскрывать инфор-
мацию для защиты от возмож-
ных санкций. Формулировки 
выглядят максимально обте-
каемо. Участники рынка пола-
гают, что ограничения коснут-
ся прежде всего бенефициаров 
и акционеров компаний, контр-
агентов и поставщиков, а так-
же отдельных сделок. Эксперты 
надеются, что не все компании 
воспользуются новым правом, 
поскольку прозрачность позво-
лит эмитентам договариваться 
с инвесторами на более выгод-
ных условиях.

Правительство в качестве меры 
«для защиты участников фондового 
рынка от возможных санкций со сто-
роны недружественных государств» 
разрешило эмитентам не раскры-
вать информацию «частично или 
в полном объеме» в соответствии 
с требованиями законов «Об акцио-
нерных обществах» и «О рынке цен-
ных бумаг».

Пока ограничения будут дейст-
вовать до 31 декабря 2022 года, но 
при этом будут касаться правоотно-
шений с 1 января 2019 года по 31 
декабря 2022 года. Согласно зако-
нодательству, многие требования 
к раскрытию информации отсыла-
лись к нормам, разрабатываемым 
Банком России. В ЦБ пояснили, что 
таким правом «обладают любые 
эмитенты ценных бумаг, компании 
самостоятельно оценивают чувст-
вительность информации в доку-
ментах». При этом эмитент должен 
представить в Банк России «уведом-
ление с приложением информации, 
которая не раскрывается».

В апреле 2019 года правительст-
во уже выпускало постановления 
№400 и №416, которые давали воз-
можность эмитентам ограничить 

раскрытие и предоставление инфор-
мации в отношении лиц, которые 
оказались под санкциями, а также 
юрлиц, связанных с выполнением 
гособоронзаказа.

В частности, им позволили не 
раскрывать или раскрывать не пол-
ностью информацию об инсайде-
рах, о лицах, входящих в состав орга-
нов управления; о сделках эмитента, 
его контролирующих лиц, подкон-
трольных ему лиц; об акционерах 
и контролирующих эмитента ли-
цах; о связанных сторонах, с которы-
ми эмитентом осуществляются хо-
зяйственные операции; о дочерних 
организациях и аффилированных 
лицах и т. д. Этим воспользовались 
ряд банков (в частности, ПСБ, Нови-
комбанк), оборонные предприятия 
(в частности, ОАК), Positive Technol-
ogies. Вместе с тем они продолжали 
публиковать финансовые показате-
ли, в том числе по МСФО.

Опрошенные „Ъ“ эксперты отме-
чают, что опубликованные формули-
ровки выглядят максимально обте-
каемыми. Вмесите с тем, как пояснил 
старший юрист юридической компа-
нии «Лемчик, Крупский и партнеры» 
Данила Куликов, согласно ст. 6 ГК, 
в случае, когда в документе отсутст-
вует прямое урегулирование тех или 
иных процедур, то применяется гра-
жданское законодательство, кото-
рое регулирует сходные отношения. 
В данном случае, по его словам, ана-
логией закона может быть постанов-
ление правительства №400. 

Юрист допускает возможность 
того, что регулятор даст дополни-
тельные разъяснения, как это уже 
происходило в недавней практике. 
Отсутствие перечня может говорить 
о возможности указанных лиц са-
мостоятельно определять объем ин-
формации, не подлежащей раскры-
тию, добавил господин Куликов.

По мнению управляющего ди-
ректора «Иволга Капитал» Дмитрия 
Александрова, в новом постановле-
нии логика состоит в том, чтобы дать 
бизнесу механизмы по недопуще-
нию появления новых санкций. Это, 
полагает эксперт, должно коснуться 
данных о бенефициарах компаний, 
«так как факт владения лицом, нахо-
дящимся в санкционном списке, мо-
жет создать существенные пробле-
мы для бизнеса». 

Кроме того, считает руководи-
тель отдела анализа акций ФГ «Фи-
нам» Наталья Малых, нововведения 
коснутся информации о поставщи-
ках, покупателях, крупных сделках, 
а также некоторых инвестиционных 
проектах. Наличие среди них санк-
ционных компаний может привес-
ти к вторичным санкциям для бизне-
са, поясняет господин Александров. 
При этом, добавляет начальник 
управления анализа рынков «Откры-
тие Инвестиции» Антон Затолокин, 
меры могут иметь ограниченное 
влияние, так как официальная отчет-
ность эмитентов не является единст-
венным источником информации.

Дмитрий Александров не ожи-
дает, что на практике бизнес будет 
по максимуму использовать право 
не раскрывать данные. По его мне-
нию, «эмитентам выгодно быть про-
зрачными», потому что это позволя-
ет «договариваться с инвесторами 
и профучастниками на более выгод-
ных условиях». В целом опрошен-
ные „Ъ“ эксперты убеждены, что по-
тенциально рискующие попасть под 
санкции компании все равно будут 
доносить всю необходимую инфор-
мацию при прямом общении с ме-
неджментом — а значит, ожидать 
тотального снижения информаци-
онной прозрачности российских 
эмитентов не стоит.

Ксения Куликова

Тайна эмитента
Компаниям предложили  
информационную защиту от санкций

Международные инвесторы, 
обеспокоенные ростом геопо-
литических рисков на фоне спе-
цоперации России на Украине, 
уходят в золото. Активы бирже-
вых фондов, инвестирующих 
в благородный металл, дости-
гли годового максимума в 3216 
тонн, увеличившись с конца 
февраля более чем на 100 тонн. 
При этом цены на металл не 
смогли удержаться у многоме-
сячных максимумов, закрепив-
шись на уровне около $1950 за 
унцию. Большему росту мешают 
спекулятивные операции инве-
сторов, ожидающих ужесточе-
ния денежно-кредитной поли-
тики ФРС.

Последние данные Bloomberg 
свидетельствуют о том, что бир-
жевые индексные фонды, ориен-
тированные на вложения в золо-
то, активно наращивают вложения 
в металл. По итогам торгов 11 мар-
та они поднялись более чем на 10 
тонн, до 3216 тонн. Это максималь-
ное значение с 3 марта 2021 года. 
Стремительный рост активов про-
должается с конца февраля, то есть 
с начала спецоперации России на 
Украине. За это время они увеличи-
лись более чем на 100 тонн.

В периоды геополитической на-
пряженности инвесторы тради-
ционно предпочитают уходить из 
более волатильных акций (с 24 фев-
раля ведущие европейские фон-
довые индексы потеряли 3,5–11%, 
азиатские индексы — 5–15%) в за-
щитные активы. Тем более что ны-
нешнее противостояние между За-
падом и Россией ведет к разгону 
сырьевой инфляции.

«Подорожавшие из-за геополити-
ки энергетические ресурсы, а также 
скачок стоимости базовых металлов 
и сельхозтоваров очень сильно подо-
гревают инфляционные ожидания, 
а новые заявления мировых центро-

банков по их купированию пока не 
прозвучали, поэтому инвесторы ску-
пают золото»,— отмечает портфель-
ный управляющий «РСХБ Управле-
ние активами» Александр Власенко.

О высоком интересе междуна-
родных инвесторов к золоту говорят 
и данные Emerging Portfolio Fund Re-
search (EPFR). По оценке „Ъ“, общий 
объем инвестиций в инвестфонды 
за последние две недели составил 
$4,3 млрд, из них на минувшей не-
деле — $2,4 млрд, максимальный не-
дельный результат с мая 2021 года. 
Повышенному спросу на металл спо-
собствуют также планы Банка Рос-
сии возобновить скупку в золотова-
лютные резервы.

«Распространение санкций на 
часть золотовалютных резервов ЦБ 
если пока и не влияет на фактиче-
ский спрос, то, по всей вероятности, 
позволяет участникам рынка пред-
положить перспективу увеличения 
роли золота в резервах мировых цен-
тробанков»,— отмечает главный ана-
литик по зарубежным рынкам ак-
ций УК «Ингосстрах-Инвестиции» 
Антон Старцев.

Приток инвестиций в золото ока-
зывает позитивное, но ограничен-
ное влияние на его стоимость. По 
данным Bloomberg, 8 марта цена 
металла достигала максимума с ав-
густа 2020 года, превысив $2070 за 
тройскую унцию. Но к 14 марта 
цены скорректировались более 

чем на 5%, опустившись до отметки 
$1950 за унцию.

По мнению Антона Старцева, кор-
рекция последних дней могла быть 
связана с фиксацией прибыли спе-
кулятивно настроенными игроками 
после выхода цены на уровень, близ-
кий к историческому максимуму. 
Кроме того, инвесторы могли сокра-
тить активность перед заседанием 
ФРС, от которого ожидают решения 
о повышении базовой процентной 
ставки. «Рост ставок при прочих рав-
ных снижает сравнительную ин-
вестиционную привлекательность 
драгметаллов, не приносящих инве-
стору процентный доход»,— поясня-
ет господин Старцев.

В ближайшие дни геополитика 
и риторика ФРС будут играть ключе-
вую роль в поведении инвесторов. 
По оценке ведущего аналитика ПСБ 
Алексея Головинова, средняя цена на 
золото в 2022 году может составить 
$2000 за унцию. При этом в первом 
полугодии он не исключает роста 
стоимости металла до $2200 за ун-
цию, что побьет исторический мак-
симум 2020 года. Золото и драгметал-
лы, отмечает Александр Власенко, 
успешно играют роль хеджирующих 
активов в период рыночной турбу-
лентности, в условиях, когда ритори-
ка мировых регуляторов пока остает-
ся умеренно жесткой, а угроза роста 
инфляции сохраняется.

Виталий Гайдаев

Тройская тонна
Золотые фонды набирают вес 

Согласно закону «О валютном ре-
гулировании и валютном контр-
оле», незаконной считается покупка 
и продажа валюты без участия упол-
номоченных банков. Такие опера-
ции, совершаемые как физически-
ми, так и юридическими лицами, 
в зависимости от степени тяжести 
могут привести к крупным штрафам 
и уголовной ответственности. «За не-
законные валютные операции пред-
усмотрена административная ответ-
ственность в виде штрафа в размере 
от 75% до 100% суммы незаконной ва-
лютной операции. Таким образом, 
нарушители могут потерять всю ва-
люту, которые обменивают на чер-
ном рынке»,— поясняет адвокат For-
ward Legal Тимур Тажиров.

Как сообщили „Ъ“ собеседники 
в правоохранительных органах, де-
ятельность по организации обмена 
валютой в соцсетях и месседжерах 
может подпасть под уголовную от-
ветственность по ст. 172 УК РФ («Не-
законная банковская деятельность», 
при наличии отягчающих обстоя-

тельств предусматривает до семи лет 
лишения свободы).

«Несмотря на то что граждане по 
закону не могут иметь лицензии на 
осуществление операций по обмену 
валюты, статья в определенных слу-

чаях может быть применима и к ним, 
а не только к руководителям юр-
лиц»,— пояснил собеседник „Ъ“. По 
его словам, если же речь идет о пря-
мом обмане покупателя или продав-
ца валюты, действия подпадают под 
статью о мошенничестве, но уголов-
ное преследование злоумышленни-
ка возможно только при наличии за-
явления от потерпевшего.

Такие операции несут для потре-
бителей серьезные риски. Если об-
мен будет происходить в наличной 
форме, то могут подсунуть фальшив-
ки или недодать по оговоренному 
курсу, предостерегает госпожа Ла-
зарева. Обладателя большой суммы 
могут банально ограбить на выхо-
де или проводить до подъезда. Опе-
рации онлайн могут обернуться не 
только финансовыми потерями, но 
и похищением платежных рекви-
зитов, подчеркивает она. Но самый 
большой риск, добавляет госпожа 
Лазарева, в том, что если потреби-
теля обманут или ограбят, то поход 
в полицию и ему самому грозит при-
влечением к ответственности.

Полина Трифонова

Учатились случаи спекуляций
с1

Новые иностранные 
санкции ограничили 

возможность использования 
нами золотовалютных 
резервов… Это требует 

от нас применения 
широкого спектра 

инструментов поддержания 
финансовой стабильности

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, 28 февраля
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По данным „Ъ“, плановая вы-
ручка «Росатома» на вывоз 
и утилизацию токсичных отхо-
дов в России за пять лет может 
составить 86 млрд руб. Из этой 
суммы 40% пойдет на покры-
тие расходов сторонних опера-
торов. Прибыль «Росатома» мо-
жет составить около 4 млрд руб. 
В «Росатоме» считают расчеты 
экономически обоснованными 
и верифицированными. Одна-
ко бизнес просит ввести мора-
торий на новые правила утили-
зации, чтобы снизить финан-
совую нагрузку на промышлен-
ность.

„Ъ“ удалось ознакомиться с обо-
снованием тарифа ФГУП «Федераль-
ный экологический оператор» 
(ФЭО, входит в «Росатом») на обра-
щение с отходами первого и второ-
го классов опасности. ФАС предла-
гает утвердить необходимую вало-
вую выручку (НВВ) единого опера-
тора на уровне 85,63 млрд руб. за 
2022–2026 годы, хотя ФЭО хотел по-
лучить 107,1 млрд руб. ФАС сократи-
ла практически все статьи расходов 
ФЭО, не утвердила нормативную 
прибыль (ФЭО просил 2 млрд руб.), 
а расчетную предпринимательскую 
прибыль установила на уровне око-
ло 4%, или 3,7 млрд руб. (ФЭО хотел 
4,9 млрд руб.).

• С 1 марта ФЭО стал единым опе-
ратором по обращению с токсичны-
ми отходами (в том числе свинцово-
кислотные аккумуляторы, бата-
рейки, кислоты). ФЭО может воз-
ить и перерабатывать отходы сам 
или привлекать других операторов. 
ФЭО будет на торгах выбирать оп-
тимальный способ транспортиров-
ки и переработки отходов в рамках 
тарифа.
Из общего объема НВВ около 

60%, или 52 млрд руб., придется 
на затраты самого ФЭО (в том чи-
сле 40 млрд руб. производственных 
расходов). Оставшиеся 33,3 млрд 
руб. в НВВ — это расходы сторон-

них операторов на обращение с от-
ходами (17,5 млрд руб.) и транспор-
тировку (15,9 млрд руб.).

Максимальный тариф на обраще-
ние с отходами первого класса опас-
ности может составить 222,9 тыс. руб. 
за тонну, второго — 62,47 тыс. руб. 
ФЭО планирует, что за пять лет пере-
работает 1,1 млн тонн отходов перво-
го класса опасности и 76,83 тыс. тонн 
отходов второго класса.

Тарифы экономически обоснова-
ны, верифицированы по результа-
там детальной аналитики рынка, со-

общили „Ъ“ в ФЭО. В НВВ при расче-
те тарифа учитывались как расходы 
ФЭО, связанные с привлечением опе-
раторов, так и расходы, связанные 
с самостоятельным обращением с от-
ходами на собственных объектах по 
переработке, пояснили там. «Роса-
том» строит семь заводов в РФ с при-
влечением собственных и бюджет-
ных средств (см. „Ъ“ от 20 декабря 
2021 года). Текущая средняя цена раз-
мещения отходов на полигонах (без 
переработки) составляет 165 тыс. руб. 
без НДС, отметили в ФЭО.

Если объем собранных по фак-
ту отходов будет отличаться от пла-
на более чем на 10 процентных пун-
ктов, то ФАС будет корректировать 
тарифы. В ФАС сообщили „Ъ“, что 
корректировка «подразумевает ана-
лиз всех показателей фактической 
деятельности ФЭО». В службе счита-
ют, что новая система «станет серь-

езным шагом для охраны и защиты 
окружающей среды и достижения 
цели по углеродной нейтральности».

Промышленность же видит 
в новой схеме риски: по данным „Ъ“, 
предприятия и отраслевые ассоциа-
ции обращаются в профильные ве-
домства с просьбой временно ввес-
ти мораторий на запуск работы ФЭО, 
чтобы снизить финансовую нагруз-
ку. Вопрос заморозки новых пра-
вил на время действия европейских 
санкций также поднимался в коми-
тете экологии РСПП на совещании 
об антикризисных мерах, рассказы-
вают источники „Ъ“.

Собеседники „Ъ“ в отрасли так-
же опасаются, что ФЭО может полу-
чить право собственности на про-
дукты переработки отходов, напри-
мер свинец, получаемый из акку-
муляторов. По крайней мере такой 
пункт есть в проекте типового до-
говора на услуги ФЭО. Практически 
весь вторичный свинец в РФ про-
изводится из старых батарей, око-
ло 60% продается за рубеж, по оцен-
кам Минпромторга. В ФЭО при этом 
заявили „Ъ“, что не планируют зани-
маться экспортом свинца, а свинец-
содержащие отходы и содержащиеся 
в них вторичные ресурсы будут пере-
даваться операторам.

К отходам первого и второго клас-
сов опасности относятся более 400 
видов отходов. Внутри каждого клас-
са опасности очень разные отходы 
и по стоимости утилизации, и по по-
тенциалу отбора полезных фракций, 
поэтому установка единого тарифа 
на пять лет не выглядит обоснован-
ной, говорит директор Института 
экологии НИУ ВШЭ Борис Моргунов. 
Он затрудняется оценить структуру 
расходов ФЭО, поскольку считает ее 
непрозрачной: например, в откры-
том доступе нет информации о логи-
стических и производственных це-
почках, федеральная схема обраще-
ния с опасными отходами также не 
представлена.

Полина Смертина

«Росатому» рассчитали 
токсичный тариф
Выручка от утилизации опасных отходов  
составит 86 млрд рублей

Как выяснил „Ъ“, начальник 
управления поддержания лет-
ной годности Росавиации Ва-
лерий Кудинов был уволен по-
сле того, как рассказал журна-
листам о процессе перевода рос-
сийских самолетов в госреестр 
и отказе Китая поставлять ави-
азапчасти в РФ. Собеседники 
„Ъ“ в отрасли считают, что реше-
ние может негативно сказать-
ся на открытости коммуника-
ций и в итоге может снизить до-
верие пассажиров к безопасно-
сти полетов.

Начальник управления поддер-
жания летной годности воздуш-
ных судов Росавиации Валерий 
Кудинов был уволен. На отрасле-
вой конференции по техобслужи-
ванию  MRO  Russian & CIS 10 мар-
та чиновник заявил, что Китай от-
казался поставлять в РФ запча-
сти для самолетов. Из-за санкций 
США и ЕС российские авиакомпа-
нии столкнутся с большими слож-
ностями при техобслуживании са-
молетов западного дизайна. Госпо-
дин Кудинов также рассказал об ак-
тивном переводе иностранных са-
молетов российских авиакомпа-
ний в госреестр, что также связано 
с санкциями: регистрация в РФ по-
зволит выполнять рейсы, несмотря 
на отзыв сертификатов летной год-
ности от авиавластей Бермудских 
островов и Ирландии (см. «Ъ-online» 
от 14 марта).

Росавиация сразу опровергла 
слова своего сотрудника, не сооб-
щив, в чем именно они были не-
верны. Источники „Ъ“ в Минтрансе 
и авиотрасли к вечеру того же дня 
рассказали о его увольнении, а 14 
марта это подтвердил „Ъ“ сам Вале-
рий Кудинов, уточнив, что отноше-
ния с ним расторгли по статье о раз-
глашении сведений в соответствии 

с федеральным законом «О госслуж-
бе». В Росавиации на вопросы „Ъ“ не 
ответили.

Валерий Кудинов 10 марта сооб-
щил, в частности, что с конца фев-
раля перевозчики перевели из ино-
странных реестров в государст-
венный около 180 самолетов, сре-
ди которых 80 бортов «Аэрофло-
та», 38 — «России», 27 — «Победы» 
и 21 — Utair. Позже два источни-
ка „Ъ“ в Минтрансе и авиаотрасли 
уточнили, что «Аэрофлот» еще не 
перерегистрировал парк, а лишь 
«оплатил пошлины и зарезервиро-
вал номера в госреестре».

«Валерий Кудинов мог ошибиться 
в цифрах, но опровержение Росавиа-
ции выглядит как отрицание секре-
та Полишинеля: перевод бортов в RA 
(росреестр.— „Ъ“) не был ни для кого 
в отрасли тайной»,— прокомменти-
ровал один из собеседников „Ъ“, зна-
комый с ситуацией. Он предполо-
жил, что реакцию ведомства могли 
спровоцировать слова экс-чиновни-
ка об отказе поставщиков из Китая 
продавать комплектующие. Вале-
рий Кудинов предполагал, что аль-
тернативными каналами поставок 
могут быть Турция и Индия. «Обес-
печенность запчастями — крайне 
чувствительный для авиавластей ас-
пект, и желающих публично нажать 
на больную мозоль вы сейчас не най-
дете»,— отметил собеседник „Ъ“.

Еще несколько источников „Ъ“ 
в отрасли предположили, что со-
трудник Росавиации мог «намерен-
но спровоцировать свой уход», опа-
саясь дальнейших «пертурбаций 
в отрасли». Один из опасается, что 
коммуникация в авиации из-за по-
добных «демонстративно каратель-
ных мер» может обрести черты, ха-
рактерные для ОПК. «Любая инфор-
мация будет гостайной, и ни одно-
го комментария вы (СМИ.— „Ъ“) от 

меня и других коллег больше офи-
циально не получите»,— говорит 
один из источников „Ъ“, отмечая, 
что на доверии пассажиров к пере-
возкам «это положительно сказаться 
не может». Валерий Кудинов не стал 
комментировать эти допущения 
и не ответил на вопрос, планирует 
ли он обжаловать решение экс-ру-
ководства. 

Закон о госслужбе запрещает чи-
новникам разглашать сведения 
«конфиденциального характера или 
служебную информацию, ставшие 
ему известными в связи с исполне-
нием должностных обязанностей» 
(пункт 9 статьи 17). Опрошенные „Ъ“ 
юристы полагают, что в данном слу-
чае есть шанс оспорить решение ра-
ботодателя и восстановиться в долж-
ности или оспорить статью, по кото-
рой произошло увольнение.

Согласно постановлению Верхов-
ного суда, при увольнении сотрудни-
ка по подпункту «в» пункта 6 части 
первой статьи 81 ТК РФ (разглашение 
охраняемой законом тайны) работо-
дателю предстоит доказать ряд об-
стоятельств, говорит партнер колле-
гии адвокатов Pen & Paper Екатерина 
Тягай. Так, разглашенные сведения 
должны быть получены при испол-
нении трудовых обязанностей и от-
носиться к какому-либо типу тайны. 
Кроме того, суд проверит, обязывал-
ся ли работник не разглашать их. Ра-
ботник, не согласный с основанием 
увольнения, может требовать в суде 
на свой выбор либо восстановления 
на работе, либо изменения форму-
лировки на «увольнение по собст-
венному желанию», соглашается ад-
вокат Forward Legal Олег Шейкин. 
По словам адвоката, как правило, на-
рушение запрета на публичные ком-
ментарии заканчивается для работ-
ника выговором, а не увольнением.

Айгуль Абдуллина

Летная неугодность
Чиновник Росавиации лишился поста  
после заявлений о влиянии санкций

Ряд европейских алюминиевых 
заводов работают в убыток, что уже 
привело к закрытию 720 тыс. тонн 
мощностей с начала четвертого квар-
тала 2021 года.

По данным лобби европейских 
металлургов Eurofer, по итогам 2020 
года Россия поставила в Европу 
3,2 млн тонн стали, что составляет 
около 15% от общего объема импор-
та. Всего Россия, по данным World-
steel, произвела 76 млн тонн стали. 
Больше России в Европу поставляет 
только Турция (3,9 млн тонн). 

В большей степени от европей-
ского рынка зависят «Северсталь» 
и НЛМК. «Северсталь» поставляла 
туда 2,5 млн тонн металла и получа-
ла 34% всей выручки — $3,9 млрд, 
однако этот рынок для компа-
нии уже закрыт после санкций ЕС 
в отношении ее владельца Алексея 
Мордашова. Сейчас «Северсталь» 
ищет другие рынки сбыта. Доля Ев-
ропы в выручке НЛМК составля-
ет 18%. При этом у НЛМК есть акти-
вы в ЕС, бизнес-модель которых по-
строена на производстве проката 
из слябов липецкой площадки: воз-
можно, ее удастся сохранить, если 
полуфабрикаты не попадут под 
санкции.

В меньшей степени от европей-
ского рынка зависят ММК и Evraz. 

Доля Европы в выручке ММК со-
ставляет 7%, говорится в отчете по 
МСФО за прошлый год, тогда как 
российский рынок занимает долю 
в 74%. Evraz заработал в Европе 
$946 млн, что составляет 7% от об-
щей выручки. Однако, в отличие 

от ММК, источники выручки ком-
пании диверсифицированы: на 
долю российского рынка прихо-
дится 39%, Азии — 26,02%, Север-
ной и Южной Америки — 21,3%. 
При этом Evraz имеет активы в Се-
верной Америке, которые прине-
сли 16% выручки.

Российские металлурги смогут 
перенаправить прокат на Ближний 
Восток, тогда как турецкие и араб-
ские производители попытаются 
заработать на европейском рынке, 
где цена за тонну проката уже до-
стигает $1480, полагает управляю-
щий директор рейтинговой служ-
бы НРА Сергей Гришунин. При этом 
потеря $50–100 маржи с тонны яв-
ляется вполне допустимой для ком-
паний РФ, так как сейчас она нахо-
дится на исторически рекордном 
уровне. По мнению эксперта, дру-
гим вариантом будет перенаправ-
ление части поставок на внутрен-
ний рынок, что приведет к сниже-
нию внутрироссийских цен в соот-
ветствии с требованиями властей. 
Минпромторг 14 марта официаль-
но предложил ввести госрегулиро-
вание на продукцию черной метал-
лургии в виде максимальной вну-
тренней цены. По мнению Сергея 
Гришунина, власти в ответ могли 
бы уменьшить стоимость кредито-
вания для металлургов.

Евгений Зайнуллин

Прокатный стоп

Мы запретим импорт 
ключевых товаров 

российской 
металлургической 
промышленности. 

Это ударит по ключевому 
сектору российской 

экономики, лишит ее 
миллиардов (евро.— „Ъ“) 

экспортных поступлений 
и обеспечит,  

чтобы наши граждане 
не финансировали войну 

(президента РФ 
Владимира.— „Ъ“) Путина

— Урсула фон дер Ляйен,
глава Еврокомиссии, 11 марта

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А К А К  Р О С С И Я  Т О Р Г У Е Т  С В И Н Ц О М

Минпромторг хочет ограничить экс-
порт свинецсодержащих отходов и нео-
бработанного свинца из России. 
Для вывоза продукции придется полу-
чать специальные лицензии, следует 
из проекта постановления правительст-
ва, опубликованного на regulation.gov.
ru. По логике Минпромторга новое ог-
раничение поможет побороть кустар-
ных переработчиков старых свинцово-
кислотных аккумуляторов (ОСКАБ), 
 которые производят по 3 тыс. тонн 
свинца в год.

В России нет производств первично-
го свинца, а более 95% вторичного свин-
ца производится при переработке ста-

рых батарей. Причем 50–60% вторично-
го свинца идет на экспорт, говорится 
в пояснительной записке к документу. 
Сейчас российские экспортеры вовсе 
не могут вывезти свинец из-за логисти-
ческих проблем. Внутренние потребите-
ли свинца (аккумуляторные, кабельные 
и  патронные заводы) не смогут потре-
бить весь этот объем.

РФ на мировом рынке необрабо-
танного металлического свинца занима-
ет лишь 5–6%: в 2021 году из РФ было 
экспортировано 127,3 тыс. тонн на 
$260,2 млн (в денежном выражении рост 
на 53% год к году), говорит Анастасия 
Смольникова из ИПЕМ. В 2021 году круп-

нейшими импортерами российского 
свинца были Швейцария (29,2 тыс. тонн, 
23% от общего объема зарубежных про-
даж), Сингапур (12%), Германия (10,5%) 
и Турция (7,6%).

В период с 24 февраля по 9 марта 
2022 года цена на свинец на Лондон-
ской бирже металлов выросла на 6%, 
до $2,5 тыс. за тонну, но уже к 11 марта 
стоимость свинца вновь опустилась 
на прежний уровень. По мнению Анаста-
сии Смольниковой, большее влияние 
на рынок могли бы оказать ограничения 
на экспорт свинцового концентрата, 
львиная доля которого идет в Китай 
(341 тыс. тонн). Полина Смертина

86 миллиардов 
рублей
должна составить 
 выручка «Росатома» 
за пять лет программы 
по вывозу и утилизации 
токсичных отходов

с1
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На фоне панических настрое-
ний на мировом рынке зерна 
после начала специальной во-
енной операции на Украине за-
купочные цены на российскую 
пшеницу в глубоководных пор-
тах обновляют рекорды. У не-
которых крупнейших экспор-
теров показатель достиг 18,3–
18,6 тыс. руб. за тонну из-за де-
вальвации рубля и резкого удо-
рожания пшеницы на миро-
вом рынке, где цены превыси-
ли $400 за тонну. Растущие цены 
могут привести к новым экс-
портным ограничениям, опаса-
ются участники рынка. 

Крупные экспортеры пшеницы 
повышают закупочные цены в глу-
боководных портах. «Деметра Трей-
динг» с 14 марта на Новороссийском 
зерновом терминале и Новороссий-
ском комбинате хлебопродуктов за-
купает пшеницу по 18,3 тыс. руб. за 
тонну, ТД «Риф» на терминале КСК — 
по 18,6 тыс. руб. за тонну без НДС, 
следует из прайс-листов компаний.

По данным «Совэкона», сред-
ние закупочные цены на пшени-
цу с протеином 12,5% на неделе вы-
росли с 17,25 тыс. руб. до 18,75 тыс. 
руб. за тонну без НДС, что стало аб-
солютным рекордом. Директор «Со-
вэкона» Андрей Сизов связывает ди-
намику с девальвацией рубля и стре-
мительным удорожанием пшени-
цы на мировом рынке после нача-
ла военной операции РФ на Украи-
не. По данным Международного со-
вета по зерну (IGC), которые приво-
дит Минсельхоз, на начало марта сто-
имость российской пшеницы с про-
теином 12,5% на базисе FOB Новорос-
сийск достигла $405 за тонну — на 
$80 выше, чем неделей ранее.

Как отмечает господин Сизов, на 
прошлой неделе отгрузки пшени-
цы из России после короткой паузы 

возобновились, а экспортеры сно-
ва начали закупки. «Совэкон» в пят-
ницу поднял оценку экспорта пше-
ницы из РФ в марте с 1,2 млн тонн 
до 1,6 млн тонн и еще может повы-
сить прогноз, указывает он. По та-
моженным данным, с начала сезона 
по 10 марта Россия экспортировала 

28,1 млн тонн зерна, включая 23 млн 
тонн пшеницы,— примерно на 30% 
меньше, чем в прошлом сезоне. 

Индекс закупочных цен Сою-
за экспортеров зерна в глубоковод-
ных портах на 14 марта был на уров-
не 16,72 тыс. руб. за тонну, на малой 
воде — 15,9 тыс. руб. за тонну. Пред-
седатель правления союза Эдуард 
Зернин говорит, что есть «небольшая 
коррекция» из-за роста курсов валют. 
Гендиректор Института конъюнкту-
ры аграрного рынка Дмитрий Рыль-
ко отмечает, что цены на юге и в цен-
тре России на прошлой неделе так-
же выросли вслед за ставками в пор-
тах. По данным Минсельхоза, на юге 
пшеница на 11 марта стоила в сред-
нем 14,72 тыс. руб. за тонну, в цент-
ре — 14,54 тыс. руб. за тонну.

В понедельник вице-премьер Вик-
тория Абрамченко сообщила о под-
писании проекта постановления, ко-
торое вводит запрет на экспорт зер-
новых культур за пределы РФ до кон-
ца сезона 30 июня, за исключением 
поставок в пределах квоты в 11 млн 
тонн, включая 8 млн тонн пшеницы. 
Под официальный запрет попадет 
экспорт в страны ЕАЭС и вне квот, 
уточнил господин Зернин. 

Появившееся 14 марта на лентах 
информагентств сообщение о вве-
дении запрета изначально не содер-
жало исключений и было воспри-
нято участниками рынка и экспер-
тами как угроза введения полного 
эмбарго на вывоз зерновых из Рос-
сии. Как сообщает Reuters, на ново-
стях стоимость майского фьючерса 
на пшеницу на бирже в Париже под-
скочила на 1,8%, до €377,5 за тонну. 
Реальный запрет на экспорт пшени-
цы из России серьезно бы изменил 
ситуацию на мировом рынке, а для 
таких импортеров, как Египет, Сау-
довская Аравия и Алжир, стал бы ка-
тастрофой, приводит Reuters слова 
трейдеров.

Собеседники „Ъ“ на рынке не 
исключают возможного ужесточе-
ния экспорта зерна из России до 
конца текущего сезона с целью до-
полнительной защиты внутренне-
го рынка от растущих цен, что вы-
зывает недовольство потребителей. 
В «Совэконе» также отмечают, что 
ужесточение госрегулирования — 
серьезный риск для держателей зер-
на. По словам Андрея Сизова, Рос-
сии до конца сезона осталось еще 
экспортировать 7–8 млн тонн зер-
новых, включая 5–6 млн тонн пше-
ницы, а вероятность более серьез-
ных ограничений поставок снижа-
ет генерируемая зерновым экспор-
том валютная выручка.

Анатолий Костырев

Зерно дорожает в портах
Экспортеры опасаются новых ограничений

Объем торгов NFT с конца фев-
раля упал на 32%, продажи в са-
мом популярном для техноло-
гии блoкчeйнe Ethereum (ETH) 
с ноября снизились на 50%. На 
фоне кризиса такие спекулятив-
ные инструменты, как NFT, те-
ряют актуальность, полагают 
эксперты, акцент сместился на 
криптовалюты, с помощью ко-
торых россияне стремятся вы-
вести средства из страны.

За неделю с 28 февраля объ-
ем торгов NFT рухнул на З2%, до $ 
407,З млн, следует из данных серви-
са CrуptoSlam. Сильнее всего прода-
жи NFT упали в ETH: оборот тoкeнoв 
там снизился на З5%, до $ З40,9 млн, 
говорит основатель Telegram-канала 
«Все о мозге, блокчейне и цифровой 
экономике» Ани Асланян. Стоимость 
проданных монет, выпущенных 
в блoкчeйнax кpиптoвaлют Solana 
(SOL) и Flow (FLOW), уменьшилась на 
12% и 22% соответственно, рассказа-
ла она „Ъ“.

Исходя из данных Google Trends, 
поиск по ключевым словам за по-
следние две недели показал сниже-
ние интереса к теме на 60–70% по 
сравнению с концом января, доба-
вила госпожа Асланян. По инфор-
мации CryptoSlam, в феврале на вто-
ричных рынках было 796 тыс. по-
купателей NFT (на 12% меньше, чем 
в январе), на долю которых прихо-
дилось около $2,6 млрд продаж (на 
40% меньше, чем в январе). Цена ETH 
с ноября снизилась на 50%, говорит 
глава инвестиционного департамен-
та ICB Fund Аарон Хомский.

• Технология NFT (Non Fungible Token) 
создана в 2017 году на основе смарт-
контрактов в криптовалюте 
Ethereum. Они представляют собой 
цифровой сертификат, в котором со-
держится зашифрованная информа-

ция о любом товаре, его владельце и 
сделках. Пользователю нужно иметь 
криптокошелек и загрузить на специ-
альную площадку цифровой контент, 
который он хочет перевести в то-
кен,— картинки, музыка, видеороли-
ки, 3D-модели, текст и т. д. В начале 
февраля член комитета Госдумы по 
информполитике Антон Горелкин за-
являл, что сегмент NFT нуждается в 
регулировании (см. „Ъ“ от 2 февраля).
Владельцы NFT продают или дер-

жат купленные NFT российских авто-
ров, но не приобретают новые, уточ-
няет директор студии AES+F Антон 
Святский: «NFT — это в первую оче-
редь спекулятивный инвестицион-
ный инструмент, который быстро те-
ряет актуальность, когда мир деста-
билизирован».

Коллекционеры, которые рас-
сматривают NFT как важную техно-
логию будущего, продолжают по-

купать предметы искусства, возра-
жает аналитик EXANTE Владимир 
Ананьев. Но сейчас «сильно напря-
глись отношения и в традицион-
ном искусстве», хотя обычно эта от-
расль не сильно реагировала на гео-
политику, признает он: «Директора 
музеев, кураторы и художники под-
черкнуто дистанцируются от России 
и ее богатых граждан вне зависимо-
сти от того, под санкциями те или 
нет». Но, вероятно, NFT получит но-

вый импульс в скором времени, по-
скольку эта сфера лишена как нацио-
нальной, так и географической при-
вязки, надеется Владимир Ананьев.

Российско-украинский кризис 
сместил акцент с NFT на криптова-
люты, отмечают эксперты. Из-за того 
что этот рынок не легализован, оце-
нить масштабы дополнительного 
спроса на криптовалюту сложно, от-
мечает Аарон Хомский. Объем тор-
гов рубля против крупнейшего стей-
блкойна Tether (криптовалюта, об-
менный курс которой стараются ста-
билизировать, например, привя-
зывая котировки к обычным валю-
там или биржевым товарам) вырос 
в три-четыре раза, уточняет Влади-
мир Ананьев: «Это говорит о повы-
шенном интересе россиян к крипто-
валюте — многие ищут способы вы-
вести капиталы из страны».

Люди начинают переходить на 
цифровые валюты, чтобы сохранить 
и приумножить сбережения, соглас-
на Ани Асланян. Однако решения 
властей США, ЕС и Японии потре-
бовали от местных криптобирж за-
морозки счетов не только тех росси-
ян, кто попал под санкции, но и всех 
граждан РФ, отмечает эксперт: «Круп-
ные биржи в основном поддались 
политическому влиянию, хотя, на-
пример, криптокошелек Metamask 
и NFT-платформа OpenSea еще не бло-
кируют российских пользователей». 
Но это не спасение, считает Ани Асла-
нян, так как пользователям нужно вы-
водить средства, а, например, попу-
лярный способ через Binance уже не-
возможен: c 10 марта транзакции для 
прямой покупки и продажи крипто-
валют, а также прямые вводы и выво-
ды рубля по картам Mastercard и Visa, 
выпущенным в России, недоступны.

Юлия Степанова,   
Ксения Куликова

Спекулянты  
разоцифровались в искусстве
Рынок NFT рухнул на фоне кризиса

Застройщики жилья лишают-
ся одного из важных инстру-
ментов поддержки спроса. Не-
которые девелоперы решили 
свернуть собственные програм-
мы субсидирования ипотеки 
для покупателей, другие — по-
высили ставки по таким кре-
дитам. Поддерживать преж-
ний уровень стоимости займов 
в 5–6% годовых после резкого 
роста в феврале ключевой став-
ки ЦБ стало невозможно. Участ-
ники рынка надеются вернуть-
ся к этой практике при стабили-
зации ситуации.

Ряд застройщиков жилья свора-
чивают свои программы субсиди-
рования ипотеки для покупателей, 
а некоторые девелоперы повыша-
ют ставки, сообщил источник „Ъ“ 
на рынке. Тенденцию также заме-
тили главный эксперт «Русипотеки» 
Сергей Гордейко и председатель со-
вета директоров «Бест-Новостроя» 
Ирина Доброхотова. В ГК «Инград» 
подтвердили, что в конце февра-
ля приостановили действие таких 
программ. В ГК МИЦ лишь заяви-
ли, что такие программы «переста-
ли быть интересными и актуальны-
ми». В то же время в «Инграде» гово-
рят, что на долю субсидируемой за-
стройщиком программы в феврале 
пришлось 67% всех ипотечных сде-
лок. В «Интеко» этот показатель до-
стигал 70%, в ГК ЛСР — 25–35% в за-
висимости от региона.

Те игроки, у которых субсиди-
рованные программы еще действу-
ют, теперь предлагают ставку не ме-
нее 10% годовых, хотя до февраль-
ского повышения ключевой ставки 
ЦБ она была около 5–6%, уточняет 
Сергей Гордейко. В ГК ПИК сообщи-
ли, что теперь предлагают ипоте-
ку от застройщика по 10% годовых, 
в ГК «Основа» — по 12,6%. В ГК «Ин-
теко» сообщили, что субсидирован-
ные ставки по ипотеке будут выше 
прежних. У GloraX ставки по таким 
программам сейчас рассчитыва-
ются относительно «действующих 
банковских условий».

Субсидирование застройщика-
ми ставок по ипотеке — это скры-
тая скидка, предоставляемая деве-
лоперами за счет собственной мар-
жи, поясняет руководитель анали-

тического центра «Инком-Недви-
жимости» Дмитрий Таганов. Хотя 
конечная цена на квартиры по та-
ким программам для покупателей 
выше, чем если покупать жилье по 
рыночным ставкам, добавляет ком-
мерческий директор ГК ФСК Ольга 
Тумайкина.

Ирина Доброхотова считает, что 
теперь девелоперы не могут направ-
лять накопленный запас прибы-
ли на субсидирование ипотеки: «Ее 
нужно распределить на нужды ново-
го времени». По ее мнению, застрой-
щики вынуждены сворачивать ипо-
течные программы по решению бан-
ков-партнеров. «Никто из них не вы-
сказал желания при ключевой став-
ке ЦБ в 20% выдавать ипотеку под 
13%, так как они не верят в возмож-
ность застройщиков софинансиро-
вать такие проценты»,— добавляет 
эксперт.

В МКБ сообщили, что субсидиро-
ванные программы с застройщика-
ми остаются доступными, но ставка 
скорректирована «с учетом конъюн-
ктуры». В Промсвязьбанке уточнили, 
что пересматривают матрицу субси-
дирования совместных программ 
с девелоперами. В Сбербанке, ВТБ, 
Газпромбанке, Альфа-банке не отве-
тили на запрос „Ъ“.

На ипотеку приходится до 90% 
сделок на рынке новостроек, отме-
чает коммерческий директор ООО 
«ПроГород» (входит в ВЭБ.РФ) Игорь 
Соломатин. Но после последнего по-
вышения ключевой ставки Центро-
банка до 20% стоимость ипотечных 
кредитов взлетела до 22–25%. На 
этом фоне наиболее доступным сти-
мулирующим инструментом на мо-
сковском рынке новостроек могла 
бы стать субсидированная ипотека 
от застройщика.

Возобновление программ креди-
тования от застройщика будет воз-
можным после утверждения но-
вых условий госпрограммы льгот-
ной ипотеки, уточнили в «Ингра-
де». В МИЦ и «Основе» ожидают, что 
ставка будет на уровне 10–12% годо-
вых. Если текущая экономическая 
ситуация затянется надолго, ожида-
ет Дмитрий Таганов, о субсидирова-
нии ипотеки застройщикам придет-
ся забыть окончательно.

Дарья Андрианова

Ипотека от застройщика 
подорожает
Девелоперы сворачивают программы 
субсидирования ставок

На фоне приостановки рабо-
ты мейджоров Universal Music 
Group, Sony Music и Warner Mu-
sic Group в России «Яндекс.Музы-
ка» и «VK Музыка» уже лишились 
части зарубежных премьер. Со-
беседники „Ъ“ на музыкальном 
рынке опасаются, что ограниче-
ния скоро коснутся и старых ка-
талогов. При негативном сцена-
рии аудитория, которая слуша-
ла зарубежных исполнителей, 
уйдет на пиратские сервисы, 
а российские артисты, работав-
шие с международными лейбла-
ми, переключатся на местных 
дистрибуторов. Последние уже 
фиксируют волну обращений.

В «Яндекс.Музыке» и «VK Музыке» 
„Ъ“ рассказали, что не имеют досту-
па к части музыкальных зарубежных 
премьер из-за приостановки работы 
в России мейджор-лейблов Universal 
Music Group, Sony Music и Warner Mu-
sic Group (см. материал на стр. 11). «До-
ступ к некоторым новым трекам ча-

сти зарубежных правообладателей 
пока ограничен в России. Мы работа-
ем с нашими партнерами над реше-
нием вопроса»,— уточнили в «Яндекс.
Музыке». Каталоги, загруженные до 
прошлой недели, доступны в полном 
объеме, заверили в компании. Новые 
релизы, выходящие в мировых серви-
сах, временно не выпускаются на тер-
ритории РФ, подтвердили в VK: «Но 
контент лейблов, заявивших о прио-
становке деятельности в РФ, доступен 
в „VK Музыке“». В «Сбер.Звуке» отказа-
лись от комментариев.

Кроме того, российские музыкаль-
ные стриминги вынуждены убрать 
из каталогов альбомы и треки Макса 
Барских, а также некоторые альбомы 
и треки Pink Floyd и David Gilmour по 
требованию правообладателей. В VK 
отметили, что контент останется до-
ступен для прослушивания в других 
странах.

К концу недели на российских 
стримингах может вообще не остать-
ся зарубежной музыки, опасаются со-

беседники „Ъ“ на музыкальном рын-
ке: «Понятно, что отдельные артисты 
продолжат уходить: они обращаются 
к своим дистрибуторам с просьбой 
ограничить доступ к своим песням 
в России, а те не могут им отказать — 
это репутационная история сейчас». 
Будут ли изыматься все старые ката-
логи централизованно, сейчас нико-
му не известно, «ситуация беспреце-
дентная», добавляет собеседник. „Ъ“ 
направил лейблам вопросы об этом. 
В Sony и Universal не ответили, в War-
ner Music Russia отказались от ком-
ментариев.

Если мейджоры продолжат огра-
ничивать свою работу в РФ вплоть до 
изъятия каталогов, российские стри-
минги могут потерять значительную 
часть аудитории. «Это, безусловно, 
снизит интерес к сервисам, но не сде-
лает их „абсолютно голыми“, что, на-
пример, может случиться с видеосер-
висами, где доля иностранного кон-
тента составляет более 90%»,— гово-
рит гендиректор Telecom Daily Де-

нис Кусков. В музыкальных сервисах 
все-таки много русскоязычной музы-
ки, отмечает он. Пользователи, кото-
рые слушали преимущественно зару-
бежную музыку, скорее всего, уйдут 
на теневой рынок, ожидает эксперт.

Российским артистам, которые 
раньше работали с зарубежными лей-
блами, возможно, придется перехо-
дить к российским дистрибуторам, 
полагают собеседники „Ъ“. Zvonko 
Group (объединяет «Первое Музы-
кальное», Национальное музыкаль-
ное издательство, студию «Союз», 
SOYUZ MUSIC, Effective Records) уже 
наблюдает волну обращений арти-
стов «всех эшелонов», говорит управ-
ляющий партнер группы Дмитрий 
Коннов: «У многих музыкантов есть 
контрактные обязательства с между-
народными лейблами. Речь в момен-
те не идет о подписании новых кон-
трактов, музыканты пытаются по-
нять, что будет дальше, интересуются 
возможностями».

Сотни тысяч подписчиков из Рос-
сии уже заплатили за доступ к кон-
тенту международных стримингов 
в первом квартале 2022 года, а выве-
сти каталоги или вовсе запретить их 
использование моментально нельзя, 
отмечает главный редактор InterMe-
dia Евгений Сафронов: «Это небыст-
рая правовая и технологическая про-
цедура, угрожающая судебными кол-
лизиями».

С юридической точки зрения пра-
вообладатели вправе запретить ис-
пользование музыкальных произве-
дений на территории той или иной 
страны, говорит управляющий парт-
нер «Иккерт и партнеры» Павел Ик-
керт. Но при этом лейблам нужно 
учесть случаи, когда произведения 
используются в качестве джинглов 
(музыкальный или вокальный про-
дакшен-элемент оформления радио- 
или телеэфира) или в иных коммер-
ческих целях, уточняет он: «Тогда до-
говор может включать условие о не-
устойке за досрочное его расторже-
ние». Что касается договоров между 
артистами и лейблами, в таких отно-
шениях последние по умолчанию яв-
ляются сильной стороной, добавля-
ет юрист, и чаще встречаются ситуа-
ции, когда санкции за досрочное рас-
торжение контракта для исполнителя 
либо не предусмотрены вовсе, либо 
присутствуют номинально.

Валерия Лебедева

Музыку не слышно из-за рубежа
Российские стриминговые сервисы  
лишатся части аудитории вместе с песнями

Зерно из России пользуется 
хорошим спросом 

за рубежом, его стоимость 
увеличивается
— Михаил Мишустин,
премьер, на заседании  

кабинета министров 9 марта, ТАСС
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11,8 млн долларов
составила цена  
редкого токена «Чужой»  
из коллекции 
CryptoPunks в 2020 году
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Все три мировых рекорд-мейд-
жора — Warner Music Group, 
Universal Music Group и Sony 
Music — приостановили свою ра-
боту в России (но не уволили сво-
их сотрудников). А группы Pink 
Floyd и Rammstein ограничили  
доступ россиян к своим песням. 
Борис Барабанов о том, как меня-
ется пространство музыки в пе-
риод украинского кризиса. 

омпания Warner Music 
Russia 10 марта разослала партнерам 
сообщение следующего содержания: 
«Warner Music Group приостанавлива-
ет свою деятельность в России, вклю-
чая инвестиции и проекты разви-
тия, продвижение и маркетинговую 
деятельность, а также производство 
всех новых физических носителей. 
Мы предпринимаем этот очень серь-
езный шаг максимально обдуманно. 
Мы и далее будем исполнять сущест-
вующие обязательства перед нашими 
сотрудниками, артистами и авторами, 
делая все возможное по мере развития 
ситуации». По просьбе „Ъ“ представи-
тели Warner уточнили: «Временно 
приостанавливается работа по неко-
торым направлениям, а все контрак-
ты остаются действительными». Сто-
ит отметить, что в 2021 году частью 
Warner стал лейбл Zhara Music, пере-
именованный в Atlantic Records Rus-
sia. В его каталог входят релизы Мор-
генштерна, а также многих артистов, 
причисляемых к популярному музы-
кальному направлению «кальян-рэп». 

В этот же день стало известно 
о приостановке работы Sony Music 
Russia. «Мы приостановили опера-
ции в России и продолжим оказывать 
поддержку в оказании гуманитарной 
помощи нуждающимся»,— говорит-
ся в заявлении компании. Сейчас мо-
сковский офис компании закрыт. 

Комментарий относительно ра-
боты на российском рынке „Ъ“ полу-
чил и от Universal Music: «На данный 
момент российское отделение Uni-
versal Music приостанавливает свою 
деятельность на неопределенное вре-
мя». С решением Universal Music мо-
жет быть связано и отсутствие досту-

па российских слушателей к новому 
синглу группы Rammstein «Zeit» («Вре-
мя»), который вышел 10 марта. Тради-
ционно распространением музыки 
Rammstein на территории России за-
нимались именно Universal Music. 
При этом к Rammstein в России осо-
бое отношение. Здесь у группы ог-
ромная армия поклонников, в одной 
только в Москве она способна собрать 

Большую спортивную арену «Лужни-
ки» (вместимость 80 тыс. человек). Это 
люди, способные не только «угорать» 
на концертах, но и внимательно вслу-
шиваться в тексты. «Zeit» — песня, ге-
рой которой обращается ко времени: 
«Пожалуйста, остановись!» Пронзи-
тельный клип, герои которого дви-
жутся назад, от неумолимого кон-
ца через противостояние с оружием 
в руках, через детские игры с ним же 
к самому своему рождению, доступен 
в YouTube. 

Группа Rammstein 6 марта вырази-
ла в своих сетях соболезнование укра-
инскому народу. «Мы хотим помнить 

о человечности, которая свойствен-
на как российским, так и украинским 
гражданам»,— написали немецкие 
музыканты. Однако никаких заявле-
ний об отзыве своего бэк-каталога из 
России Rammstein не делали. Так по-
ступила другая легендарная группа. 

Англичане Pink Floyd удалили со 
всех цифровых платформ в России 
и Белоруссии записи начиная с 1987 
года, а также сольные работы лиде-
ра группы Дэвида Гилмора. Альбомы 
Pink Floyd с конца 1960-х и до альбома 
«The Final Cut» (1983) можно удалить 
только с согласия тогдашнего чле-
на группы Роджера Уотерса, а он как 

раз и не думает налагать санкции на 
людей, чье мировоззрение в извест-
ной степени сформировалось под его 
влиянием (через альбомы Pink Floyd 
1970-х). Вместо того чтобы лишать 
своей музыки меломанов, которые 
в годы «железного занавеса» букваль-
но молились на Pink Floyd, он пытает-
ся разобраться в истоках нынешнего 
украинского кризиса. За перепиской 
Роджера Уотерса с 19-летней украин-
кой Алиной Митрофановой можно 
следить в соцсетях музыканта в реаль-
ном времени. 

Вряд ли кто-то может сейчас пред-
сказать, сколько продлится «при-

остановка» деятельности мейд-
жор-лейблов в России. Зато можно 
предположить, что инди-артисты, не 
скованные многостраничными кон-
трактами, чувствуют себя свободнее 
и распоряжаются своими произве-
дениями не в соответствии с корпо-
ративными трендами, а руководст-
вуясь прежде всего собственными 
интересами и убеждениями. Это ка-
сается и российских артистов, вы-
пускающих свои произведения для 
международной аудитории, и зару-
бежных артистов, которые долго ра-
стили свою фан-базу в России и не хо-
тят лишать ее любимой музыки. Как 
уже писал „Ъ“ 9 марта, правооблада-
тели теперь будут вынуждены искать 
способы доставки и монетизации му-
зыки через локального агрегатора 
НЦА или через третьи страны, орга-
низуя новые юридические лица за 
пределами России. 

Есть и совсем фантастические 
сценарии. Не только российские, 
но и зарубежные эксперты не раз го-
ворили автору этих строк о том, что 
индустрия придет к созданию но-
вых сервисов, не пересекающихся 
с сегодняшними мейджорами и аг-
регаторами ни в каком поле. Проще 
всего назвать это пиратством, но на 
новом уровне — с удобным интер-
фейсом и платежной системой, ко-
торая не подконтрольна никому, на-
пример, на основе криптовалют. Судя 
по тому, что в последнее время все ак-
тивнее обсуждается удаление из спи-
ска запрещенных сайта Rutracker.org, 
перспектива стать территорией без-
удержного пиратства может стать для 
России реальностью. Такой сценарий 
прокомментировал „Ъ“ основатель 
и главный эксперт консультационно-
го бюро InSimple Алексей Николаев: 
«Ряд сегодняшних игроков цифрово-
го рынка вышли из пиратских сайтов, 
в том числе платных, но это не значит, 
что мы должны возвращаться к пи-
ратству. Многие мои коллеги за рубе-
жом, например в Англии, давно гово-
рят о том, что нужны новые сервисы, 
не подверженные форс-мажорным 
обстоятельствам, подобным нынеш-
ним. Но это должно быть не пират-
ство, а, напротив, новые легальные 
децентрализованные сервисы с удоб-
ным интерфейсом и надежной пла-
тежной системой».

КРИЗИС МУЗЫКА

Трек здесь неуместен
Международные рекорд-лейблы приостановили работу в России
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Некоторые западные му-
зыканты, включая Родже-
ра Уотерса, пытаются рас-
поряжаться судьбой своей 
музыки на российском 
рынке лично 

Выход в прокат фильма «Три 
цвета: Красный» (Trois couleurs: 
Rouge, 1994) завершил россий-
ский релиз великой трилогии 
Кшиштофа Кесьлёвского «Три 
цвета», включающей в себя так-
же фильмы «Синий» (1993) и «Бе-
лый» (1994). Событие запоздало 
почти что на тридцать лет, но, 
полагает Михаил Трофименков, 
лучше поздно, чем никогда. Тем 
более что в своей поэтической 
загадочности трилогия ничуть 
не устарела. 

ш и ш то ф  Ке с ьл ё в с к и й 
(1941–1996) — последний гений ле-
гендарной «польской школы» и ее 
могильщик. Выпускник Лодзинской 
киношколы, которую закончили 
все-все-все великие поляки от Вайды 

до Полански, он начинал, как водит-
ся, с социальной документалисти-
ки. Потом перешел к игровому кино 
как бы в жанре «морального беспо-
койства», предвещавшему смутные 
времена «Солидарности». Именно 
что «как бы»: уже «Случай» (1981) от-
верг строгую социальную детерми-
нированность судеб героев. Все, что 
с ними происходит, лишь игра слу-
чая, непредсказуемый и непостижи-
мый Божий промысел.

Коллеги-диссиденты разочаро-
вались в Кесьлёвском. Нет, католи-
ческий мистицизм был им близок, 
но носил идеологический, патрио-
тический, морализаторский харак-
тер. А Кесьлёвский развел мистику 
и мораль. Замахнувшись в телеви-
зионном «Декалоге» (1988) ни более 
ни менее как на экранизацию деся-
ти заповедей, он за год снял десять 
головоломок из жизни варшавских 

спальных кварталов. Как увязать эти 
бытовые трагедии и трагикомедии 
с Библией, остается едва ли разре-
шимой задачей. При этом Кесьлёв-
ский, безусловно, не был шарлата-
ном, надувающим щеки в приступе 
ложной многозначительности. Ско-
рее поэтом, мыслящим темными, но 
точными в своей неоднозначности 
образами. Лучшей его поэмой стала 
именно трилогия «Три цвета».

Точнее говоря, «Триколор»: Кесь-
лёвский, опьяненный — ах, какие 
это были славные времена падения 
стен и границ — возможностью и са-
мому снимать в Европе и передви-
гать фигурки героев по карте мира, 
вдохновлялся цветовой символи-
кой французского флага. Свобода — 
синий. Равенство — белый. Братст-
во — красный.

Пусть так. Тем более что каждый 
из цветов задает визуальный реф-

рен каждому из фильмов. В «Белом» 
белое все: от фаты невесты до го-
лубиного помета, пятнающего ко-
стюм героя. В «Красном» заглавный 
цвет просто бесчинствует. Вишенки 
в игорном автомате, билборд с ли-
цом модели Валентины (Ирен Жа-
коб). Билеты на паром, джип, по-
водок и ошейник собаки, сбитой 
героиней, стены, кресла, обложка 
учебника уголовного права. Разве 
что крови на экране нет.

Но рационально объяснить, по-
чему свобода рифмуется с исто-
рией, грубо говоря, возвращения 
к жизни женщины (Жюльетт Би-
нош), потерявшей в ДТП ребенка 
и мужа-композитора, работавше-
го над гимном единой Европы, не-
возможно. Как и увязать понятие 
равенства с трагикомедией о поля-
ке-парикмахере (Збигнев Замахов-
ский), разоренном и брошенном 
женой-француженкой (Жюли Дель-
пи), но всплывшим с социально-
го дна, чтобы изощренно и нелепо 
отомстить ей. А понятие братства — 
со случайной встречей Валентины 
с отставным судьей (Жан-Луи Трен-
тиньян), коротающим оставшееся 
время жизни за подслушиванием 
телефонных разговоров соседей по 
женевскому пригороду.

Три фильма связаны странны-
ми и внешне бессодержательными 

рифмами. Так, в каждом из них есть 
эпизод в стенах парижского Дворца 
правосудия, храма светской спра-
ведливости, едва ли совпадающей 
со справедливостью высшей. В ка-
ждой из глав трилогии мы видим 
старушку, пытающуюся засунуть 
в мусорный контейнер бутылку. 
Только вот в первых двух фильмах 
героини наблюдают за ее усилия-
ми, а в «Красном» Валентина нако-
нец приходит бедолаге на помощь. 
Ну и что, казалось бы?

Разгадка трилогии существует. 
В знаменитом романе «Мост короля 
Людовика Святого» (1927) еще один 
католический мистик Торнтон Уай-
лдер пытался понять, какой промы-
сел обрек на гибель пять человек, 
случайно оказавшихся на рухнув-
шем мосту. «Мост» Кесьлёвско-
го — паром, затонувший в Ла-Ман-
ше в финале «Красного». Камера 
телерепортера выхватывает из мра-
ка лица чудом уцелевших пассажи-
ров. И среди них мы с изумлением 
обнаруживаем расставшихся с нами 
в минуты смятения и слез героев 
всех трех фильмов. 

На сей раз слезы текут по лицу су-
дьи, оказывающегося просто-напро-
сто богом. Да, таким вот богом: неу-
хоженным, хромым, озлобленным, 
играющим чужими судьбами. И од-
новременно понимаешь, что трило-

гия не только о боге в религиозном 
смысле, но и о божественной при-
роде кино. Бог — это режиссер, под-
сматривающий за своими героями 
и подслушивающий их, играющий 
их судьбами, но способный, вопре-
ки сценарной логике, поддаться че-
ловеческим чувствам и пожалеть 
свои несмышленые создания. 

«Триколор» стал завещанием Кес-
ьлёвского. Премьера «Красного» со-
стоялась в Каннах в мае 1994-го. Там 
же я брал у режиссера интервью для 
телевидения. Еще молодой, но ка-
завшийся патриархом, мастер тер-
пеливо сносил обозначенную ему 
телеоператором позицию, хотя на 
протяжении всего разговора ему на 
макушку капала вода с навеса: дело 
было после дождя, на яхте француз-
ской кинокомпании. Он говорил 
о том, что это его последний фильм, 
что он уедет в домик в польских ле-
сах, где будет до конца жизни пре-
даваться двум любимым занятиям: 
читать и курить. Кесьлёвский не лу-
кавил, только вот читать и курить 
ему оставалось всего лишь 22 месяца: 
в марте 1996-го последнего великого 
мистика мирового кино не стало.

ПОВТОРНЫЙ ПРОКАТ КИНО

Свобода, равенство, жалость
Российский кинопрокат показал «Три цвета»  
Кшиштофа Кесьлёвского 
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Пассажирам 
накинули 
по рублику
Агрегаторы такси начали 
вводить сервисный сбор

Агрегаторы такси и сервисы до‑
ставки еды начали вводить сбо‑
ры, оплачиваемые пользователя‑
ми. Как выяснил „Ъ“, сервисный 
сбор появился у «Ситимобила», 
а до этого — у Delivery Club и «Ян‑
декс.Еды». Компании стали тре‑
бовать доплаты у потребителей 
для улучшения своей экономики 
и выхода на прибыльность, объяс‑
няют эксперты. Хотя тот же «Сити‑
мобил» и получит дополнительно 
несколько сот миллионов рублей 
ежеквартально, но вряд ли это по‑
может сервису быстро улучшить 
финансовые показатели.

„Ъ“ ознакомился с письмом «Си-
тимобила», где агрегатор уведом-
ляет своих партнеров о внедрении 
сервисного сбора с каждого зака-
за. Сбор в размере 1–4,5 руб. будет 
включен в стоимость поездки, пояс-
нили „Ъ“ в пресс-службе компании. 
Там добавили, что это «необходимое 
решение в условиях роста нагруз-
ки на всю инфраструктуру», а сред-
ства будут направлены на развитие 
сервиса. В агрегаторе говорят, что 
не стали вводить сбор в виде процен-
та от стоимости поездки, так как фик-
сированная сумма уменьшит размер 
сбора. «Это не отразится на доходах 
непосредственно водителей»,— 
уточняют в компании. Там отмечают, 
что такой сбор есть как у зарубежных 
сервисов, например Lyft и Uber, так 
и у «Яндекс Go».

По собственным данным, во вто-
ром квартале через «Ситимобил» 
было совершено более 50 млн пое-
здок. Исходя из этого, только за три 
месяца поступления агрегатора 
от сервисного сбора могут состав-
лять 50–225 млн руб.

• «Ситимобил» (входит в СП Сбер-
банка и VK) вместе с «Яндекс.Такси» — 
одни из крупнейших участников рын-
ка агрегаторов такси, объем кото-
рого по итогам 2021 года, по оценкам 
HSBC, составит 866  млрд руб. Обо-
рот «Яндекс.Такси» во втором квар-
тале этого года во всех странах при-
сутствия составил 134,9 млрд руб., 
у «Ситимобила» — 15,4 млрд руб. 
за тот же период.
Агрегаторы такси зарабатывают 

в основном на комиссии. В «Яндекс.
Такси» сообщили, что сбора с пользо-
вателей у них нет. Компания взима-
ет «плату за программное обеспече-
ние» с каждого заказа с таксопарков. 
Размер комиссии у агрегатора от-
личается в зависимости от региона 
и тарифа и в среднем составляет око-
ло 20% от стоимости поездки. Там го-
ворят, что эффективная комиссия 
(то есть то, что зарабатывает «Яндекс.
Такси») вдвое ниже, так как компа-
ния направляет полученные средст-
ва и на субсидии водителям.
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Что бизнесу напорочили
Нужно ли компании иметь репутацию, прежде чем пытаться защитить ее в суде

Верховный суд РФ (ВС) решит, должна 
ли компания подтверждать наличие де‑
ловой репутации, чтобы ее защитить. 
Юристы говорят, что доказывать уро‑
вень репутации и его падение в резуль‑
тате распространения порочащих све‑
дений нужно лишь в случае, когда истец 
требует компенсации. Однако в послед‑
нее время суды стали просить доказа‑
тельств сформированной репутации 
даже при обычном требовании опровер‑
жения. Это создает проблемы для биз‑
неса, который исходит из того, что его 
репутация возникает вместе с регистра‑
цией ИП или юрлица.

На примере дела ООО «Рыжий кот», тре-
бующего защитить свою деловую репута-
цию, ВС рассмотрит вопрос о том, что имен-
но должен доказать истец.

История началась с того, что «Рыжий кот» 
(продает оптом игры и игрушки), обнаружив 
в продаже идентичные продукции ООО това-
ры (картины по номерам, мозаики, пазлы), 
изготовленные не компанией и не по ее за-
казу, начал судиться с продавцами контра-
факта. Во время разбирательств компания 
узнала о письмах, рассылаемых патентным 
поверенным Андреем Кудаковым в адрес от-
ветчиков. Так, в письме к ИП Павлу Утехину 
господин Кудаков утверждал, что с «Рыжим 
котом» «уже несколько лет успешно борют-
ся как с нарушителем авторских прав», что 
компания занимается «фальсификацией, 
в том числе представляя сфабрикованные 
доказательства принадлежности авторских 
прав», и выражал готовность помочь ответ-
чику в борьбе с «незаконными претензия-
ми», ссылаясь на «многолетний опыт».

«Рыжий кот» обратился в суд, требуя 
признать эти сведения недостоверными 
и порочащими деловую репутацию, а так-
же обязать Андрея Кудакова опровергнуть 
их на своих сайтах. В иске компания под-
черкнула, что эти сведения создают о ней 
представление как о лице «не просто недо-
бросовестном, но и совершающем уголовно 
наказуемое деяние».

Но арбитражные суды трех инстанций 
отклонили требования ООО, посчитав, что 
истец не доказал «наличия сформирован-
ной репутации в соответствующей сфере 
деятельности и наступления неблагоприят-
ных последствий, в том числе в виде утра-
ты доверия потребителей и контрагентов». 
Кроме того, по мнению судов, лингвистиче-
ское заключение, представленное истцом, 
«не отвечает требованиям допустимости 
и достоверности».

«Рыжий кот» обратился в ВС, полагая, что 
согласно ст. 152 Гражданского кодекса РФ 
истцу при защите деловой репутации нуж-
но доказать только факт распространения 
сведений ответчиком и их порочащий ха-
рактер. Также суды не дали оценки тому, что 
оспариваемые сведения выражены в утвер-
дительной форме и содержат выводы о со-
вершении ООО преступлений. Кроме того, 

по мнению компании, выводы судов об от-
сутствии у нее сформированной репутации 
и недоказанности факта наступления небла-
гоприятных последствий «не влияют на пра-
во требовать восстановления своих прав 
и признания соответствующей информации 
порочащей деловую репутацию». Дело пере-
дали в экономколлегию ВС.

Партнер юргруппы «Яковлев и партне-
ры» Денис Крауялис отмечает, что, «к сожа-
лению, подобная правовая позиция в пра-
ктике встречается нередко, так что решение 
коллегии будет иметь важное значение для 
аналогичных дел».

Доводы о недоказанности истцом уров-
ня деловой репутации действительно вос-
производятся судами разных регионов 
и создают проблемы для бизнеса в защите 
своих прав. Это, в частности, подтвержда-
ют дела ООО «Мособлэксплуатация» и ООО 

«СтройТрансСервис» в Московском округе, 
дело ООО «ВСГЦ» в Северо-Западном окру-
ге, подчеркивает юрист «Гуричев, Малинин 
и партнеры» Полина Визгина. «Но на практи-
ке очень сложно доказать, что сокращение 
числа клиентов или потеря конкурентоспо-
собности произошли из-за распростране-
ния недостоверных сведений, а не по дру-
гим причинам»,— уточняет она.

По мнению юристов, причины такой по-
зиции могут быть связаны с обзором практи-
ки ВС от 2017 года. Тогда ВС указал на «необ-
ходимость доказать наличие какой-либо 
репутации у истца при взыскании компен-
сации» за распространение порочащих све-
дений, поясняет управляющий партнер 
Hogan Lovells CIS Наталья Гуляева. Но по-
скольку в деле «Рыжего кота» вопрос о денеж-
ной компенсации не ставился, такая ссыл-
ка «является нерелевантной», добавляет она. 
«Экономическая оценка деловой репутации 
имеет значение только при доказывании 
размера убытков, которые понесены из-за 
распространения порочащих сведений,— 

соглашается советник по специальным про-
ектам КА А1 Сергей Демкин.— Например, 
когда „Роснефть“ требовала от РБК 43 млрд 
руб. убытков (дело закончилось мировым), 
она ссылалась на снижение стоимости ак-
ций на бирже после публикации статьи».

По словам госпожи Визгиной, деловая 
репутация возникает с момента регистра-
ции юридического лица. «Наряду с честью, 
достоинством и добрым именем она отно-
сится к категории нематериальных благ, 
которые неотъемлемо даны гражданину 
или юридическому лицу,— подтверждает 
господин Демкин.— Презумпция добросо-
вестности — это фундаментальный прин-
цип гражданского права, поэтому участ-
ники гражданского оборота не должны 
доказывать наличие у них деловой репута-
ции по искам о ее защите». Господин Крауя-
лис надеется, что ВС «поставит точку в тира-
жировании подобных решений» и поможет 
бизнесу защищаться от клеветы.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Грузовики  
буксуют онлайн
Новая разрешительная система  
блокирует автоперевозки

Автоперевозчики негабаритных и тяже‑
ловесных грузов лишились возможно‑
сти выходить в рейс из‑за изменения си‑
стемы выдачи спецразрешений. Раньше 
их получали в бумажном виде, но с 4 ок‑
тября процедуру перевели в онлайн, где 
сразу возникли сложности. В Минтран‑
се, признавая возможность появления 
проблем с онлайн‑системой, утвержда‑
ют, что еще больше года можно будет 
пользоваться старой бумажной с хемой. 
Но перевозчики в один голос говорят, 
что бумажные разрешения получить не‑
возможно. На фоне негативного  опыта 
внедрения электронных разрешений, 
на которые возлагались большие над‑
ежды по упрощению работы перевозчи‑
ков, эксперты теперь опасаются гряду‑
щего появления электронных накладных.

Как стало известно „Ъ“, после изменения 
порядка получения специальных разреше-
ний на движение тяжеловесных и крупногаба-
ритных транспортных средств у автоперевоз-
чиков возникли трудности. В конце сентября 
вышел приказ Минтранса, согласно которо-
му с 4 октября спецразрешения стало возмож-
но получить онлайн через личный кабинет 
перевозчика. Однако, как сообщают участни-
ки рынка, сайт работает с перебоями: рейсы 
не согласовываются, потому что туда не вне-

сены нужные маршруты. В бумажном виде, 
по словам перевозчиков, местные регулято-
ры разрешения выдавать перестали.

«Проблема подтверждена несколькими 
перевозчиками нашей платформы, осуществ-
ляющими транспортировку негабаритных 
грузов,— подтверждает основатель и генди-
ректор логистической платформы Cargotogo 
Владимир Павловский.— Начались сложно-
сти 4 октября, сразу после того, как получе-
ние разрешений на движение тяжеловесных 
и крупногабаритных автомобилей было пе-
реведено в электронный формат».

Многих маршрутов в системе нет, поясняет 
топ-менеджер, поэтому транспортные компа-
нии вынуждены прокладывать путь через дру-
гие дороги. «Это приводит к увеличению вре-
мени перевозки и дополнительному пробегу, 
перевозчики несут убытки,— отмечает госпо-
дин Павловский.— А в начале октября сайт 
просто периодически выдавал ошибку при 
авторизации и регистрации». «После вступле-
ния инициативы в силу мы наблюдаем увели-
чение сроков выдачи разрешений примерно 
на одну-две недели»,— добавляют в ГК Asstra. 
О сложностях у перевозчиков негабаритных 
грузов в Красноярском крае на прошлой неде-
ле сообщал краевой телеканал ТВК.
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Где НАТО, там и рвется
Москва пошла на разрыв отношений 
с альянсом

Россия решилась на фактический раз‑
рыв отношений с Североатлантическим 
альянсом. В понедельник МИД РФ объ‑
явил о закрытии на неопределенный 
срок постпредства страны при НАТО. 
Кроме того, прекращается деятель‑
ность двух структур в Москве — военной 
миссии альянса и его информационно‑
го бюро. В НАТО уже выразили сожа‑
ление, констатировав: Москва решила 
продлить «ледниковый период» в отно‑
шениях. Власти РФ между тем возлага‑
ют ответственность на Брюссель, утвер‑
ждая: они ждали, но так и не дождались 
от НАТО равноправного диалога и стрем‑
ления к совместной работе. Доказатель‑
ство тому — недавнее решение о высыл‑
ке восьми сотрудников российского 
постпредства.

«Численность нашего диппредстави-
тельства в Брюсселе уже дважды сокраща-
лась в одностороннем порядке натовца-
ми в 2015 и 2018 годах — после решения 
альянса от 1 апреля 2014 года приостано-
вить все практическое гражданское и воен-
ное сотрудничество между Россией и НАТО. 
Были также максимально ограничены до-
пуск наших дипломатов в штаб-квартиру 
альянса и связи с его международным се-
кретариатом. Заморожены контакты по во-
енной линии»,— обрисовали ситуацию 
в МИД РФ, объявляя о новых мерах в от-

ношении Североатлантического альянса. 
Они стали ответом на то, что 6 октября это-
го года в НАТО решили вдвое сократить чи-
сло сотрудников российской миссии при 
альянсе: было объявлено о высылке вось-
ми человек и упразднении еще двух пози-
ций. Генсек альянса Йенс Столтенберг пояс-
нил позднее: «Мы отозвали аккредитации 
у восьми сотрудников российской миссии 
при НАТО, которые были необъявленны-
ми сотрудниками российской разведки». 
При этом он вновь подчеркнул, что «НАТО 
продолжает стремиться к диалогу с Росси-
ей». В МИД РФ тогда назвали происшедшее 
«нелепой выходкой» альянса, а слова госпо-
дина Столтенбергом — «самым настоящим 
лицемерием».

«Перечисленные действия натовцев 
подтверждают, что в равноправном диало-
ге и совместной работе по деэскалации во-
енно-политической напряженности они 
не заинтересованы,— отметили в россий-
ском внешнеполитическом ведомстве в по-
недельник.— Линия альянса в отношении 
нашей страны становится все более агрес-
сивной. „Российская угроза“ раздувается 
в том числе с целью укрепить внутреннее 
единство альянса, создать видимость его 
„востребованности“ в современных геопо-
литических условиях».
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Регулярный чемпионат Единой лиги ВТБ
«Парма»—«Автодор» 94:73. «Цмоки-Минск» (Белоруссия)—«Астана» (Казахстан) 
66:60. «Нижний Новгород»—УНИКС 50:65. ЦСКА—«Зенит» 79:78.
Турнирная таблица
 И В П % побед
1. УНИКС 16 14 2 87,5
2. ЦСКА 16 13 3 81,3
3. «Зенит» 15 11 4 73,3
4. «Автодор» 13 8 5 61,5
5. «Парма» 11 6 5 54,5
6. «Локомотив-Кубань» 12 6 6 50,0
7. «Нижний Новгород» 12 5 7 41,7
8. «Астана» 12 3 9 25,0
9. «Енисей» 14 3 11 21,4
10. «Цмоки-Минск» 12 2 10 16,7

В заключительном матче 
21-го тура чемпионата Рос-
сии «Рубин» уступил на сво-
ем поле «Ростову» со счетом 
1:2. Гости одержали пер-
вую победу под руководст-
вом Валерия Карпина, ко-
торый недавно вновь стал 
главным тренером ростов-
ского клуба.

атч «Рубина» 
и «Ростова», которые находи-
лись в нижней части турнир-
ной таблицы — соответствен-
но на 10-м и 14-м местах, был 
примечателен, конечно, пре-
жде всего тем, что в нем со-
стоялось возвращение в пре-
мьер-лигу Валерия Карпина, 
вновь занявшего пост главного 
тренера клуба с берегов Дона. 
Напомним, после второго тура 
текущего чемпионата специа-
лист покинул его, сосредото-
чившись на работе со сборной 
России, а сейчас, пока нацио-
нальная команда отстранена 
от международных соревно-
ваний из-за украинских собы-
тий, счел возможным вернуть-
ся к клубной практике.

«Ростов» наставник сборной 
принял в трудное время. Ни 
Юрию Семину, ни Зауру Теде-
еву, ни Виталию Кафанову, ко-
торые возглавляли команду, не 
удалось вытащить его из опас-
ной зоны. А тут еще на фоне не-
спокойной политической об-
становки пришлось отпустить 
группу легионеров. Сообща-
лось, что из семи иностран-
цев в распоряжении Карпина 
остались два — полузащитник 
Кэнто Хасимото и нападаю-
щий Али Соу, но японца тоже 
не оказалось в заявке на матч 
с «Рубином», правда, по причи-
не болезни.

Впрочем, и казанский клуб 
объявил, что приостановил дей-
ствие контрактов до лета этого 
года с защитником Филипом 
Уремовичем, полузащитника-
ми Андерсом Дрейером и Сеа-
дом Хакшабановичем. Кроме 
того, в списке травмированных 
значатся опорники Хван Ин Бом 

и Оливер Абильдгор. Так что по 
легионерам ситуация в «Руби-
не» и «Ростове» подравнялась, 
хотя небольшое преимущество 
все же имел главный тренер ка-
занцев Леонид Слуцкий — три 
против одного.

Больше всего Карпину стои-
ло опасаться белоруса Виталия 
Лисаковича. Нападающий, не-
давно перешедший в «Рубин» 

из «Локомотива», сразу проде-
монстрировал феноменаль-
ную результативность, забив 
три гола в двух матчах чемпио-
ната и сделав дубль в кубковой 
встрече. Правда, в игре с «Ро-
стовом» у него что-то не зала-
дилось. Более того, Лисакович 
подвел команду, абсолютно не-
оправданно и очень грубо ата-
ковав сзади Хорена Байрамя-

на. Такой фол вполне тянул 
на прямую красную карточку, 
и арбитр Виталий Мешков без 
лишних колебаний удалил Ли-
саковича.

А ведь шла только 19-я ми-
нута матча, и вдобавок «Рубин» 
уже проигрывал 0:1. Гости стре-
мительно, в две передачи, про-
рвались к чужой штрафной 
по правому краю, Роман Туга-
рев переадресовал мяч в центр 
Дмитрию Полозу, и лучший 
бомбардир «Ростова» в касание 
поразил ворота. Это был его де-
вятый гол в нынешнем чемпи-
онате.

Удаление Лисаковича явно 
выбило казанцев из колеи, 
и в течение нескольких минут 
они пребывали в полной рас-
терянности. Увидев это, Слуц-
кий быстро выпустил на поле 
другого нападающего, Герма-
на Онугху, и его выход дейст-
вительно оживил игру. Во вся-
ком случае у хозяев появилось 
какое-то понимание, как оты-
грываться в меньшинстве. Но 
в целом ростовчане достаточ-
но уверенно сохраняли побед-

ный счет. Предпринимали они 
и попытки его увеличить, хотя 
с голевыми моментами у них 
было туго. Пока за дело опять 
не взялся Тугарев. Именно он 
отдал пас подключившемуся 
в атаку по левому флангу Иго-
рю Калинину, тот послал мяч 
в направлении Николая Ком-
личенко, а защитник «Руби-
на» Сильвие Бегич срезал его 
в собственные ворота. Казан-
цы тут же сократили разни-
цу, после того как Хвича Ква-
рацхелия классно исполнил 
штрафной удар. Показалось, 
что к тому же вратаря Сергея 
Песьякова дезориентировал 
и легкий рикошет от головы 
Комличенко.

В концовке подопечные 
Слуцкого приложили макси-
мум усилий, чтобы избежать 
поражения. Однако гости отби-
лись от этого навала и отмети-
ли возвращение Карпина по-
бедой — 2:1. «Ростов» набрал 21 
очко и поднялся на 12-е место, 
а «Рубин» с 25 баллами по-преж-
нему десятый.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Валерий Карпин вернул победу
«Ростов» выиграл под руководством главного тренера сборной

В центральном матче игровой недели регулярного 
чемпионата Единой лиги ВТБ ЦСКА принимал «Зенит». 
Два топ-клуба выдали прекрасное шоу, исход которого 
решился только на последних секундах. Армейцы по-
бедили счетом 79:78.

еред встречей двух ведущих российских команд — 
ЦСКА и «Зенита» — на первом месте стоял вопрос не о го-
товности их составов к игре, а о том, какими эти составы бу-
дут. Времена, когда тренеры могли более или менее точно 
предсказать, кто из игроков будет в их распоряжении, ушли. 
И теперь чуть не каждый матч приходится играть с листа. На-
пример, наставник ЦСКА Димитрис Итудис, сохранивший, 
в отличие от большинства армейских легионеров, хладно-
кровие (ЦСКА после начала войсковой операции РФ на Ук-
раине покинули все иностранцы за исключением Николы 
Милутинова и Уилла Клайберна) и оставшийся на посту, рас-
суждал о том, как за пару дней интегрировать в команду Кас-
пера Уэйра, в спешном порядке приглашенного из «Енисея». 
Если бы еще месяц назад кто-то сказал Итудису, что он будет 
тратить время на интеграцию игрока такого уровня, он бы, 
наверное, посмеялся. А еще Димитрис Итудис предсказывал 
битву против «Зенита», отмечая, что будет трудно, поскольку 
он «слышал, что Билли Бэрон вернулся». 

На деле же «Зенит», который с началом войсковой опе-
рации РФ на Украине покинули вообще все легионеры (на 
освободившиеся места в экстренном порядке были пригла-
шены ветераны: Виталий Фридзон, Егор Вяльцев и Сергей 
Моня), вернул к противостоянию с ЦСКА не только Бэро-
на, дальние броски которого давно стали фишкой коман-
ды. В Санкт-Петербург вернулись также Матеуш Понитка, 
Джордан Лойд, Тайсон Картер и Алекс Пойтресс. Как заяви-
ли в «Зените», все они приехали после «короткого отпуска, 
связанного с необходимостью визита домой». И вот уже та-
кой десант легионеров делал «Зенит» фаворитом противо-
стояния с ЦСКА, которому впервые за много лет предстояло 
играть с соперником, сумма качеств игроков которого пере-
вешивает аналогичный багаж армейцев.

Впрочем, этот формальный перевес «Зенита» в классе 
ЦСКА удавалось вполне успешно компенсировать. Все-таки 
у армейцев было время на то, чтобы привыкнуть к новой ре-
альности. А вот главному тренеру петербуржцев Хави Паскуа-
лю нужно было как-то втиснуть в игру прекрасно ему извест-
ных, но явно выпавших за время простоя из ритма игроков.

Лучше получалось у ЦСКА. В составе армейцев, после того 
как ушли иностранцы, вновь взошла звезда Алексея Шве-
да. Защитник получает почти столько же времени и свобо-
ды действий, как в годы, которые он провел в «Химках». И не 
зря. На попаданиях Шведа, что дальних, что со средней ди-
станции, плюс на подборах Милутинова армейцы и держа-
ли игру. Вплоть до большого перерыва. Впрочем, еще до него 
стали проявляться признаки того, что класс игроков гостей 
давит на армейцев. Ну а тактика «отдай мяч Шведу» хотя и ра-
ботала, но совсем не так эффективно, как хотелось бы Иту-
дису. А в третьей четверти гости выдали рывок, итогом ко-
торого стал дальний выстрел Бэрона, после которого отрыв 
«Зенита» достиг 11 очков. 

ЦСКА, однако, вызов принял. Кураж, пойманный Шве-
дом (с 25 очками в активе он стал самым результативным 
игроком встречи), никуда не девался. А еще вовремя вклю-
чился Семен Антонов, который, пожалуй, и завел команду. 
В итоге ЦСКА не только отыграл отставание, но и вырвался 
вперед, обеспечив зрителям десерт в виде непредсказуемой 
концовки встречи. Ведь за минуту с хвостиком до сирены 
команды разделяло всего одно очко. И в этой в некотором 
роде лотерее чуть удачливее, на то самое одно очко, оказал-
ся ЦСКА, победивший со счетом 79:78.

Армейцы, таким образом, закрепились на втором месте 
в турнирной таблице (первым идет УНИКС), «Зенит» остал-
ся третьим.

Александр Петров

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Армейцы 
справились  
без иностранной 
помощи
Баскетбольный ЦСКА  
обыграл «Зенит»

Валерий Карпин (слева) одержал победу в своем первом матче после возвращения на пост главного тренера «Ростова»   
ФОТО ДАНИЛЫ ЕГОРОВА

Стартовый раунд play-off 
чемпионата КХЛ завершился 
седьмым матчем единствен-
ной его серии, растянувшей-
ся на максимальную дистан-
цию. Московское «Динамо» 
в нем на своей площадке 
обыграло — 2:1 — череповец-
кую «Северсталь».

то был венец серии, ко-
торая выпала из общего, дав-
но уже сложившегося трен-
да, настаивающего на том, что 
в стартовом раунде play-off КХЛ 
чего-то совсем уж обильно пер-
ченого ждать не стоит: те, кто 
котируется выше, как правило, 
берут верх довольно убедитель-
но. Но вот в противостоянии 
«Динамо» с «Северсталью», в от-
личие от остальных шести (еще 
одно просто не состоялось: 
финский «Йокерит» отказал-
ся от борьбы за Кубок Гагари-
на на фоне военной операции 
России на Украине, и «Спартак» 
прошел раунд без борьбы), пер-
ца было с избытком, а его сю-
жет получился головоломным. 
И даже непонятно, какой из 
двух клубов должен был счи-
тать седьмую встречу подарком 
судьбы. Динамовцы, которых 
благодаря обилию в составе из-
вестных имен тянуло называть 
фаворитами пары, оказались 
чуть ли не на краю пропасти, 
открыв сражение двумя под-
ряд домашними поражения-
ми. «Северсталь» повисла на во-
лоске, когда, отдав московской 
команде две встречи на сво-
ей площадке, затем допусти-
ло осечку еще и на чужой. Но 
и череповчане спаслись, чтобы 

в седьмом матче сразу очутить-
ся под каким-то фантастически 
тяжелым прессом, давившим 
и давившим их и не собирав-
шимся приподниматься ни на 
сантиметр.

Те, кто не видел предыдущих 
игр этих клубов, наблюдая за 
происходящим, должны были 
изумляться: и как это вообще 
«Северстали» удалось протянуть 
в серии так долго?! Ее ведь не 
выпускают хотя бы в среднюю 
зону, а ударное динамовское зве-
но Вадима Шипачева постоянно 
рядом с воротами Владислава 
Подъяпольского, и за счет чего 
выкручивается череповецкий 

голкипер, никак не объяснишь: 
броски ведь идут мощным пото-
ком — с близкого расстояния, 
в касание. А прошло уже, между 
прочим, пять минут. Разве мож-
но столько терпеть?!

На шестой минуте «Дина-
мо» забило. То, что не вышло 
у хоккеистов из ведущего зве-
на, вышло у Ивана Игумнова, 
классно подставившего клюш-
ку под наброс от синей линии: 
шайба влетела в «девятку».

Но те, кто предыдущие матчи 
видел, знали, конечно, что, мо-
жет, не такую яркую «на бумаге», 
как «Динамо», но упертую «Се-
версталь» так просто не слома-

ешь. И вскоре уже гости, пользу-
ясь двумя подряд динамовским 
удалениями, напрягали сопер-
ников и их вратаря-ветерана 
Александра Еременко.

«Северстали», чтобы достой-
но завершить стартовый пери-
од, не хватило дисциплиниро-
ванности. В концовке она сама 
заработала дурацкое — за вы-
брос шайбы через борт из своей 
зоны Николаем Тимашовым — 
удаление. А большинство — 
это хлеб лучших динамовских 
игроков, что они и доказали, 
разыграв замысловатую ком-
бинацию со множеством пе-
реводов шайбы и расстрелом 

Подъяпольского в исполнении 
Вячеслава Войнова. Для защит-
ника, включившего в марте, 
после возвращения в родной 
чемпионат с пекинской Олим-
пиады, режим зверя, этот гол 
был уже пятым в play-off.

После перерыва «Северсталь» 
еще больше осмелела. Однако 
«Динамо» показывало, что, про-
ведя с переменным успехом 
против череповецкой команды 
шесть встреч, многое про нее, 
про ее козырные трюки поня-
ло. Это был очень аккуратный 
хоккей — такой, в котором глав-
ное — не допустить режущей 
глаз фальши. По сути, за всю вто-
рую двадцатиминутку именно 
так грубо динамовцы сфальши-
вили лишь однажды, когда под 
занавес периода четырехминут-
ный штраф за игру высоко под-
нятой клюшкой получил Андрей 
Педан. Но динамовская четвер-
ка оборонялась эталонно, и отре-
зок, наводивший на мысли о воз-
можном переломе, «Северсталь» 
истратила впустую.

Зато она забила в начале за-
ключительного периода, ког-
да Егор Морозов подправил 
бросок Якоба Стенквиста. Рас-
клад стал жутко любопытным 
и оставался таким вплоть до фи-
нальной сирены. Шансы были 
и у тех, и у других. «Динамо» 
устояло и теперь в четвертьфи-
нальной стадии play-off сыгра-
ет с одним из фаворитов Куб-
ка Гагарина — ЦСКА. В других 
парах 1/4 финала СКА встре-
тится со «Спартаком», «Трак-
тор» — с «Салаватом Юлаевым», 
а «Металлург» — с прошлогод-
ним обладателем Кубка Гагари-
на «Авангардом».

Алексей Доспехов

КУБОК ГАГАРИНА

«Динамо» расплавило «Северсталь»
Оно стало последним четвертьфиналистом play-off

25 очков, набранных Алексеем Шведом (№91), 
помогли ЦСКА обыграть «Зенит»  

Хоккеисты «Динамо» (в синей форме — Дмитрий Рашевский) смогли дожать упорную  
«Северсталь» в седьмом матче серии  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

21-й тур
«Рубин»—«Ростов» 1:2
Кварацхелия, 77 — Полоз, 12;  
Бегич, 75 (автогол).  
Удаление: Лисакович («Рубин»), 19.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 21 13 6 2 50:23 45

2. «Динамо» 21 13 3 5 40:23 43

3. ЦСКА 21 12 3 6 26:17 39

4. «Сочи» 21 12 2 7 33:21 38

5. «Краснодар» 20 10 5 5 33:20 35

6. «Ахмат» 21 10 1 10 27:27 31

7. «Локомотив» 20 8 7 5 28:23 31

8. «Крылья Советов» 20 8 5 7 25:21 29

9. «Спартак» 21 7 5 9 23:30 26

10. «Рубин» 21 7 4 10 28:33 25

11. «Нижний Новгород» 21 6 5 10 19:31 23

12. «Ростов» 20 5 6 9 32:37 21

13. «Урал» 21 4 8 9 13:21 20

14. «Арсенал» 21 5 5 11 24:43 20

15. «Уфа» 21 3 8 10 18:30 17

16. «Химки» 21 2 9 10 18:37 15
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